
 
 

Hoja 1 de 1 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

 

 

 

Carpeta 

Informativa 
 

19 de agosto de 2023 
 
 



 

 

Hoja 1 de 1 

Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       

www.gob.mx/agricultura 

 

 

 

Síntesis Informativa  
 



 

Hoja 1 de 7 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

Síntesis Informativa  

 19/agosto/2023  

SECRETARIO 
 
Columna invitada / El campo no para/ Víctor Villalobos Arámbula.- Durante la 
pandemia de covid-19 se acuñó la frase "el campo no se detiene" para subrayar que 
el sector agropecuario y pesquero fue el único de la economía nacional que tuvo 
tasas de crecimiento durante ese difícil periodo, lo que permitió mantener la 
producción y la disponibilidad de alimentos para toda la población. Excélsior, P 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000861nc.pdf  
 
(B-386) Evalúan Agricultura y secretarios estatales del ramo, desarrollo 
agropecuario en la región Centro Occidente.- Morelia, Michoacán. Con la 
evaluación de la producción de alimentos y el uso sustentable de los recursos 
naturales, el desarrollo agropecuario, acceso al crédito a bajas tasas, financiamiento 
de proyectos de inversión en el sector y la importancia de las semillas como factor 
estratégico, se realizó la Reunión Regional de Coordinación Centro Occidente: 
Aguascalientes, Colima, Guanajuato, Jalisco, Michoacán, Querétaro y San Luis 
Potosí. 
https://www.quadratin.com.mx/sucesos/a-pesar-de-situacio 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/538136/Evaluan-Agricultura-y-secretarios-estatales-del-ramo-
desarrollo-agropecuario-en-la-region-Centro-Occidente.html 
https://www.noventagrados.com.mx/politica/evaluan-agricultura-y-secretarios-estatales-del-ramo-
desarrollo-agropecuario-en-la-region-centro-occidente.htm 
https://www.nadietepregunto.com.mx/evaluan-agricultura-y-secretarios-estatales-del-ramo-
desarrollo-agropecuario-en-la-region-centro-occidente/ 
https://www.voragine.com.mx/2023/08/18/evaluan-agricultura-y-secretarios-estatales-del-ramo-
desarrollo-agropecuario-en-la-region-centro-occidente/ 
https://www.informaoriente.com.mx/politica/evaluan-agricultura-y-secretarios-estatales-del-ramo-
desarrollo-agropecuario-en-la-region-centro-occidente.htm 
https://twitter.com/NTPnewss/status/1692693844184170675 
https://twitter.com/jrz3061/status/1692698857270813119  
https://twitter.com/InformaOriente/status/1692683192514343009  
https://twitter.com/90gradosmx/status/1692681940833304985 
 
(B-382) Reconocen contribución del servicio médico veterinario zootecnista a la 
sanidad e inocuidad pecuaria.- La profesión de médico veterinario zootecnista es 
clave en el desarrollo del sector primario nacional, ya que sus integrantes son aliados 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000861nc.pdf
https://www.quadratin.com.mx/sucesos/a-pesar-de-situacio
https://www.hoytamaulipas.net/notas/538136/Evaluan-Agricultura-y-secretarios-estatales-del-ramo-desarrollo-agropecuario-en-la-region-Centro-Occidente.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/538136/Evaluan-Agricultura-y-secretarios-estatales-del-ramo-desarrollo-agropecuario-en-la-region-Centro-Occidente.html
https://www.noventagrados.com.mx/politica/evaluan-agricultura-y-secretarios-estatales-del-ramo-desarrollo-agropecuario-en-la-region-centro-occidente.htm
https://www.noventagrados.com.mx/politica/evaluan-agricultura-y-secretarios-estatales-del-ramo-desarrollo-agropecuario-en-la-region-centro-occidente.htm
https://www.nadietepregunto.com.mx/evaluan-agricultura-y-secretarios-estatales-del-ramo-desarrollo-agropecuario-en-la-region-centro-occidente/
https://www.nadietepregunto.com.mx/evaluan-agricultura-y-secretarios-estatales-del-ramo-desarrollo-agropecuario-en-la-region-centro-occidente/
https://www.voragine.com.mx/2023/08/18/evaluan-agricultura-y-secretarios-estatales-del-ramo-desarrollo-agropecuario-en-la-region-centro-occidente/
https://www.voragine.com.mx/2023/08/18/evaluan-agricultura-y-secretarios-estatales-del-ramo-desarrollo-agropecuario-en-la-region-centro-occidente/
https://www.informaoriente.com.mx/politica/evaluan-agricultura-y-secretarios-estatales-del-ramo-desarrollo-agropecuario-en-la-region-centro-occidente.htm
https://www.informaoriente.com.mx/politica/evaluan-agricultura-y-secretarios-estatales-del-ramo-desarrollo-agropecuario-en-la-region-centro-occidente.htm
https://twitter.com/NTPnewss/status/1692693844184170675
https://twitter.com/jrz3061/status/1692698857270813119
https://twitter.com/InformaOriente/status/1692683192514343009
https://twitter.com/90gradosmx/status/1692681940833304985
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permanentes de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y garantes de la 
sanidad e inocuidad de la producción pecuaria, afirmó el Titular de Agricultura, 
Víctor Villalobos Arámbula. 
https://hojaderutadigital.mx/reconocen-contribucion-del-servicio-medico-veterinario-zootecnista-
a-la-sanidad-e-inocuidad-pecuaria/  
 
México exporta miel de la más alta calidad.- Villalobos Arámbula inauguró el 
Segundo Foro de Abejas Melíferas y Apicultura, donde convocó a fortalecer el 
cuidado y preservación de estos insectos, cuyo Día Nacional se celebra el 17 de 
agosto. La Prensa, P 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000839nc.pdf  
 

SECRETARÍA 
 

(B-385) Invierte Gobierno de México más de mil 900 mdp para entregar 
fertilizantes en Sinaloa.- Ciudad de México. El Gobierno de México impulsa 
acciones para consolidar al campo como un pilar de crecimiento económico y 
fuente de bienestar para los productores, de ahí que destinará más de mil 900 
millones de pesos para poner en marcha el programa Fertilizantes para el Bienestar 
en Sinaloa, informaron Agricultura y la Coordinación General de Programas para el 
Bienestar. 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/538111/Invierte-Gobierno-de-Mexico-mas-de-mil-900-mdp-
para-entregar-fertilizantes-en-Sinaloa.html#google_vignette  
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1692703607236251697  
 
(B-384) Avanza 73.01 por ciento la entrega de fertilizante gratuito en Durango: 
Agricultura.- En el estado de Durango se reporta 76.01% de avance en la entrega de 
fertilizante gratuito a productores de pequeña y mediana escala, lo que permitirá 
contribuir al incremento de la producción de cultivos estratégicos y avanzar hacia 
la autosuficiencia alimentaria, informó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural.  
https://www.tallapolitica.com.mx/avanza-73-01-por-ciento-la-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-
durango-
agricultura/#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y%20Desarrollo%20Rural%2
0inform%C3%B3%20que%20la,la%20entidad%20durante%20este%202023.  
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1692620794331852863  
 
Busca FGR a René Gavira Segreste en España y Canadá por desfalco a 
Segalmex.- La Fiscalía General de la República (FGR) extendió a Canadá y España la 

https://hojaderutadigital.mx/reconocen-contribucion-del-servicio-medico-veterinario-zootecnista-a-la-sanidad-e-inocuidad-pecuaria/
https://hojaderutadigital.mx/reconocen-contribucion-del-servicio-medico-veterinario-zootecnista-a-la-sanidad-e-inocuidad-pecuaria/
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000839nc.pdf
https://www.hoytamaulipas.net/notas/538111/Invierte-Gobierno-de-Mexico-mas-de-mil-900-mdp-para-entregar-fertilizantes-en-Sinaloa.html#google_vignette
https://www.hoytamaulipas.net/notas/538111/Invierte-Gobierno-de-Mexico-mas-de-mil-900-mdp-para-entregar-fertilizantes-en-Sinaloa.html#google_vignette
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1692703607236251697
https://www.tallapolitica.com.mx/avanza-73-01-por-ciento-la-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-durango-agricultura/#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y%20Desarrollo%20Rural%20inform%C3%B3%20que%20la,la%20entidad%20durante%20este%202023
https://www.tallapolitica.com.mx/avanza-73-01-por-ciento-la-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-durango-agricultura/#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y%20Desarrollo%20Rural%20inform%C3%B3%20que%20la,la%20entidad%20durante%20este%202023
https://www.tallapolitica.com.mx/avanza-73-01-por-ciento-la-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-durango-agricultura/#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y%20Desarrollo%20Rural%20inform%C3%B3%20que%20la,la%20entidad%20durante%20este%202023
https://www.tallapolitica.com.mx/avanza-73-01-por-ciento-la-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-durango-agricultura/#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y%20Desarrollo%20Rural%20inform%C3%B3%20que%20la,la%20entidad%20durante%20este%202023
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1692620794331852863
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búsqueda de René Gavira Segreste, exdirector administrativo de Seguridad 
Alimentaria (Segalmex), quien enfrenta cuatro órdenes de aprehensión 
relacionadas con el desvío de miles de millones de pesos destinados a la compra de 
productos alimenticios para los grupos sociales más vulnerables. Unomásuno, P 1 y 4 / 
Diario Amanecer / EdoMex, P 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000483nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000489nc.pdf  
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000165nc.pdf  
 

AGRICULTURA 
 

El panel sobre maíz transgénico en el T-MEC, científico y no político: CNA.- El 
Consejo Nacional Agropecuario (CNA) afirmó que ante la solicitud del gobierno de 
Estados Unidos (EU), y la eventual anexión de Canadá, para iniciar un panel de 
controversias sobre el maíz transgénico, será un mecanismo científico y no político 
en el que expertos tendrán que demostrar si el grano perjudica la salud humana o 
no. Milenio, P 16 y 20 / La Jornada, P 1 y 18 / Excélsior, P 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000425nc.pdf  
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000950nc.pdf  
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000593nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000701nc.pdf  
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000925nc.pdf  
 
Productores paran corte de limón en Michoacán por aumento en cobro de piso.- 
La mayoría de los productores de limón de Apatzingán y Buenavista suspendieron 
el corte y la venta del cítrico desde hace tres días, luego de que el crimen organizado 
anunció que el cobro de piso se incrementó de 20 centavos a un peso por kilo; sólo 
estos dos municipios cultivan el fruto en más de 42 mil hectáreas. La Jornada, P 26  
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000700nc.pdf  
 
México S.A..- TRAS LA SOLICITUD estadunidense de "dirimir" en un panel arbitral 
las "diferencias" derivadas de la soberana decisión mexicana de prohibir las 
importaciones de maíz transgénico para consumo humano, el gobierno de nuestro 
país está cierto de que mediante ese mecanismo previsto en el T-MEC se 
comprobará científicamente que ese tipo de grano genéticamente modificado 
resulta dañino a la salud. La Jornada, P20 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000727nc.pdf  
 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000483nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000489nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000165nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000425nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000950nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000593nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000701nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000925nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000700nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000727nc.pdf
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Empuja EU a México a panel por el maíz.- ANALIZAN EVIDENCIA Para el Consejo 
Nacional Agropecuario (CNA) el panel de solución de controversia deberá resolverse 
con evidencia técnica y científica, no sólo al amparo de argumentos comerciales. 
Reforma, Frida Andrade, P 1 y 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023001013nc.pdf  
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023001016nc.pdf  
 
Piden debate por maíz transgénico.- La solicitud de un panel de solución sobre las 
restricciones de las importaciones de maíz transgénico de Estados Unidos debería 
ser un debate "técnico y científico, y no de política comercial", consideró el Consejo 
Nacional Agropecuario (CNA). El Sol de México, P 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000464nc.pdf  
 
Promueven agricultura con Feria del Hongo Cuajimalpa.- La Vigésimo Primera 
Edición de la Feria del Hongo Cuajimalpa 2023, que reúne a más de doscientos 
expositores de gastronomía, así como recolectores y productores de setas, comenzó 
ayer con la finalidad de promover y fortalecer la agricultura sustentable en la 
demarcación. Excélsior, P 23 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000960nc.pdf  
 
Unión de Avicultores se pronuncia a favor del maíz transgénico.- La Unión 
Nacional de Avicultores (UNA) aseguró que el consumo de maíz transgénico o 
biotecnológico es seguro y no representa riesgo alguno para la salud humana ni 
para la sanidad animal, por lo que exigió a los gobiernos de México y EU terminar su 
disputa. La Crónica, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000120nc.pdf  
 
Queman un vehículo de limoneros.- Un grupo de personas armadas Interceptó 
una camioneta que transportaba a cortadores de limones y le prendieron fuego en 
el municipio de Apatzingán. Estos hechos se dan a un día de que productores de 
limones denunciaron a El So! de Morelia presiones del crimen organizado, quienes 
pidieron la intervención gubernamental para frenar el cobro de derecho de piso en 
la zona. La Prensa, P 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000817nc.pdf 
 

ABASTO/PRECIOS 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023001013nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023001016nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000464nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000960nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000120nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000817nc.pdf
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Agave maduro.- En los últimos meses el precio del agave tequilero ha caído más de 
50 por ciento. Apenas en mayo pasado el kilo se pagaba en 30 pesos, mientras que 
en julio bajó a 12. Es cierto que en 2023 no hay agave maduro, pero se estaba 
jimando agave tierno. La Jornada, P 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000672nc.pdf  
 

La economía inicia al alza el segundo semestre.-La actividad económica habría 
crecido 0.21a tasa mensual durante julio pasado, con base en datos difundidos por 
el Inegi. De acuerdo Con el Indicador Oportuno de la Actividad Económica, las 
actividades industriales en el país habrían repuntado 0.315 en dicho mes, y las 
actividades de comercio y servicios reportaron un alza de 0.2 por ciento. 
Si se consideran los datos anuales, la tasa de crecimiento de la economía sería de 
3.4ffc respecto a julio de 2022. Excélsior, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000871nc.pdf  
 

Comercio Exterior  
 

Precios de granos suben en la Bolsa de Chicago por conflicto en Ucrania.- Los 
precios de granos básicos, como trigo, soya y maíz, subieron ayer en la Bolsa de 
Comercio de Chicago, después de que un ataque con aviones no tripulados en 
Moscú y una arremetida ucrania cerca de Crimea revivieron las preocupaciones 
sobre las interrupciones a las exportaciones de granos del Mar Negro, dijeron 
analistas. La Jornada,  P18 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000710nc.pdf  
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 

¡Imposible esperar las elecciones, padecemos una tragedia!.- Ya fueron contra los 
órganos autónomos, desmantelaron la Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos, extinguieron los refugios para mujeres y comedores comunitarios, 
distorsionaron los libros de texto, acabaron con los ahorros generados por 5 lustros, 
condujeron a Pemex y CFE al peor momento de su historia desaparecieron la Policía 
Federal, derrocharon los recursos destinados a fideicomisos, cooptaron el Poder 
Legislativo Federal, cancelaron los recursos para fortalecer a las policías locales y 
municipales, extinguieron el FONDEN y Seguro Popular, *debilitaron al campo 
mexicano* y causaron el deterioro de la educación pública. El Universal, P 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000760nc.pdf  

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000672nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000871nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000710nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000760nc.pdf
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Ganarían con Mexicana...¡pero no la Sedena!.- El vuelo de mexicana será un gran 
negocio... pero no necesariamente para Sedeña, sino para Petrus Aeroholding, la 
empresa que rentará y administrará las aeronaves. Los 10 aviones Boeing 737-800 
con los que iniciaría la aerolínea serían propiedad de Petrus, una empresa asentada 
en Texas, que tendría garantizada una jugosa utilidad haciendo negocios con el 
Gobierno mexicano. Reforma, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000989nc.pdf  
 
Servidos médicos tienen la mayor alza en 20 años.-Con más de 5O millones de 
mexicanos sin acceso a los servicios de salud, los precios del sector privado subieron 
6.1% en julio pasado. Se trata de la mayor alza en dos décadas, según el monitoreo 
que el Inegi realiza en todo el país. El Universal, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000733nc.pdf  
 

PRESIDENCIA 
 
Ataca AMLO a árbitros por nueva sanción.- Luego de que el INE ordenó, el jueves pasado, 
retirar expresiones en sus mañaneras del 3 y 7 de agosto, por reproducir frases sancionadas 
por violencia política de género contra Xóchid Gálvez, el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador atacó ayer al Tribunal Electoral federal. Reforma,  P7 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023001038nc.pdf  
 
Descarta AMLO una ruptura en la Cuatroté.- Ante las inconformidades en el proceso de 
selección del abanderado presidencial de Morena de parte de aspirantes como Marcelo 
Ebrard, Ricardo Monreal y Adán Augusto López Hernández, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador descartó que se pueda dar una ruptura en su movimiento de la Cuarta 
Transformación. La Prensa, P18 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000808nc.pdf  
 

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 

Templo Mayor.- Y LAS NEGATIVAS siguieron: ¿que el "sorteo" hecho por la 
dirigencia morenista para elegir las casas encuestadoras del proceso interno 
morenista amenaza con provocar una fractura en el partido? "No hay ninguna 
posibilidad". 
¿QUE EU activó un panel de controversias por el tema del maíz transgénico? "No 
pasa nada". 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000989nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000733nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023001038nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000808nc.pdf
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YA NOMÁS falta que si el Presidente se desmaya, en lugar de volver en sí... ¡vuelva 
en no! Reforma, P 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000987nc.pdf 
 
Calman a Ebrard con encuestadora.- Tras los reclamos de Marcelo Ebrard por las 
encuestadoras, Morena aceptó integrar a la empresa propuesta por el ex Canciller 
para que continúe el proceso interno mediante el cual se definirá al candidato 
presidencial en 2024. Reforma,  P 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023001042nc.pdf   
 

Morena emprende operación cicatriz.- Tras días en tensión, Morena mitigó sus 
focos rojos. El jueves, Marcelo Ebrard se inconformó porque ninguna de las 
encuestadoras que propuso resultó seleccionada entre las cuatro que 
acompañarán el sondeo del partido que definirá al candidato presidencial. Excélsior, 
P 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000843nc.pdf  
 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000987nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023001042nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_19082023/19082023000843nc.pdf
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SUDORES fríos provocó en Morena la noticia
de que Marcelo Ebrard acudiría ayer al INE y que
ahí se pronunciaría sobre su inconformidad con las
encuestadoras elegidas para definir la candidatura
presidencial de su partido.
Y ES QUE, lo que menos quiere la dirigencia a cargo
de Mario Delgado es que el ex canciller, uno de los
dos punteros en la contienda, acuda ante las autorida
des electorales a denunciar irregularidades en el proce
so interno morenista.

AL FINAL, el lugar elegido por el equipo ebrardista para
atender a los reporteros resultó ser una finta al estilo
de Lionel Messi, pues, a lo que realmente acudió a la
sede del organismo electoral, fue a pagar una multa.
LO CIERTO es que Ebrard ya enseñó que tiene esa car
ta en la mano y que, en caso necesario, está dispuesto
a jugarla.

• • •

TREMENDO homenaje le está haciendo Andrés
Manuel López Obrador a uno de los villanos clásicos
de James Bond: el Doctor No

COMENZÓ el miércoles con el "No oigo" ante las
preguntas sobre la desaparición de 5 jóvenes en Jalisco
y siguió el jueves con el "No me disculpo" por haber
contado un chiste en vez de atender los cuestiona 

mientos.

Y LAS NEGATIVAS siguieron: ¿que el "sorteo" he
cho por la dirigencia morenista para elegir las casas
encuestadoras del proceso interno morenista amena

za con provocar una fractura en el partido? "No hay
ninguna posibilidad".
¿QUE EU activó un panel de controversias por el tema
del maíz transgénico? "No pasa nada".
YA NOMÁS falta que si el Presidente se desmaya,
en lugar de volver en sí... ¡vuelva en no!

• • •

CUENTAN que quien ya tiene su "Plan B" si no logra la
candidatura presidencial es la priista Beatriz Paredes.
SEGÚN ESTO, la presión que ha ejercido en el Fren
te Amplio por México desde que se supo que va en
segundo lugar por encima de Santiago Creel tiene
como objetivo asegurarse de llevar mano en la candi
datura de esa alianza al gobierno de la CDMX.
Y, COMO ya compitió por ese cargo en 2006 y en 2012,
su idea sería ver si es cierto aquello de que la tercera es
la vencida.

A MENOS de un mes de que tome posesión la more
nista Delfina Gómez como gobernadora del Edomex,
sus aliados del PVEM y del PT cada vez tienen menos
esperanzas de que integre a alguno de sus cuadros en
su gabinete.
EL EQUIPO de la mandataria electa ya les dijo que
quienes ocuparán las secretarías estatales serán
los "mejores perfiles", lo que traducido del lenguaje
de la 4T al simple castellano significa: olvídense
de las cuotas, aquí... ¡puros cuates!

Fecha: 19/08/2023

Página: 8

Area cm2: 231

1 / 1

Columnas Políticas

Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 49,203
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Soneto de ausencia

Si he de dejar el corazón tirado.
Si he de morir el resto de mi vida.

Si es necesario herir mi propia herida

y olvidar de una vez lo recordado.

Si he de pasar por lo que ya he pasado,

y derribar la casa construida,
y decirme mi propia despedida,
y convertirme en muerto y sepultado,

bien está: el corazón será rendido,

y me atravesaré de parte a parte,
y la memoria tornaré en olvido.

Quiero matar lo que sin ti he vivido.

Quiero perderme, amor, para encontrarte,
porque si no te encuentro estoy perdido.

AFA. '

¡Hasta mañana!...

Fecha: 19/08/2023
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Armando Fuentes Aguirre
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Barril sin fondo
1 unca compres muía man"Nca pensando que ha de
cambiar. Si de buena se

fue a manca, de manca a dónde no
irá". Ese proverbio campirano es
aplicable a la compra de Mexicana
de Aviación por el régimen de López
Obrador. Muía manca es esa empre
sa, quebrada e inactiva desde hace 13
años y ahora revivida por obra y des
gracia de uno más de los súbitos uca
ses del Presidente autócrata (Permí
tanme un momentito, por favor. Voy a
ver qué es eso de "ucases". Un ucase es
una orden arbitraria y terminante, ge
neralmente dada por quien ejerce fun
ciones de gobierno en forma autorita
ria). Al fiasco que ha sido y de seguro
habrá de seguir siendo el Aeropuerto
Internacional (je, jé) Felipe Ángeles,
se suma ahora esta costosa compra
de una línea aérea en bancarrota, la
cual para colmo será entregada en
administración al Ejército, operador
también de ese aeropuerto, fracasado
desde el día mismo de su inaugura
ción. Ninguna experiencia tienen los
militares en tareas relacionadas con la
aviación comercial, en crisis aun en los
países más desarrollados. No es difícil
predecir, entonces, que a los barriles
sin fondo que son Pemex y la CFE se
sumará este otro por donde se irán al

drenaje los dineros del erario, es decir
de los contribuyentes, es decir de los
ciudadanos de cuyo trabajo cotidiano
salen los recursos que AMLO desper
dicia con la misma inconsciente displi
cencia con que un chamaco capricho
so rompe los juguetes que le han sido
dados. Quisiéramos ver terminado ya
este sexenio del cual tantos y tan gran
des males han derivado para México y
los mexicanos. La soberbiaes siempre
mala consejera, y más si se hace la sor
da y la chistosa Una cosa diré acerca
de la tal línea aérea muerta y resuci
tada Viajero frecuente, procuraré no
subirme a un avión de la nueva Mexi
cana Quizás AMLO y los flamantes
empresarios aéreos con uniforme ver
de estén diciendo: 'Tiensa, oh Patria
querida, que el cielo un pasajero en
cada hijo te dio". Conmigo, sin embar
go, no cuentea Algunos instintos he
perdido, pero no el de conservación...
Aquel hombre casó con una mujer
que era oficial de tránsito. La noche
de bodas su flamante esposa lo multó
por no usar casco, por exceso de ve
locidad y por transitar en la dirección
equivocada.. El sexagenario paciente
(hay quienes dicen que "sexagenario"
significa "ajeno al sexo") le preguntó
a su médico: "¿Cree usted, doctor, que
podré vivir otros 20 años?". Inquirió el

facultativo: "¿Bebe usted vino?". Res
pondió el señor: "No". "¿Disfruta con
exceso los placeres de la mesa?". "No".
"¿Se desvela con amigos?". "No". "¿An
da con mujeres?". "No". Le dijo el ga
leno. "¿Y entonces pa' qué chingaos
quiere vivir otros 20 años?"... En el
Bar Ahúnda un esposo le contó lleno
de enojo a su compadre: "Mi esposa es
una infiel, una aleve, una desleal. Me
dice que pasó la noche en casa de su
amiga Flordelisa, y no es cierto". Pre
guntó el compadre: "¿Cómo lo sabes?".
Respondió el ofendido: "Porque yo pa
sé la noche en casa de su amiga Flor
delisa"... No necesito hacer la presen
tación de Afrodisio Pitongo. Mis cua
tro lectores saben que es un hombre
proclive a la concupiscencia de la car
ne. Con Dulcibel, linda muchacha, fue
en su automóvil al Ensalivadero, soli
tario paraje alejado de la ciudad al que
acuden por las noches las parejas que
en la oscuridad reinante encuentran
propicia cómplice para desfogar su
ardor. Grande fue la sorpresa dél salaz
Pitongo cuando vio que su acompa
ñante se llevaba a los tobillos el cinto
que traía su vestido. Le preguntó, ex
trañado: "¿Por qué haces eso?". Expli
có Dulcibel: "Le tengo prometido a mi
mamá que sólo dejaré que me toquen
del cinto para arriba"... FIN.

Fecha: 19/08/2023
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Expedientes
Los miles de muertos de estos

últimos años descansan bajo
carpetas de investigación con
el sello oficial de "abrazos,
no balazos". Cuando amigos
y familiares piden informes,
la explicación es siempre
la misma: "la Fiscalía está
investigando".

Alguien declara resignado:
"las autoridades están

haciendo su chamba";
mientras tanto, los hallazgos
de desaparecidos encontrados
muertos son cada vez más

frecuentes y con signos de
mayor saña y crueldad.

Todavía estamos a

tiempo de gritar fuerte y
pedir medidas efectivas
para detener o mitigar la
violencia, no basta con seguir
ignorándola o negándola.

Lola Riva Palacio

Alvaro Obregón,
Ciudad de México

Fecha: 19/08/2023
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Lagos, tragedia y 'El Mayo'
Hace un año, el centro del mu

nicipio de Lagos de Moreno,
Jalisco, se llenó de pancartas

con fotos de desaparecidos, casi todos
muy jóvenes. Vestían ropa modesta y
sonreían a la cámara Hay una "políti
ca de silencio" sobre los desaparecidos.
Son muchos adolescentes, dijo ese día
la madre de uno de los muchachos, se
gún reportó Radio UdeG. Meses después,
las cifras oficiales lo confirmaban: la mi
tad de los desaparecidos en los Altos de
Jalisco, unas 350 personas desde 2018,
son de Lagos.

"En la mayoría del país, los jóvenes
asesinados están principalmente en sus
treintas. En Lagos de Moreno y los al
rededores, están en sus veintes. Eso
nos habla de un posible reclutamiento
forzado y disputas entre el C JNG y el
grupo del Mayo Zambada allí", me di
jo Eduardo Guerrero, de la consultora
Lantia Intelligence.

En los últimos meses, las alertas de
una tragedia inminente se acumularon
en la prensa local, con poca repercusión
fuera de allí. Una noche en septiembre
del año pasado, varios hombres atacaron
a policías municipales, incluido el sub
director de la policía El caso terminó
con la renuncia del comisario policiaco.

En enero, otro enfrentamiento dejó
tres muertos, luego de que unos policías
fueron a la carretera a investigar la de
nuncia del robo de un auto. El alcalde,
Tecutli Gómez, dijo que la violencia se
ha agravado desde 2017. Pidió ayuda La
Comisión Ejecutiva del Consejo Estatal
de Seguridad de Jalisco determinó que
"reforzarían la seguridad".

Dos meses más tarde, el comandan
te de la zona militar dijo que, hacia fina
les del verano, establecerían un cuartel
en Lagos. Mientras tanto, las cosas em
peoraron.

El 20 de mayo, unos hombres ase
sinaron a dos oficiales de la Guardia
Nacional e hirieron a cuatro. Semanas
más tarde, fueron rescatadas varias co
merciantes de flores, que estaban se
cuestradas.

En los últimos días, una buena parte
de la prensa en México ha estado ocu
pada con el horror de la desaparición
de cinco jóvenes en Lagos. Si uno revi
sa estos antecedentes, las autoridades no
pueden decir que el caso les ha tomado
por sorpresa

¿Quién está detrás de esta violencia?
¿Qué está pasando en Lagos?

Las autoridades han monitoreado
un aumento de la violencia en Teocalti
che, un municipio cercano a Lagos, por
la presencia de un grupo llamado Fle
chas Operativas, que en los círculos de
seguridad asocian con el histórico líder
del Cártel de Sinalóa, Ismael 'El Mayo"
Zambada La irrupción, de confirmar
se, es grave, porque esa zona ha sido
en los últimos años casi del total con
trol del Cártel de Jalisco Nueva Gene
ración (CJNG).

En la casa donde dicen las autori
dades que retuvieron a los cinco jóve
nes en Lagos había un grafiti que dice
"Bienvenidos MZ". Una parte de las
autoridades creen que es un distractor,
para relacionar a Zambada con el caso.
Guerrero consideró que puede indicar
"justo lo que está pasando allí".

El problema es que para abundar en
esta hipótesis no sabemos mucho sobre
"El Mayo".

"Nadie en el gobierno está investi
gando al 'Mayo"', me dijo hace poco un
alto funcionario obradorista La afirma
ción no es del todo cierta En los últimos
meses, han detenido a empleados de "El
Mayo". Sin embargo, la percepción reve
la una molestia profunda, que he escu
chado en otros altos mandos del gobier
no federal, acerca del silencio que rodea
a Zambada y a sus acciones criminales,
no del pasado, sino de hoy.

EU tiene un caso criminal abierto
contra "El Mayo" desde hace más de 20
años. Tiene también una solicitud de ex
tradición pendiente En México, fuentes
de la Fiscalía federal que piden no ser
identificadas afirman que no hay un ca
so contra él, ni investigaciones recientes.

Y todo lo que sabemos de "El Mayo"
parece venir de EU. Por el juicio de su
hijo Vicente en Chicago supimos que
había arreglos entre 'El Mayo" y la DEA
Por los juicios de 'El Chapo" Guzmán y
de Genaro García Luna en Nueva York,
nos enteramos de que 'El Mayo" se ha
encargado de acuerdos corruptos con
autoridades mexicanas. Por las acusa
ciones contra los hijos de "El Chapo"
supimos de la disputa entre "El Mayo"
y "Los Chapitas", tras la captura y extra
dición de "El Chapo".

Por el caso de Lagos sabemos que
las autoridades sospechan: un grupo
criminal que trabaja para "El Mayo" es
tá en Jalisco. ¿Cuántos muertos más se
necesitan para que México investigue
seriamente a "El Mayo"?
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Prevén sanciones por citar mal al
Presidente
::::: Nos cuentan que en el INE hay preocupación
por el error que cometió la Unidad Técnica de lo
Contencioso Electoral, al citar de manera imprecisa
parte de las declaraciones del presidente Andrés
Manuel López Obrador sobre Xóchitl Gálvez en
sus conferencias mañaneras. Nos cuentan que la Se
cretaría Ejecutiva recibió la orden de hacer una in
vestigación del tema y dar un informe detallado a
los consejeros. La Presidencia de la República, nos
recuerdan, tramitó un recurso de revisión que, nos
dice, podría derivar hasta en responsabilidades y
sanciones para quien tuvo el descuido. Nos hacen
ver que para imponer medidas cautelares era sufi
ciente con citar correctamente lo que sí dijo el man
datario y ahora el caso se puede caer por la errata.

Ebrard le hace fuchi a MC y deja su
rebelión en amago
::::: La rebelión de Marcelo Ebrard frente a lo que
señala como un proceso interno cargado a favor de
Claudia Sheinbaum con uso de recursos públi
cos, se quedó en amago. Después de que diputados

afines al excanciller anunciaron
denuncias penales y quejas al
INE, don Marcelo citó a los me
dios en la sede del instituto elec
toral, pero en lugar de llevar el
primer recurso formal, dijo que
iba a pagar una multa y afirmó
que no se va de su partido. La
judicialización significaba un pa

Marcelo so que ponía en entredicho al
Ebrard gobierno mismo del presidente

López Obrador, pero, nos ha
cen ver, no fue más que una finta. La aspirante se
ñalada no tuvo ni que despeinarse para responder.
Y don Marcelo hasta le hizo el feo a Movimiento
Ciudadano, el partido que podría postularlo fuera
de Morena. Ni 24 horas duró la revuelta

Olvida Adán Augusto las despensas
que denunciaba
::::: Nos cuentan que Adán Augusto López andaba
ayer muy conciliador, pidiéndole a Marcelo Ebrard
que en aras de la unidad deje de denunciar los exce

sos en la contienda interna, como
el uso de brigadas de la Secretaría
del Bienestar para hacer campa
ña. Dijo que no se vale abonar a
la división por "intereses persona
les". Nos recuerdan que apenas el
3 de julio, don Adán denunció el
mismo modus opeiandi en Ta
maulipas y señaló al director ge

Adán Augusto neral de Bienestar Social de Rey
López nosa, Luis Miguel Iglesias EJi

zondo, a quien acusó de repartir
despensas para evitar que la gente acudiera a su mi
tin. ¿Será que ya se le olvidó a don Adán o habrán
llegado también despensas para sus reuniones?

Le zumban los oidos a Alejandro
Armenta
::::: La conferencia mañanera del presidente López
Obrador provocó que le zumbaran los oídos a más
de un representante o funcionario morenista. Nos
cuentan que el mandatario dijo que le daría pena
subirse a un automóvil lujoso. 'Yo no tengo nada
contra quienes tienen un carro último modelo, a
mí me daría pena subirme, nunca me he subido a
un carro así extravagante, en una de esas me con
funden", expresó. Nos hacen ver que la pedrada
llegó hasta Puebla y le dio al senador y aspirante al
gobierno estatal Alejandro Armenta, porque hace
unas semanas su jefe de asesores tuvo que devol
ver su carrito nuevo cuando lo cacharon; estaba
valuado en 3 millones de pesos.
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"Vestigios del pasado" le amargan
evento a Rubén Rocha
::::: El que aplica "que no quede huella, que no,
que no" en Sinaloa nos cuentan, es el gobernador
Rubén Rocha Moya (Morena), pues no quiere ni
un vestigio del gobierno de su antecesor y hoy

embajador en España, Quirino
Ordaz Coppel (expriista y hoy
independiente), incluso ha afir
mado que no quiere ver más el
anterior emblema oficial: "Puro
Sinaloa". Y como el destino es
irónico, nos relatan que hace
unos días, don Rubén acudió a
un plantel escolar a la donación
de uniformes y artículos escolaRubén Rocha

res, pero se llevó "un chasco"Moya
cuando algunos estudiantes

portaban ropa del anterior régimen con el eslogan
que tanto desprecia, por lo que no le quedó más
que mirar para otro lado. Bien dicen que "lo que
más odias ver, en tu casa lo has de tener". ¡Zas!

Diputados "remojan sus barbas"
::::: Como dicen que "cuando veas las barbas de su
vecino cortar, pon las tuyas a remojar", nos plati

can que, en Morelos, con la de
tención del fiscal Uriel Carmo
na Gándara, más de un legisla
dor se puso a temblar. Nos ex
plican que al menos cuatro di
putados opositores al gobierno
estatal mantenían cercanía con

don Uriel y lo cobijaron presun
tamente por carpetas de investi
gación que hay contra familiaUriel Carmona

res y amigos; otros son legislaGándara

dores que formaron parte de la
comisión especial por el caso de la joven Ariadna
Fernanda, quienes reconocen que sólo se formó
para quitarle presión a don Uriel y algunos son
optimistas y creen que saldrá bien librado en sep
tiembre. El que nada debe, nada teme.

Busca PRl a su escasa militancia
::::: Aunque vanos dicen "a qué le tiras cuando
sueñas, mexicano", nos comentan que en Chihua
hua el dirigente estatal del PRI, Alejandro Do
mínguez Domínguez, se puso creativo para col
garse de la alianza con el PAN y PRD, tratar de
"revivir" a su partido en el estado y activar a la
militancia. Nos indican que don Alejandro quiere
que el tricolor sea "como en los viejos tiempos" y
para eso trató de aprovechar el Foro Diálogos Ciu
dadanos del Frente Amplio por México, para invo
lucrar a la militancia chihuahuense y analizar el
contenido, pero la convocatoria fue poca casi nu
la, por lo que ahora "el plan B" de don Alejandro
es salir a varios municipios con personajes priistas
a ver si así jala o por lo menos ¡la paseada quién
se la quita!
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Movimiento en la Semovi
::::: Quien esta semana renunció a la Secretaría de
Movilidad de la Ciudad de México es Rodrigo

Díaz, que se desempeñaba co
mo subsecretario de Planeación,
Políticas y Regulación. Don Ro
drigo aprovechó su despedida
para agradecer a la exjefa de
Gobierno Claudia Sheinbaum
y al secretario de Movilidad,
Andrés Lajous, por la confian
za y el respaldo a su trabajo du

Rodrigo rante los cuatro años en que
Díaz formó parte de la dependencia.

Al exsubsecretario se le vio muy
activo en proyectos como el Trolebús Elevado en
Iztapalapa y los relacionados con el Metrobús.
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Piden frenar entrega de libros
de texto en Edomex
::::: Nos platican que integrantes del Frente Nacio
nal por la Familia del Estado de México buscan a
toda costa impedir que en la entidad sean disper
sados los nuevos libros de texto. De inicio asegu

ran que cuentan con 45 mil fir
mas pidiendo al gobierno esta
tal que detenga la entrega de
los ejemplares, como ya se ha
determinado en otros estados, y
de no prosperar la petición no
descartan recurrir a los ampa
ros. Su argumento para estar en
contra de la distribución es que
los libros fomentan una ideoloGerardo

gía con la que no coincide elMonroy
frente, como las familias homo

parentales y la aplicación del conocimiento en
proyectos sociales. Por cierto, que el secretario de
educación estatal, Gerardo Monroy, ya hizo pú
blico que en la entidad mexiquense no habrá pro
blemas con la entrega.

Crean afines a Morena
Reacción MH24
::::: Nos platican que esta semana surgió una nue
va agrupación ciudadana denominada Reacción

(RMH24), la cual asegura ser
una alternativa para mejorar la
imagen de la alcaldía Miguel
Hidalgo. Entre sus líderes desta
can Trinidad Belaunzarán,
presidenta de Pro Lomas Cha
pultepec A.C. y coordinadora
del Observatorio de Seguridad
Ciudadana, y el morenista Mar

Martín tín Padilla, quienes aseguran
Padilla que su objetivo es ir en contra

de grupos de poder en la de
marcación que hoy gobierna el panista Mauricio
Tabe. Tal parece que los grupos comienzan a
acomodarse con miras a 2024.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313,
extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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El juego de Marcelo y la
respuesta de AMLO
Esta semana Marcelo Ebrard

cimbró a la clase política de la
4T, al denunciar que el proce

so interno de Morena ha estado pla
gado de irregularidades y hasta de de
litos electorales que involucran el uso
abierto y descarado de recursos pú
blicos al utilizar, según el dicho del as
pirante morenista brigadas de la Se
cretaría del Bienestar y recursos del
gobiernodelaCDMXenkpromodón
de una de las participantes en la elec
ción interna del partido gobernante.
Lo interesante, además de la estrate
gia que Ebrard puso en marcha con
esas estridentes denuncias, fueron las
respuestas al excanciller por parte de
sus contrincantes, de día dirigencia
nacional morenista y del jefe político,

el presidente López Obrador.
Desde la negación del desvío de re

cursos públicos y el acarreo a sus even
tos que hizo Claudia Sheinbaum,
quien pretendió no alterarse ni engan 
charse con la declaración de guerra
que le lanzó Ebrard, hasta la falta de
respeto que reclamó Adán Augusto
porque lo desaparezcan de la compe
tencia o el respaldo tibio que le dio Ri
cardo Monreal a su aliado el excanci
ller, para concluir con las puyas y ai
rados reclamos del diputado Fernán
dez Noroña Pero la respuesta más in
teresante y la que más buscaba Mar
celo, fue la del presidente López Obra
dor que pasó primero de calificar de
falsas las acusaciones contra su go
bierno de "falsas", a lanzar una fiase

dirigida a su extitular de Relaciones
Exteriores; "En este movimiento no

caben los ambiciosos vulgares", algo
queyalehabíadichoAMLOaMonreal
cuando rompió públicamente con él y
lo congeló, literalmente, por 2 años.
Marcelo cree que si la encuesta es

limpia y no hay manipulación el re
sultado tenderá a cerrarse entre él y
Claudia, con lo que tendría aún po
sibilidad de pelear la candidatura si
no se copta o coacciona a quienes le
vantarán la encuesta y a los que par
ticiparán en ella Veremos qué tanto
le resulta a Marcelo Ebrard su estra
tegia de acusar, señalar y denunciar
a la que él considera su iónica rival en
esta competencia
Y si López Obrador está molesto

con la actitud del canciller, es muy
probable que eso tenga consecuen
cias que se verán en su momento. Por
lo pronto, aunque eso no lo dicen los
allegados de Marcelo, su estrategia si
no busca la ruptura y postularse por
otro partido a las elecciones presi
denciales de 2024, lo que sí podría lo
grar si es que no rompe con la 4T, es
que la negociación política que ne
cesariamente vendrá tras conocerse
el nombre del ganador o ganadora de
las encuestas sea mucho más favo
rable y jugosa para el equipo ebrar
dista que bien podría terminar diri
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giendo el Senado de la República
Pareciera al final que Marcelo está

reviviendo la experiencia de su men
tor político, Manuel Camacho Solís.
Hoy Ebrard le reclama lo mismo a Ló
pez Obrador; que él se hizo a un lado
en 2012 (aunque también en su lógica
le habría correspondido ser candidato

en 2018), y que el trato que está re
cibiendo a cambio, con los favoritis
mos y apoyos federales a su contrin
cante, es injusto e inmerecido.
Mientras tanto, en lo que las aguas

del proceso morenista se enturbian
cada vez más, el que aparece como
el principal beneficiario de la pola
rización y enfrentamiento entre
Claudia y Marcelo, es Adán Augusto
López. El ex secretario de Goberna
ción siempre fue en este proceso "la
carta de reserva" del presidente y un
tercero en discordia natural que
puede ser la opción con la que López
Obrador resuelva el riesgo de frac
tura y termine por sacrificar a su hija
política y corcholata favorita para
dar paso asu "hermano" tabasqueño
que transitaría mucho mejor con
Marcelo Ebrard en caso de una ne
gociación y le evitaría a su antiguo
Jefe un rompimiento que pondría
en riesgo la continuidad de su mo
vimiento en el poder. ¿Y entonces?,
más que rupturas habrá sorpresas
en el resultado de las encuestas ...Se
baten los dados. Escalera Doble. Se
mana de altibajos. •

El objetivo de haber sacudido a la clase gobernante era
frenar una manipulación descarada de las encuestas.
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Los libros de6to. año de primaria
Seis libros integran el paquete

de textos gratuitos de sexto
año de primaria, creado por la

Secretaría de Educación Pública
Algo que se encuentra en todos los

textos, es el uso de la palabra "todxs",
un vocablo no aceptado por la Real
Academia de la Lengua Española,
para referirse a "todos". En los libros
no emplean el término "debate en sa
lón de clases" sino "asamblea".
Los libros manejan definiciones

muy cortas de conceptos de todas las
materias que engloban, hablan de
forma alternada de español, arte, ma
temáticas, ciencias, civismo e histo

ría En una misma página pueden
verse temas de varias materias.

Los libros incluyen códigos QR pa
ra que los niños puedan ver sus con
tenidos digitales, aun, cuando hay
comunidades rurales donde no tie
nen energía eléctrica ni internet
En el nuevo libro "Proyectos Es

colares", se habla de la formación
de la Asamblea Popular de los Pue
blos de Oaxaca, la APPO y de la gue
rra entre Rusia y Ucrania.
En el libro se utiliza un fragmen

to de David Choquehuanca Céspe
des, exdirigente sindical y vicepre
sidente de Bolivia, titulado "Hacia
la reconstrucción del vivir bien".

El libro "Proyectos de Aula" inicia
conelftagmentoliterariodelpoetaFe
derico García Loica "No sólo de pan
vive el hombre. Exponen que el dra
maturgo fue "asesinado por pensar di
ferente, que era un soñador e idealista
que creía que la cultura sería la llave
para el cambio, creía en los libros. Y les
preguntan si ellos ¿aún creen en ellos?
Refiriéndose a los idealistas.

Sobre el embarazo adolescente pi
den que averigüen lo que sucede en
el útero de una mujer embarazada de
11 a 12 años de edad. Uno de los pro
yectos "en comunidad", es realizar
toallas sanitarias con tela
En "Un libro sin recetas para el

maestro y la maestra", se da un re
cuento de cómo el magisterio ha
participado en lo que define como
las "grandes transformaciones de
nuestro país", en busca de mejoras
educativas y sociales.

la reconstrucción del vivir bien".
El libro "Proyectos de Aula" inicia

conelftagmentoliterariodelpoetaFe
derico García Loica "No sólo de pan
vive el hombre. Exponen que el dra
maturgo fue "asesinado por pensar di
ferente, que era un soñador e idealista
que creía que la cultura sería la llave
para el cambio, creía en los libros. Y les
preguntan si ellos ¿aún creen en ellos?
Refiriéndose a los idealistas.
Sobre el embarazo adolescente pi

den que averigüen lo que sucede en
el útero de una mujer embarazada de
11 a 12 años de edad. Uno de los pro
yectos "en comunidad", es realizar
toallas sanitarias con tela
En "Un libro sin recetas para el

maestro y la maestra", se da un re
cuento de cómo el magisterio ha
participado en lo que define como
las "grandes transformaciones de
nuestro país", en busca de mejoras
educativas y sociales.

En Proyectos Comunitarios, en la
Página 246, en una cronología de ra
cismo, menciona textual: "2015 En
México, el presidente del Instituto Na
cional Electoral (INE),Lorenzo Córdo
va Vianello, se mofa de los represen
tantes de las naciones originarias".
El libro "Nuestros Saberes" tiene

255 páginas, solo 23 hablan de con
ceptos matemáticos. Menciona
conceptos como "olas de rumores"
y "fake news".
Al hablar de las adicciones y de

finirlas, menciona al Fentanilo como
una de las drogas más usadas.
En la página 138 habla de sismos y

menciona el caso del desplome del Co 
legio Rébsamen, donde fenecieron 19
menoresy7adultos. El texto señalaque
investigaciones posteriores, no men
ciona la fuente, arrojan el desvío de re
cursos destinados a atender a los dam
nificados hacia campañas políticas y
otras innumerables irregularidades.

Los libros manejan definiciones muy cortas
de conceptos de todas las materias.

Al hablar de Diversidad de género,
señala textual: "todxs" tenemos algo
de femenino y algo de masculino en
diferentes combinaciones, tantas co
mo personas hay en mundo".
El texto dedica 3 páginas a la Vio

lencia de Estado, señala que en Mé
xico se creó la Dirección General de
Seguridad para espiar a los oposi
tores del gobierno. Muchos de los
cuales, dice, fueron perseguidos,
torturados y asesinados.
Habla de la Matanza de Iguala re

firiéndose a la desaparición de los 43
estudiantes de Ayotzinapa enlista a
los desaparecidos y en la página 169
dice textual: "es un crimen con la par
ticipación de las fuerzas del Estado".
También habla de las formas de go
bierno y en la definición de Democra
cia señala textual "es el gobierno del
pueblo para el pueblo".
En el libro "Múltiples Lenguajes":

En la página 201hay una fotografía de
una persona durante una marcha fe
minista y señala que desde la niñez se
debe fomentar y exigir la igualdad. Ya
lo comentaremos. •

anarciae@gmail.com

Fecha: 19/08/2023

Página: 6

Area cm2: 261

1 / 1

Columnas Políticas

Liberales y conservadores / Amador Narcia

Amador Narcia

Costo: 29,362
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Ciro, su incertidumbre, y la de
todos los periodistas
Esta semana se cumplieron

ocho meses del atentado que
sufrió mi querido amigoy co

lega Ciro Gómez Leyva. En ese en
tonces, 17 de diciembre, escribí; "Más
allá de los hijos del sicariato, pienso
en quién o quiénes los contrataron...
y no sé qué pensar. Hoy, carezco de
certezas. Ciro, también".
Han pasado 247 días desde que

la Fiscalía General de Justicia de
Ciudad de México inició las pes
quisas y seguimos igual: no sabe
mos nada sobre las motivaciones
del atentado. Ciro, con sobriedad
y estoicismo, se ha negado a espe
cular durante todo este tiempo.
Ha hecho muy bien: los periodis
tas no especulamos, reporteamos;
buscamos información, la docu
mentamos, la verificamos. Y si no
la hallamos, no mentimos, no vo
lamos, aceptamos que no la en
contramos. Lo que podemos cons
tatar hasta ahora es que hay trece
detenidos y un prófugo, pero del
fondo del asunto, del móvil, de la
autoría intelectual, no se sabe na
da. ¿Incapacidad de la Fiscalía?
¿Encubrimiento? ¿Algo más?
Pregunto de esa manera porque

no hay más información disponible.
Ciro agradece que haya detenidos pe
ro ha decidido solicitar la interven
ción de la Fiscalía General de la Re
pública (FGR), que ya atrajo el caso.
"Mi incertidumbre sobre quién

quiso matarme es total. Tengo que
confiar en las instituciones y FGR
es la otra institución a la que pue
do acudir. Todo, para reducir la in
certidumbre que me rodea: al
guien quiso matarme o alguien
quiso enviarme un mensaje."
La incertidumbre que padece Ci

ro es terrible porque procede de un
hecho ("No sé por qué atentaron
contra mí") y termina con una pre
gunta durísima, escalofriante: "Co
mo no sé qué motivó el ataque, ¿po
drían volver a atentar contra mí?"
Ocho meses y nada. Por eso la in

certidumbre de Ciro también es la
mía y la de cada uno de los periodis
tas críticos que habitan este país (dije
periodistas, no propagandistas ni
seudoperiodistas), porque si Ciro es
vulnerable, todos somos vulnerables.

Esta semana se cumplieron
ocho meses del atentado que
sufrió mi querido amigoy co

lega Ciro Gómez Leyva. En ese en
tonces, 17 de diciembre, escribí; "Más
allá de los hijos del sicariato, pienso
en quién o quiénes los contrataron...
y no sé qué pensar. Hoy, carezco de
certezas. Ciro, también".
Han pasado 247 días desde que

la Fiscalía General de Justicia de
Ciudad de México inició las pes
quisas y seguimos igual: no sabe
mos nada sobre las motivaciones
del atentado. Ciro, con sobriedad
y estoicismo, se ha negado a espe
cular durante todo este tiempo.
Ha hecho muy bien: los periodis
tas no especulamos, reporteamos;
buscamos información, la docu
mentamos, la verificamos. Y si no
la hallamos, no mentimos, no vo
lamos, aceptamos que no la en
contramos. Lo que podemos cons
tatar hasta ahora es que hay trece
detenidos y un prófugo, pero del
fondo del asunto, del móvil, de la
autoría intelectual, no se sabe na
da. ¿Incapacidad de la Fiscalía?
¿Encubrimiento? ¿Algo más?
Pregunto de esa manera porque

no hay más información disponible.
Ciro agradece que haya detenidos pe
ro ha decidido solicitar la interven
ción de la Fiscalía General de la Re
pública (FGR), que ya atrajo el caso.
"Mi incertidumbre sobre quién

quiso matarme es total. Tengo que
confiar en las instituciones y FGR
es la otra institución a la que pue
do acudir. Todo, para reducir la in
certidumbre que me rodea: al
guien quiso matarme o alguien
quiso enviarme un mensaje."
La incertidumbre que padece Ci

ro es terrible porque procede de un
hecho ("No sé por qué atentaron
contra mí") y termina con una pre
gunta durísima, escalofriante: "Co
mo no sé qué motivó el ataque, ¿po
drían volver a atentar contra mí?"
Ocho meses y nada. Por eso la in

certidumbre de Ciro también es la
mía y la de cada uno de los periodis
tas críticos que habitan este país (dije
periodistas, no propagandistas ni
seudoperiodistas), porque si Ciro es
vulnerable, todos somos vulnerables.

A ver si la FGR demuestra voluntad y eficacia
para resolver el caso de Ciro, porque la
impunidad solo genera insolencia y maldad.

Hoy sólo tenemos preguntas sin res
puesta y eso inevitablemente atañe a
nuestro oficio. ¿Quién y por qué con
trató a los sicarios para que atacaran
a Ciro? ¿Quién o quiénes ordenaron
esa infamia y por qué lo hicieron?
¿Por qué quisieron matar o aterrori
zar a Ciro? ¿O nos van a inventar que
se trataba de una célula criminal dur
miente que estaba ociosa y nomás se
le ocurrió salir a balear a Ciro, como
quien dice "vamos a echar una cas
carita para desentumirnos'?
Aquí no hay tirador solitario y

no especulo, pero ya va siendo ho
ra de preguntar: ¿fue por algo que
Ciro transmitió acerca del crimen
organizado? ¿Fue para inhibir sus
críticas políticas? ¿O fue un aten
tado con el sello del antiguo régi
men para desestabilizar el am
biente político del país?
Ciro dice que no tiene enemigos ni

deudas, que tampoco se trata de un
asunto pasional, así que que a la Fis
calía capitalina no les quedaban mu
chas líneas de investigación: de una
u otra forma, todo parece circunscri
birse a la actividad periodística de mi
colega. En una grabación telefónica
interceptada por la Fiscalía, uno de
los sujetos que participó en la trama
del atentado se refiere así a Ciro y a
su caso: "Como es periodista y es re
chismoso, el hijo de su puta madre",
no le dan carpetazo.
Perdón, fiscales, pero ahí no ve

mos la neutralidad del sicario
lumpen, el anonimato desinfor
mado de un asesino que sólo va a
jalar el gatillo Sin que le importe
un comino la identidad de su víc
tima ni las razones para ejecutarla.
Esas palabras denotan una ani
madversión hacia el personaje
agredido, producto del adoctrina
miento criminal que le inoculó
quien lo haya reclutado, quien lo
haya contratado.
A ver si la FGR demuestra volun

tad y eficacia para resolver el caso
de Ciro, porque la impunidad de
los criminales es lo que genera sus
inauditos niveles de insolencia y
maldad, como vimos en el espan
toso caso de Lagos de Moreno. •
 ip.becerra.acosta.m@gmaH.com

Twitter: @]pbeCerraacosta

Fecha: 19/08/2023

Página: 5
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Doble fondo / Juan Pablo Becerra Acosta

Juan Pablo Becerra Acosta

Costo: 30,326
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Rayuela
¡Vaya milagro!

Ahora resulta que
damas y caballeros de
la liga de la decencia y la

cofradía de la vela
perpetua dejan los
templos y toman

las calles.

Fecha: 19/08/2023

Página: 32

Area cm2: 16

1 / 1

Columnas Políticas

Rayuela/Redacción

Redacción

Costo: 1,312
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Avance en
el caso de
Samir Flores
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

EL FRENTE DE Pueblos
en Defensa de la Tierra y
el Agua logró un avance

importante en la búsqueda de
justicia para su compañero Sa
mir Flores Soberanes, activista
nahua opositor al Proyecto In
tegral Morelos (PIM) y comu
nicador comunitario de Radio
Amiltzinko, asesinado hace
cuatro años y siete meses sin
que hasta el momento se haya
hecho justicia.

LA SOLIDEZ DE los argu
mentos de los y las compañeras
de Samir Flores consiguió que
un juez federal ordenara a la
fiscalía de Morelos entregar la
carpeta de investigación sobre el
asesinato del defensor del terri
torio a la Fiscalía Especial para
la Atención de Delitos cometidos
contra la Libertad de Expresión
(Feadle), instancia que en ade
lante se encargará de la indaga
toria, pues "existen elementos
suficientes para establecer que
lo que originó el homi cidio pudo
derivar de su labor como locutor
en la Radio Comunitaria Amil
tzinko 100.7 FM".

EN JUNIO PASADO la fiscalía
de Morelos se negó a entregar
la carpeta de investigación
para que la Feadle atrajera el
caso, pero este jueves un juez

federal dictó 24 horas para
remitir el expediente a la auto
ridad federal, lo que acerca la
posibilidad de que, ahora sí, se
realice una investigación seria
y profesional que llegue a los
autores materiales e intelec
tuales, pues, como se recorda
rá, el ex fiscal general de Mo
relos Uriel Carmona, detenido
en la Ciudad de México por
presuntamente encubrir al fe
minicida de Ariadna Fernanda,
obstaculizó en todo momento
la justicia para Samir.

EL RECONOCIMIENTO AL
trabajo comunicativo de Samir
sienta un precedente impor
tante para que el resto de co
municadores y comunicadoras
comunitarias tengan los mis
mos derechos que quienes ejer
cen el periodismo en medios
tradicionales. En un país en el
que nadie tiene garantizada la
vida es imprescindible acortar
la brecha entre los trabajado
res de medios "profesionales"
y los que nacen y crecen en las
comunidades indígenas del
país, ya sea al calor de una lu
cha, como en el caso de Radio
Amiltzinko, o como parte fun
damental del fortalecimiento
de su tejido social.

TOCA A LA Feadle estar a la
altura de las expectativas.

Desinformemonos.org

Fecha: 19/08/2023

Página: 6

Area cm2: 140
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Los de abajo / Gloria Muñoz Ramírez

Gloria Muñoz Ramírez

Costo: 11,480
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Que el Santo Niño de Ato
cha, al que es tan devoto Ricar
do Monreal, le hizo el milagrito
a Marcelo Ebrard y por inter
mediación del zacatecano po
drá tener en el sorteo de More

na la encuestadora de su prefe
rencia, declinación del primero
en nombre de la unidad del mo

vimiento, con lo que la Comi
sión Nacional de ese partido en
la materia ya avaló las cuatro
casas propuestas por Claudia
Sheinbaum, Manuel Velas
co, Adán Augusto López y el ex
canciller, quien agradeció el ges
to de su "gran amigo".

Que aproximadamente
treinta minutos tomó a los poli
cías estatales de Veracruz abor
do de seis camionetas dirimir

quiénes eran los tripulantes de

una camioneta con vidrios pola
rizados, a los que encañonaron
y retuvieron durante ese tiem
po, pese a que se identificaron
empezando por Manuel Velas
co, aspirante a la candidatura
de Morena a la Presidencia y ex
mandatario de la vecina Chia

pas. La Secretaría de Seguridad
Pública de la entidad gobernada
por Cuitláhuac García explicó
la "imprecisión" por un protoco
lo de vigilancia. Así se llevan.

Que ya un comité estatal
se adelantó al PRD nacional,
que apenas el jueves decidió se
guir apoyando la selección del
candidato opositor a pesar de
que sus fichas Silvano Aureo
les y Miguel Ángel Mancera
quedaron rezagados en las fir
mas, y en Guerrero la militancia
expresó su respaldo alapanista

Xóchitl Gálvez para que se con
vierta en la representante del
Frente Amplio por México. La
casa amarilla empieza a caerse a
pedacitos.

Que la consejera electoral
Claudia Zavala, presidenta de
la Comisión de Quejas que ha
emitido diversas medidas cau

telares, se ha convertido en el
nuevo blanco en el INE, pues en
la mañanera el vocero presiden
cial, Jesús Ramírez Cuevas,
insistió en mencionar el nombre
de ella cuando el Presidente cri

ticábalas instrucciones que se le
dieron para bajar dos conferen
cias, mientras que en el Conse
jo General los representantes
de Morena, Eurípides Flores y
Sergio Gutiérrez Luna, se em
peñaron en acusarla por algunas
decisiones.^™

Fecha: 19/08/2023

Página: 2

Area cm2: 162
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Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 19,764
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Luis De Tavira evoca a los pasajes de la Biblia para resaltar el poder de la ficción, la cual describecomo: el poder de entrar a
lo inefable; al i idea Aristóteles para definir qué es verídico y los creadores de la primera poiesis la palabra verdad no existe

SERIE PERIODÍSTICA "LUIS DE TAVIRA" POR LA CARMEN ROMANO/ CAPÍTULO VI

La puerta semiabierta
Después del Diluvio,

Noé liberó algu
nas aves del Arca

para investigar si
el mundo había si

do destruido por completo. Va
rias se fueron y perdieron has
ta que una paloma regresó con
una pequeña hoja de olivo en el
pico, señal inequívoca para Noé
de que aún existía la vida. Luis
de Tavira, con su torrente de sa
biduría evocadora, cuenta este
pasaje de la Biblia para resaltar
el poder de la ficción.
"Es el poder de entrar en lo in

efable, en lo invisible y de poder
lo sacar a la luz, por eso el con
cepto de verdad en los griegos,
concretamente en Aristóteles
y en los creadores de la prime
ra poiesis, la palabra verdad no
existe. Vero véritase s latino, no
es igual que aletheia, que es lo
que dicen los griegos.
Vero véritas es la adecuación

de un juicio a una cosa. Yo digo:
"Esto es una taza", y esto no es
una taza, es una jarra, entonces,
mi juicio no es cierto, es falso,
porque mi juicio no es adecuado
al objeto. Eso es véritas.
Y aietfieiaaclaramáslabúsque

da de lo que hacemos enlaficción
Quiere decir revelación, quiere

decir desocultamiento, quiere
decir desvelamiento de la esencia

oculta de lo que algo es. Como de
cía Saint Exupéry, "lo esencial es
invisible", y a eso tenemos acceso
solo a partir de la ficción.
La ficción es aletheia, más que

véritas, por lo tanto, el concep
to de verosimilitud entraría en

cuestión, porque pareciera ser
un requisito estético de los rea
lismos el resultar verosímil.

—¿Y cómo entender entonces
ahora el problema de lo vero
símil?
—Hay que entender que es una
palabra centauro. Está compues
ta de algo vero y de algo símil, es
decir, la creación de un símil. Hay
algo que crear, que es capaz de
transparentar aquello que no es,
por eso es su símil. La creación
ficticia es la imagen y una ima
gen, diríamos, es una cosa que
transparenta sino no es ima
gen, que transparenta otra. AI
hacerse transparente esa imagen
podemos ver la otra, aquella a la
que refiere y resulta inaccesible
si no es través de la imagen.
Por eso la ficción es construc

ción de imágenes y la construc
ción de imágenes tiene que ver
con la posibilidad de imaginar,

y la posibilidad de imaginar solo
puede darse en la ausencia. Es
te libro que tengo aquí, no me lo
puedo imaginar, porque lo estoy
viendo, pero me lo podría ima
ginar si lo oculto, entonces, pa
ra volverlo a poner ahí, necesito
imaginarlo, es decir, solo imagi
no lo que se ha ausentado.
De ahí, la vocación del crea

dor de ficción que ha visto, que
ha percibido, que ha intuido, que
está buscando la verdad, y la ver
dad que está buscando topa con
lo improbable, con lo indemos
trable, pero el espíritu no se va a
satisfacer solamente con lo que
puede demostrar que es, que es lo
de menos, sino simplemente lo
que se adivina.
Aquí está el poder seductor,

porque es seductora, la ficción.

—¿Cómopodríamos represen
tar esa capacidad de seducción
que tiene la ficción?
—Una de las acotaciones teatrales

másprovocadoras es la de "La vida
es sueño", de Calderón de la Barca,
que, al estar hablando de que hay
ahí una torre enun valle, de pron
to dice, antes de que arranque
la obra, que en la base de la torre
donde se escucha a alguien gritar
hayuna puerta semiabierta...
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¡Quéprodigio! Laficciónesuna
puerta semiabierta y una puerta
semiabierta siempre es una ten
tación. Produce atracción y te
mor al mismo tiempo. Nos pide
decidirnos: la cerramos o entra

mos. Frente al asomo, el principio
del conocimiento es el asombro.

Aprendemos apensar porque nos
asombramos, pero, ¿qué es asom
bro? El asombro es justamente el
que algo salga de la sombra, por
eso el asombro no depende de
mí, el asombro depende de que
eso que es y que está ahí oculto, de
pronto me asalta y entonces me
asombra... Ese es el tesoro de la

ficción: provocarnos el asombro,
que quiere decir, hacer salir de la
sombra a lo que nos asalta y nos
asombra en todos los sentidos,
agradables o desagradables.
Entonces, hay algo que está

en la sombra, que también es eso
que Freud analiza en la infancia:
la atracción de lo siniestro. ¿Por
qué? Porque hay, si nos fijamos
en los cuentos que fascinan a los
niños, dimensiones de lo sinies
tro, una intuición de lo siniestro,
de un origen incestuoso y terri
ble, pero al mismo tiempo tenta
dor y seductor, por lo que impli
ca el presentir aquello que late
enla sombra.

Hacemos un corte de la entrevis

ta para cambiar baterías de la cá

maray hacer ajustes técnicos.
Antes de volver a filmar plati

camos sobre el proceso de crea
ción artísticay la relación que tie
nen la memoriay la imaginación,
si es que no son lo mismo.
¿Qué tanto Thomas Harris creó

a Hannibal Lecter a partir de su
memoria periodísticay que tanto
otro es resultado de su imagina
ción literaria?, ¿o acaso la memo
ria es un acto imaginativo y la ima
ginación es un acto memorioso?
De Tavira toma un gran sorbo

de un vaso de aguay toma aliento.
Volvemos a grabar.
—Como tú dices, la memoria

es pura imaginación, pero yo le
añadiría un poco más. Eso que
llamamos la vida, esa dimensión
de lo que nos sentimos el prota
gonista, y por lo cual hablamos
de 'mi vida', 'te cuento mi vida',
eso que llamamos la vida, es un
invento de la memoria, délo que
ya fue, entonces, la memoria es
inventar que eso fue, y la cons
ciencia de la vida que tenemos es
pura imaginación.
Esto tiene también súbase que

incluso podemos aproximarnos
científicamente. Yo digo que la
sustancia con la que trabajamos
los creadores de ficción, seamos
escritores o actores, no son los
datos. Un artista no trabaja con
datos. Con los actores es muy cla

ro para que nos sirven los datos,
pero yo digo que trabajamos con
impresiones. Nuestra materia
prima son las impresiones.
¿Y qué es una impresión? Co

mo el nombre lo dice, algo que
quedó impreso, es decir, es la hue
lla de la vida. Así como los pasos en
la playa, que en la are na van dej an
do una huella, aveces duradera, a
veces muy leve y llega una ola y la
borra, pero hay huellas que van
siendo más profundas, al grado de
ser, como diría Freud, traumas.
Los traumas son heridas que

dejan cicatrices o que no cie
rran, entonces, la construcción
de la conciencia personal, de lo
que funda nuestra identidad, es
lo que llamas la huella anémica.
La huella mnémica es lo que la
vida, lo que la realidad de la vida,
al tocarnos, nos deja como hue
lla, por eso, de pronto podemos
decir la palabra 'limón con chile
piquín' y conseguir salivar, aun
que no haya ni limón ni chile pi
quín. Es decir, esto es algo que se
suscita porque está impreso en
la huella anémica.

Ese es el capital de trabajo de
un actor o de un artista. Su propia
memoria en el sentido de las im

presiones que están en su tejido
nervioso, no en otro lado....
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Seleccionar candidato
La democracia debiera ser obligación de los partidos mediante elecciones primarias entre sus
simpatizantes; incluso, encuestar a todos sin discriminar afinidad al proyecto es tanto como
depositar en los votantes contrarios la decisión fundamental...

Para todo partido selec
cionar candidato presi
dencial es un tema de

licado. En un sistema parlamentario
no existe tal problema porque el líder
del partido, de tener mayoría parla
mentaria por la vía de los votos o de
los acuerdos, será el jefe de gobierno.
El régimen presidencial es diferen
te y por ello los partidos deben elegir
a quien postulan. Es el voto directo lo
que define al jefe de Estado.
Lo que hoy ocurre en nuestro siste

ma corta en dos sentidos. Por el lado

favorable, que se asuma abiertamente
la legitimidad de aspirantes y de algu
na forma se abra espacio a la compe
tencia es un paso hacia la democrati
zación. Por otro lado, preocupa que
los procesos tengan que recurrir a la
simulación derivado de que el presi
dente se anticipó a los tiempos que
marca la ley para seleccionar candida
tos y las restricciones a la competen
cia, más explícitas en el lado del oficia
lismo con la prohibición de debates y
encuentros públicos cara a cara entre
los aspirantes.

La encuesta no puede reemplazar al
votante y a la urna. Es un recurso im
preciso y que plantea dudas y proble
mas, más en materia electoral. La de
mocracia debiera ser obligación de los
partidos mediante elecciones prima
rias entre sus simpatizantes. Incluso,
encuestar a todos sin discriminar afi

nidad al proyecto es tanto como depo
sitar en los votantes contrarios la de

cisión fundamental. Por otra parte, es
una contradicción invocar la sabiduría
popular a través de consultas para sus
pender obra pública y luego excluirla
para elegir candidato.
Hay excusas absurdas para eludir la

democracia interna, más aún, cuando
se aduce que ésta anula la posibilidad
de mantener la decisión en quienes
mandan en los partidos. Por otra par
te, el argumento de que la competencia
fractura la unidad interna, que, sí ocu
rre, pero sólo cuando no hay un proce
so confiable o, peor, en caso de malos
perdedores.
El Frente Amplio por México ha

podido conjurar hasta hoy la división;
ejemplar la conducta de Enrique de la
Madrid, lo que habrá de influir en lo
sucesivo. En Morena todo se ha vuel
to más incierto por la inconformidad
abierta de Marcelo Ebrard. Queda por
verse si su reclamo llega a la FGRpor la
desviación de recursos públicos o si se
queda como un amago que para algu
nos es el chantaj e de mal jugador.

El Frente Amplio por México ha podido conjurar la división. ARIEL OJEDA
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El largo adiós

17
¦ i ™ 1 cartujo regresa al mo

i nasterio con la frente
_lL«•*'" marchita, como diría
Gardel. En su breve peregrinar tierra
adentro, no se ha librado de las malas
noticias ni de la propaganda electo
ral. En todas partes vio los nombres
y las imágenes —sobre todo de Clau
dia Sheinbaum— de quienes desde
el oficialismo pretenden la candida
tura presidencial. En todas partes lo

asaltó la evidencia de un país ensan
grentado, dolorido, inseguro, en es
pecial para las mujeres y los jóvenes.
Pero ahí están ellos, los aspirantes
del régimen, repitiendo la letanía del
gran encuestador, hablando de la fe
licidad del pueblo, de la continuidad
con cambio mientras en sus gestos o
actitudes palpita el célebre verso de
Borges: "no nos une el amor sino el
espanto". Por eso las patadas por de
bajo de la mesa, el histriónico recla
mo de quien, desesperado, preten
de subirse al último
tren de sus ambicio

nes políticas como
si no supiera quién
decide todo no soloen el gobierno, sino
en su partido y en su
fracción legislativa. Lo decide ahora
y pretende decidirlo en el futuro, por
eso impulsa ala más manejable de las
marionetas, por eso promovió la re
vocación de mandato, se ha granjea
do la onerosa fidelidad de las fuerzas

armadas y dejará como tarea urgente
la reforma al Poder Judicial, el cual
—asegura— obstaculiza "latransfor

mación del país".
Dice estar preparando su reti

ro, habla de irse a su rancho a escri
bir. Pero nadie, ni él mismo, lo cree.
Su larga sombra perseguirá a quien
habite Palacio Nacional el próximo
sexenio; quizá él no tenga apego al
dinero, pero el poder es su vida. Co
mo los viejos cantantes, podría em
prender una larga gira del adiós para
ser adorado y repetir una y otra vez
su gastado repertorio de eslóganes y
ofensas. A principios de septiembre

—dijo en su espectá
culo matutino— en

tregará "elbastón de
mando". No se siente
indispensable, ade
más "ha triunfado
la revolución de las

conciencias" y "ya es muy difícil que
se engañe a la gente". Y más difícil lo
será cuando crezcan los niños adoc
trinados con los nuevos libros de tex
to, ese catecismo donde los desvarios
devienen ventanas de oportunidad.
Queridos cinco lectores, El Santo

Oficio los colma de bendiciones. El
Señor esté con ustedes. Amén.
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El Estado son ellos
Transferido a los precios del menú, el dinero para los extorsionadores sólo podrá salir de nuestros
bolsillos...

17
scribo esto desde la capital

i de un país hostigado por el
lIJ hampa, al cual no estoy se

guro de poder seguir llamando "mío". Pues
si viviera en uno de esos pueblos o ciuda
des fantasma donde no hay otra ley que la
de los mañosos, hace ya mucho tiempo me
consideraría poblador del infierno (iba a
escribir "ciudadano", pero allá no se estilan

esas prerrogativas). Como la gran mayoría
de los chilangos, ignoro hasta que punto
mi ciudad está en manos del hampa, pero
ya doy porhechoque parte del dinero que
albergami cartera terminará en sus manos,
inexorablemente.
A diferencia de otros patrocinios, co

múnmente anunciados con reflectores, los
propietarios de baresy restaurantes no nos

hacen saber si en su establecimiento se paga
algún "derechodepiso"acambiodeevitarse
una entrega de plomo a domicilio. Transfe
rido alosprecios del menú, el dinero paralos
extorsionadores sólo podrásalir de nuestros
bolsillos. No tenemos el susto de conocer a
los beneficiarios de este abuso increíble

mente cotidiano, y no obstante ya podemos
contarnos entre sus numerosos y distraídos
sponsors. Pagamos doble impuesto, diríase
que a cambio de nada
No faltan quienes crean, muy románti

camente, que las toneladas de mercancía
pirata que inundan las banquetas son fru
to del ingenio de los desesperados ante la
falta de oportunidades, pero ni el más hu
milde de esos vendedores escapa al yugo
estrecho de un crimen a menudo mejor
organizado que aquellos responsables de
combatirlo. Verdad es que el Estado resul
ta ser el ente más afectado por la piratería,
dado que los maleantes no pagan impues
tos, pero pasa que yo, a diferencia de ellos,
no dispongo de medios suficientes para
evitar que me sigan robando las regalías
con las cuales me ayudo a subsistir. A mí
no me compensan con sumisión y votos
por dejarlos robarnos impunemente.
Es fácil obligar a los productores de ali

mentos a imprimir todas esas alertas re
dundantes en torno al contenido de sus

mercancías. Lo difícil sería garantizar que
sus camiones no serán saqueados o que
mados, porque la policía anda muy ocupa
daybuenaparte de las patrullas que alcan

zamos a ver en las carreteras son de puro
cartón: meros espantapájarosdecuen
tas. ¿Y quién, si no nosotros, acaba por cu
brir las incontables pérdidas que produce
el remedo de seguridad?
No es exageración ir por la calle a cual

quier hora con el alma enunliilo, peor toda
vía si eres mujer y ya de por sí lidias con un
ejércitodemandrilesjariosos.Bastaconque
un suj eto te mire raro para que encienda to
das tus alarmas. Pues así como hay cámaras
en cada esquina, tampoco falta en ellas el oj o
vigilante del hampa, que estáaún más aten
to que las cámaras y sabe exactamente lo
que busca, puesto que de eso vive y paga un
alto precio por equivocarse. ¿Cómo sé, por
ej emplo, si al cruzar laavenida estoy entran
do en otrajurisdicción criminal?
Las calles bullen de motociclistas, muy

pocos de los cuales acreditan que existe
algo así como un reglamento de tránsito.
Y como cada día son más los comensales

que quieren evitarse la calamidad de una
balacera, un asalto o algún pago de piso in
directo, hay legiones de tamemes motori
zados a los cuales tampoco puede impor
tunárseles, porque quién va a decirte cuá
les de ellos trabajan de sicarios y cobran
las afrentas al contado.

Todoesto,sin embargo,espocacosasi to
mamos en cuenta las complicidades y ne
gligencias que lo hacen posible, ahí donde
las leyes parecen nada más que recomen
daciones opcionales y el poder, por su par
te, se envanece en desafiarlas, cuando no se
apandilla sabrá el diablo con quiénes para
pisotearlas. Me encantaría ser capaz de pin
tar unalínea entre legalidad y delincuencia,
pero todo se ha vuelto tan confuso que las
sorpresas pasaron de moda. Si al norte del
Río Bravo hay un maleante que podría aca
bar presidiendo el país desde la cárcel, no se
ría tan extraño que en el país que un día lla
mé "mío"terminengobernandolosmismos
que ahora cobran el "derecho de piso".
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Quién va a decirte cuáles de ellos trabajan de sicarios. JUAN CARLOS BAUTISTA
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La construcción

de la paz

(Primera de dos partes)

II
ace unos días el presiden

¦ ¦ te Andrés Manuel López
_lL JL Obrador anunció una
próxima visita a la Costa Chica de Guerre
ro, esabella región donde vivir sin amar es
desperdiciar la vida.
Supongo que uno de sus propósitos será

la supervisión de la ampliación en curso de
la carretera que va de Acapulcoalos límites
con Oaxaca, obra de gran calado por tantos
años anhelada y que me tocó iniciar desde
que fui diputado federal. En verdad cele
broy le reconocemos ampliamente al pre
sidente Obrador que la haga realidad.
Estoy plenamente convencido de que

estos proyectos estratégicos contribui
rán a construir la paz en nuestro estado,
que se suman a los caminos artesanales
que ayudan a nuestras microregiones,
sobre todo indígenas.
Por ahí me pidieron mis amigos de

Playa Venturay Las Peñitas, dos de nues
tras más hermosas playas, le recordara
de su compromiso de construirles sus
rompeolas o escolleras como se los ofre
ció, señor Presidente.
Y pues si visita Ometepec, la tierra pro

metida, tiene la invitación al mej or chilate
con hoj aldra, yo invito.
Aunque pareciera que la violencia llegó

para quedarse en nuestras vidas, no pode

mos darnos por derrotados: la construc
ción de la paz es un proceso que requiere
muchas acciones, pero, sobre todo, la co
laboración de todos.
La ruta para construir la paz requiere

despertar sobre bases firmes la esperanza
de un futuro mejor.
Tengo muy presente cuando junto con

mi esposa Laura del Rocío impulsamos el
programa "Transformemos Nuestro En
torno", conmagníficos resultados y consis
tía enbuscar la reconciliación familiar.

Atendimos amás de cien mil jóvenes que
habían tomado el camino de las adicciones
y la delincuencia; promovimos programas
culturales y deportivos en todos los muni
cipios, lo que nos permitió disminuir la vio
lencia de manera importante.
En mi último año de gobierno fuimos re

conocidos a nivel nacional como el estado

que más disminuyó las cifras de secuestros,
latasadehomicidioscayó30porcientoyde
tuvi mos a un sinnúmero de miembros de la
delincuencia organizada
En el esfuerzo por alcanzar la paz, es fun

damental el papel de las iglesias como im
pulsoras de valores, y del Poder Judicial pa
ra reducir la impunidad e impartirj usticia
Yo creo que, si se quiere, se puede; que

existen acciones concretas que pueden
contribuir a la construcción de la paz.

Del anecdotario
Llegó en una camioneta muy ostentosa

que a todos los lugareños llamaba la aten
ción. Empezó a indagar sobre los movi
mientos de la zona, donde se da el trasie
go de droga a través de lanchas rápidas de
tecnología avanzada y moderna
Uno de los habitantes de la comunidad

se atrevió a preguntarle: "Oigajoven, ¿y
usted a qué se dedica?".
—Soy comerciante, tengo negocios en

Guanajuato y ando conociendo la zona—
contestó.
Quien preguntó, murmuró: "Pues no

creo que en estos pueblos tan chicos vaya
a poner algún negocio".
Para esto, el visitante ya había recluta

do a un joven de tan solo 16 años, a quien
ocupaba como chofer, y a otros dos de eda
des similares como ayudantes.
El fuereño les asignó un sueldo muy

por encima de lo que se percibe en la re
gión. Los dotaba de cervezas diariamente
y, seguramente después, de drogas.
¿Ylos padres?, ¿ausentes?... Otal vez feli

ces, pues sus hijos llevan un buen ingreso a
sus familias. ¿Por cuánto tiempo? Así se en
géndrala violenciaysepropicialadelincuen
cia ante la ausencia de valores familiares.

Estos tres jóvenes vivirán un sueño no
sé por cuánto tiempo, pero al final termi
narán pagando las consecuencias de la
falta de valores y principios, pero sobre
todo, de orientación en el seno familiar.
Qué triste, muy triste.
La vida es así...
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En 2019, AMLO instruyó transferir al AGM "documentos históricos sobre violaciones de derechos humanos vinculadas
con movimientos políticos y sociales", pero Sedeña, Semar, FGR y C\J$e han burlado descaradamente de esa orden

Archivo General de la Nación:
cómplice de la desmemoria

Hay sociedades que
destruyen delibe
radamente su me

moria. En primera
fila se encuentra la

mexicana. Hay sociedades que
arrasan intencionalmente con la

verdad sobre su pasado. También
entre las más destacadas se halla

la nuestra. En mi país, cada vez
topan con pared las iniciativas
emprendidas para conseguir me
moria, verdad yjusticia sobre los
abusos autoritarios de la política.
El reporte publicado esta se

mana por el Mecanismo para el
Acceso a la Verdad y el Esclareci
miento Histórico (MEH) confir
ma esta tesis. El jueves 28 de fe
brero de 2019, Andrés Manuel Ló
pez Obrador emitió un acuerdo
presidencial instruyendo a todas
las oficinas del gobierno de Méxi
co para que transfirieran al Archi
vo General de la Nación (AGN) "la
totalidad de los documentos his

tóricos que... se encuentren rela
cionados con violaciones de dere

chos humanos y persecuciones...
vinculadas con movimientos po
líticos y sociales".

Hay cuatro dependencias que
debían haber atendido priorita
riamente este mandato: la Secre
taría de la Defensa Nacional (Se
deña), la Secretaría de Marina
(Semar), la Fiscalía General de
la República (FGR) y el Centro
Nacional de Inteligencia (CNI),
antes Cisen.

Sin embargo, estas cuatro ins
tancias se han burlado descarada
mente del acuerdo. Desde sufecha
de emisión han transcurrido mil

558 días y al AGN han llegado úni
camente 10 cajas relativas a 1984.
El remitente de esos documentos

fue el CNI, dependencia que no
entregó ni un papel más. De su la
do, Sedeña, SemaryFGRde plano
no trasladaron nada

Para el MEH este hecho signi
fica un problema grave, porque
sin tales archivos no será capaz
de realizar el trabajo encomen
dado, también por el Presiden
te. Pero el problema no termina
aquí. Tampoco el AGN ha mos
trado disposición para apoyar la
misión extraordinaria encomen
dada al mecanismo. Es la hora en

que su director general, Carlos

Enrique Ruiz Abreu, no se digna a
recibir alos integrantes del MEH.
El reporte presentado esta

semana sobre los archivos que
originalmente pertenecieron al
Cisen tiene, entre otros propósi
tos, denunciar al AGN por la pé
sima gestión respecto de los do
cumentos que, durante 17 años,
estuvieron guardados en la anti
gua Galería uno.
Ese reproche tiene como des

tinatarias a las anteriores admi

nistraciones del AGN, pero tam
bién alas personas actualmente
responsables. Los de antes y los
de ahora deben explicar cómo
fue que una cantidad muy grande
de documentos —originalmente
resguardados en el centro de do
cumentación del Cisen y entre
gados al AGN en 2002— se esfu
maron de los anaqueles.
El relato sobre esta desapa

rición documental está todavía

por escribirse. Este comenzaría
por el arribo de 4 mil 233 cajas,
en cuyo interior había alrede
dor de 58 mil 302 expedientes y
más de 4 millones de fichas, ma
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terial todo proveniente del Ci
sen. Aquel primer traslado fue
instruido por el entonces presi
dente Vicente Fox, cuyos subor
dinados sí le hacían caso. Prueba
de ello es que, en aquella época,
no corrieron más de 84 días an
tes de que se cumpliera con el
mandato presidencial.
Entre 2002y2019 sucedió una

anormalidad que debe también
ser explicada. En lugar de que el
personal del AGN se responsabi
lizara de ordenar, describir, cata
logar y digitalizar aquel primer
fondo documental, alguna buro
cracia del Cisen se mudó a labo
rar a la Galería uno para hacerse
cargo de esatarea.
Esta gente no sólo custodió

documentos, también vigiló a
las personas investigadoras, in
ternas y externas al AGN, que
solicitaban acceso a los archi

vos. El reporte del MEH infiere
que durante esos mismos años
dicho personal pudo haber sus
traído los documentos físicos

faltantes y también habría bo
rrado partes relevantes del ar
chivo digitalizado del Cisen.
Hay testimonios por corro

borar que dicen que —semanas
antes de que el presidente Ló
pez Obrador tomara posesión
cientos cajas del AGN regresa
ron al centro de documentación
del CNI. Entre los archivos recu

perados por el antiguo Cisen es

tarían las fichas relativas al per
sonal que en su día trabajó en la
siniestra Dirección Federal de

Seguridad (DFS).
Ahora bien, el MEH no descar

ta la posibilidad de que varios de
esos archivos se hayan desvane
cido en fecha posterior, es decir,
durante la presente administra
ción. Dado que la autoridad no ha
dado la cara para explicar el hur
to, o bien la salida ilegal de los do
cumentos, no puede descartarse
la responsabilidad de Ruiz Abreu,
director del AGN, así como de Ga
briela Pulido, encargada de la ofi
cina para la memoria histórica.
Estos funcionarios serían

cómplices del desacato a la au
toridad presidencial, perpetra
do por las cuatro dependencias
antes mencionadas (Sedeña, Se
mar, FGR y CNI), respecto del
acuerdo de febrero de 2019. ¿Por

qué la cabeza del AGN no ha he
cho ningún reclamo a las instan
cias omisas? ¿Por qué no denun
ció el hurto de los archivos ocu

rrido, presuntamente, durante
los últimos meses de 2018? ¿Por
qué ha dado la espalda a la tarea
encomendada al MEH? Y, más
importante que todo, ¿por qué
personal del AGN cobra en la nó
mina de esa institución, pero la
bora en oficinas que se encuen
tran fuera de sus instalaciones?
En 2002 Vicente Fox ordenó

la creación de la Fiscalía Espe

cial para Movimientos Sociales y
Políticos del Pasado (Femospp).
Esta tenía como propósito hacer
justicia frente a hechos produci
dos durante la época más dura del
autoritarismo priista. Al final, las
fuerzas retrógradas y oscuras ga
naron la batalla y descarrilaron
los esfuerzos de dicha fiscalía.
En 2019, Andrés Manuel Ló

pez Obrador ordenó la creación
del MEH, cuya jurisdicción im
plica investigar violaciones gra
ves de derechos humanos come

tidas entre 1965 y 1990. Cuatro
años después de aquella decisión
política, está sucediendo con es
te mecanismo lo mismo que pa
só con la Femospp. Fuerzas que
operan en acuerdo con intereses
nada claros han sido más podero
sas que la intención de la llamada
cuarta transformación por recu
perar memoria, verdad yjusticia.
Después de publicar su repor

te de esta semana, dedicado a de
nunciar al CNI, tendrían las per
sonas integrantes del MEH que
reclamar igualmente a la Sedeña,
a la Semar y a la FGR por burlarse
tan descaradamente de las órde
nes del Presidente.
Acaso un quinto informe sería

igualmente necesario; uno que
permita entender por qué el Pa
lacio de Lecumberri, que hoy al
berga al AGN, sigue siendo una
prisión donde se entierran me
morias que, (nos habían prome
tido), iban a ser públicas.
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¿Nos quitamos de
encima a los partidos?

£^
omienzan a circular elucubraciones de

«B i que Xóchitl no contará con el apoyo de
M. los partidos políticos que se han coali

gado, hasta ahora, para formar un frente opositor.
La mujer no es parte del establishment parti

dista y el hecho de que haya sido llamada por Fox
para encabezar uno de los entes públicos de su
Gobierno no se debe a ella haya militado fervoro
samente en las filas de la derecha conservadora

(me permito la licencia del sarcasmo, estimados
lectores, no es que esté adoptando el léxico de los
sectarios de la 4T) sino a que una camarilla de ca
zadores de talento la recomendó porque había
detectado que le sobraban capacidades para el
encargo.
En estos momentos, sus patrocinadores de oca

sión no son esos tales calificadores de habilidades
sino los individuos de la subespecie del pueblo ma
lo. O sea, clasemedieros con declaradas aspiracio
nes materiales, empresarios codiciosos, intelec
tuales de izquierda reconvertidos en críticos del
populismo, científicos acusados de delincuencia
organizada, padres de niños con cáncer, mujeres
buscadoras de hijos desaparecidos, controlado
res aéreos desempleados, expertos desplazados
por gente sin las cualificaciones requeridas, artis
tas plásticos sin espacios ni oportunidades, acadé
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micos amenazados, médicos
sin recursos para ejercer su
profesión en el sector públi
co, burócratas echados a la
calle, estudiantes en el ex
tranjero privados de becas,
deportistas ninguneados, ci
viles deplazados por milita
res, soldados obligados a hu
millarse ante los delincuen

tes, familiares de personas secuestradas, etcétera,
etcétera, etcétera.
Esa masa social —así podemos definirla, con

perdón— espera que la antedicha Xóchitl seaben
decida por los jerarcas del Partido Pievoluciona
rio Institucional y los correspondientes manda
mases del Partido Acción Nacional y del Partido
de la Revolución Democrática.
Pero, miren, ahí es donde parecen atorarse las

cosas: los tales partidos políticos no suelen res
ponder a los intereses manifestados por el pueblo
soberano —aunque algunos pretendan arrogarse
su absoluta representación— sino que trabajan
para repartir beneficios, en lo oscurito, a su pro
pia jerarquía. De ahí su descomunal desprestigio,
por cierto.
Pues bien, Xóchtil, precisamente en esa condi

ción suya de aspirante externay sin compromisos
con los altos mandos partidistas, podría marcar
una diferencia de históricas consonancias: si se
vuelve una candidata plenamente ciudadana, los
mexicanos podríamos sumarnos masivamente a
esa clamorosa manifestación de repudio a un sis
tema con el que no nos identificamos e instaurar,
todos unidos, un nuevo orden democrático.
¿Ya imaginaron parecido desenlace, señoresje

rarcas de los mentados partidos?^™
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Noches de Oro:
Bobby Oroza
# f uál es nuestra little California
i M ' enlaCdM x? Santa María la Ri
¦ bera, ¿la razón? Todas las calles

I 1 i huelen a Vcnicc, Santa Cruz, Ei
\^9 v Cajón y La Jolla en la madruga
da y por la mañana cuando el temerario Eje Uno
depierta, línea que parte en 2 la colonia, es como
un hacha que divide los dos territorios inmersos
en La Santa: la salvaje y la que está en proceso dó
cil degentrifícación. Nunca volví al Hotel Museo en
la calle de Enrique González Martínez, poeta que
con Tuércele el cuello al Cisne se torció al Moder
nismo. No regresé al Hotel Paloma, durante una
época me gustaba encerrarme a escribir allí hasta
que un feminicidio en ese lugar me alertó. Son las
4:19 de la madrugada, de una ventana abierta en la
calle de Hortensia sale una canción, explota, gol
pea la memoria: Alone again, del finlandés Bobby
Oroza, cuya madre, una poeta y cantante boliviana
le heredó la poesía sensual y cínica que es su músi
ca, su padre músico de jazz, desde temprana edad
tuvo acceso a una envidiable colección de discos.
El abuelo tocaba la guitarra en sus fiestas de infan
cia. Bobby es músico desde niño, estudió música en
Cuba, así es como podemos entender el asombroso
solo en LonelyGirl. Desgraciadamente no tenemos
acá una disquera del estilo Big Crown Records, fun
dada por los grandiosos músicos El León Michelsy

DannyAkalepse, proyecto/dinamita de gran cali
dad, ellos grabaron a Oroza. El so ul nació a finales de
los 40, nunca se fue, con su grito de protesta y tris
teza en sus alegres trompetas, rímel empapado de
ron, corbatas de moño, con sus voces de terciopelo
violento, doowoop, salsa envenenada, su broken
beatnacido en las calles, blues, góspely otros em
brujos, sigue destrozando corazones. La primera
vez que lo escuché fue en 2016, jamás pasó por mi
mente que era de Finlandia, porque los ritmos de
sus tumbas (tambores) tropicales mezclados con
un soul oscurísimo y batería jazzeada le daban un
sonido americano, sin olvidar los ritmos afroame
ricanos. No hay biografías o páginas de él en la red,
es una señal de que en pleno siglo XXI todavía exis
ten outsiders, es un artista auténtico al igual que sus
aliados en escena: los Cold Diamond & Mink, una
bandota. No es un baladista, es un poeta del soul,
lanza los dados, le roba besos a las avenidas de la
muerte, es oscuro e íntimo, ThisLovefuesu álbum
debut SiAretha Franklin es la reina, el rey vivo del
soul es Bobby Oroza, que me perdone Curtís Har
dingo no, por cierto, ¿han escuchado a Lady Wray?
Háganlo, es la nueva princesa del soul. Mi camara
da Bad Duckme dij o: "soy su mayor funs en Ecate
pec", es verdad. Te tengo una noticia: el soul nunca
muere. Una madrugada en vodka e insomnio le es
cribí en inglés, me respondió en un cálido español,
dios vodka mediante podremos hablar, tendremos
la crónica de esa entrevistay su concierto que será
el sábado 26 de agosto de este año en el Indie Rocks
con los Brainstory, otra gran banda, ¿es un sueño?
Sí, no me despierten, apaguen la luz.
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1 Virtudes políticas. Ricardo Monreal dio una
• muestra de lo que es trascender el beneficio

personal en favor del proyecto de transformación.
Mientras cada uno de los candidatos se ciñe a sus
intereses en el estira y afloja sobre las encuestado
ras que acompañarán a Morena, el legislador zaca
tecano brindó un gesto que garantiza que Marcelo
Ebrard no se saliera del acuerdo. A través de su re

presentante, Alejandro Rojas Díaz Durán, informó
al presidente del Consejo Nacional y al dirigente de
Morena, Alfonso Durazo y Mario Delgado, su deci
sión de declinar de su empresa encuestadoray Optar
por la que propuso el excanciller. Todo en pos de la
continuidad del movimiento. Como debe ser.

2 Dolor monetario. El secretario de Agricultura,
• Víctor Villalobos, y Pablo Arenas, en un inten

to de resistencia a la fusión del Inapesca con la Cona
pesca, se muestran desesperados. Su campaña contra
Octavio Almada, titular de la Conapesca, en realidad
esconde su miedo a perder "áreas de oportunidad".
Se sabe qué el tráfico de información era su nego
cio predilecto. La fusión no mata la investigación, se
ñores, va contra las corruptelas. Lanzar una extensa
campaña en el país en contra de Almada fue su peor
decisión, pues es hombre de confianza del presiden
te Andrés Manuel López Obrador. Se acabarán las
corruptelas, y eso es lo que les duele. Caballeros, es
hora de replantear sus tácticas. ¿Por qué no prueban
con transparencia y trabajo genuino por una sola vez?

3 Compromiso al cien. A pesar de que Gerardo
• Fernández Noroña, candidato del PT a la pos

tulación de Morena por la Presidencia de México en
2024, asegura que Marcelo Ebrard terminará eno
jado con Morena y apuntándose en MC, lo que el ex
canciller niega. Ebrard afirmó que Se mantiene en la

contienda por la candidatura presidencial de Morena
y que permanecerá dentro del partido, aunque seguirá
expresando sus inconformidades cuando juzgue que
el proceso no se lleva de forma adecuada. Guadalupe
Taddei, del INE, le impuso una multa de 10 mil pe
sos por presuntos actos anticipados de campaña y, al
ir a pagarlos, Ebrard sugirió a Noroña que, si no está
a gusto en Morena, ya sabe dónde está la puerta. ¡Zo.c!

4 Tragedia. Fernando López, presidente muni
• cipal por usos y costumbres de Mitontic, Chia

pas, aseguró que, hasta el momento, no ha podido
reunir los 5 millones 570 mil pesos que la comunidad
Oxinam le exige para liberar a sus dos hijos y al teso
rero del Ayuntamiento, quienes permanecen reteni
dos y bajo amenaza de ser quemados vivos. El edil se
dijo consternado por lo que les pueda suceder a sus
hijos Josué y Armando López Méndez. "Hasta el mo
mento, ni el Ayuntamiento ni el gobierno del estado,
a cargo de Rutilio Escandón, tienen el recurso para
entregarlo". Dinero que debió llegar con total trans
parencia se perdió en el camino. Éstas son las crue
les consecuencias. ¿Y la ley?, ¿secuestrada también?

5 Garantías. Mario Delgado, líder nacional de
• Morena, hace bien en solventar los inconve

nientes internos. Aseguró que el proceso interno para
seleccionar a la coordinadora o coordinador de los
Comités de la Defensa de la 4T está blindado. El di

rigente informó que el levantamiento de la encues
ta será 100% auditable, y las empresas no tendrán
margen de manipular o cambiar el resultado. Envió
un mensaje a Marcelo Ebrard, Claudia Sheinbaum,
Ricardo Monreal, Manuel Velasco, Adán Augusto
López y Gerardo Fernández Noroña: "Tengan con
fianza en el proceso". Ejifatizó que las empresas "no
tienen margen de operación, de manipular o cambiar
el resultado", pero no les queda claro.
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Pobreza
multidimensional

Hace unos días, el Consejo Nacional de Evaluación de la
Política de Desarrollo Social (Coneval) publicó las Estima
ciones de Pobreza Multidimensional 2022, que analizan la
llamada pobreza multidimensional —durante el período de
del 2018 al 2022— que resultan ser muy interesantes.
El propia Coneval define que una persona se encuentra

en situación de pobreza multidimensional cuando su ingre
so es insuficiente para adquirir los bienesy servicios que re
quieren parala satisfacción de sus necesidades alimentarias
y no alimentarias, y además tener al menos una carencia
social dentro de seis indicadores: rezago educativo, servi
cios de salud, seguridad social, calidad y espacios de vi
vienda, servicios básicos en la vivienda y a la alimentación.

La encuesta arroja resultados positivos y otros preocu
pantes que analizar.

Entre los principales resultados positivos se encuentra
que entre 2018 y 2022, el porcentaje de la población en si
tuación de pobreza multidimensional se redujo, al pasar de
41.9ÍI :ál 363%, es decir, disminuyó la pobreza para pasar de
51.9 millones de personas en 2018, a 46.8 millones en 2022.
Asimismo, el Coneval reporta una mejora en el acceso

a la alimentación nutritiva y de calidad, pues mientras que
en 2018 se registraron 27.5 millones de personas con esta
carencia, en 2022 se registraron 23.4 millones. Es decir, 4.1
millones de personas más tienen garantizado este derecho
humano.

Entre las explicaciones que los
economistas y especialistas de la
materia atribuyen a estos efectos
positivos al combate a la pobre
za, están los aumentos acerta
dos al salario mínimo durante
el sexenio; los resultados de las
políticas públicas de reparto de
programas sociales asistenciales:
el incremento de las remesas que
envían desde el extranjero nues
tros compatriotas; entre otros
factores.

Por el contrario, las notas negativas reportan que, tra
tándose de pobreza extrema, cuya clasificación comprende
a aquellas personas que disponen de un ingreso tan bajo

que aun si se dedicaran por completo a tratar de adquirir
alimentos no podrían obtener los nutrientes para una vida
sana, pasaron de 8.7 millones de personas a 9.1 entre 2018
y 2022.

Otra noticia adversa señala que las personas que de
clararon carecer de los servicios de salud indispensables
aumentaron de 20.1 millones de personas en 2018, a la cifra
alarmante de 50.4 millones en 2022.

En materia educativa, 36:7% de la población de 22 años
omás —nacida a partir de 1998— al parecer no cuentan con
educación media superior completa; mientras que 23,7?&;de
la población de 16 años o más, nacida antes de 1982, que no
tiene la primaria completa. El rezago educativo era en 2018
de 23.5 millones de mexicanos, mientras que, en 2022, lo
fue de 25.1 millones, es decir, un aumento real de 1.6 millo
nes de personas en esta lamentable situación.

Este rubro es muy importante, porque si bien las me
didas económicas adoptadas durante este gobierno han
ayudado a disminuir la pobreza, por otro lado, la falta de
mayor inversión para financiar una mejor educación no ha
permitido que más personas abandonen de manera defi
nitiva los niveles de insuficiencia económica. Porque nada
contribuye más para sacar de la pobreza a una persona, que
recibir una educación de calidad.

Como Corolario, las palabras del rector de la UNAM,
doctor Enrique Graue Wiechers hace unos días ante nues
tro Congreso de la Unión; "Tenemos claro que un país con
una pobre educación tendrá necesariamente un futuro in
cierto; pero también sabemos que si un país no invierte lo
suficiente en ciencia, tecnología e innovación estará sujeto
a los avances de otras naciones para subsistir en el mundo
contemporáneo":

El rezago
educativo
aumentó

en 1.6 millones

de personas,
de acuerdo
con el Coneval.
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Llena tu vida
con música
• ¿Sabías que... tocar algún instrumento musical puede
mejorar la comunicación verbal?

Mi querido viejo: estoy seguro que tú, como la mayor par
te de los viejos de nuestra edad, vivimos una época hoy
ignorada en la que la música formaba parte de nuestras
vidas: en la radio, en la calle, en la escuela, en las "tardea
das", siempre había música.

©
Es por eso que quiero copiar íntegro un texto que recibí
de un amigo del cual te hablaré en otra ocasión que
tiene el cuidado de recopilar frases, sentencias o escritos
importantes y trascendentes: se llama Sabías que..., espero
que te guste.
¿Sabías que... escuchar música es una de las pocas ac

tividades que implica el uso de todas las partes de nuestro
cerebro?
¿Sabías que,., al escuchar música, tu corazón modifica

sus latidos para intentar imitar el ritmo de la música que
escuchas?
¿Sabías que... cuando escu

chamos música se libera dopa
mina en nuestro terebró?
¿Sabías que... la música pue

de ayudar en los procesos de
razonamiento y mejora nota
blemente las áreas motoras de
nuestro cerebro?

¿Sabías que... escuchar músi
ca sana a las personas que pa
decen cualquier enfermedad o
dolencia más rápido que cual
quier medicina?
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¿Sabías que... la música escuchada se guarda en áreas
del cerebro diferentes a las de los recuerdos, y por eso las
personas con Alzheimer son capaces de recordar melodías
de su pasado?
¿Sabías que... escuchar música a alto volumen puede

provocar que tomemos bebidas más rápidamente en me
nos tiempo y ahora sabemos por qué la música suena tan
fuerte en las discotecas?
¿Sabías que... tocar algún instrumento musical puede

mejorar la comunicación verbal?
¿Sabías que... las flores pueden crecer más rápido si hay

música a su alrededor?

¿Sabías que... el tipo de música que nos gusta a la edad
de 20 años suele ser el tipo de música que nos gustará el
resto de nuestra vida?
¿Sabías que... la forma en la que concebimos el mundo

se vecondicionada por el tipo de música que escuchamos?
La música es un lenguaje universal, pues es la analogía

terrenal con la armonía del universo: es innata a todo ser
humano, la música nace del corazón, no es limitante ni ex
cluyente, es un lenguaje cuyo ritmo inicial es el latido del
corazón, la circulación de la sangre y la incesante respi
ración: es la armonía del templo que brinda alojo al alma.
¿Qué te parece, querido viejo?, ahora puedes recordar

como si fuera ayer, los momentos inolvidables que viviste
cuando aprendiste las primeras canciones de niño que
celebrabas con tus papás, la música con la que aprendiste
a cantar y bailar, con la mente y los ojos en aquella linda
niña de ojos pizpiretos, ahora recordarás tus pininos cuan
do aprendiste a tocar la guitarra o el piano, y las tardeadas
con tus compañeros, ló§ conciertos de jazz, y tantas y tan
tas cosas más estrechamente ligadas a la música.
Al pensar así, debemos dar gracias a la vida por la mú

sica, toda la música, que alegra el corazón y nos transporta
a lugares inverosímiles: la música es vida.
Enhorabuena, querido viejo, por la música que te ha

acompañado toda tu vida, ¡disfrútala!, y en estos años vie
jos, llénate de vida con música.

O
Médico y escritor
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En la anticipada sucesión presidencial, ninguna de las dos com
petencias por la candidatura está siendo tersa.

En la disputa por conducir la defensa de la transformación
quedó de manifiesto el uso clientelar de los programas sociales
por parte del gobierno para fines electorales. Y la revelación, con
la promesa de pruebas incluidas, no ha venido de la oposición,
sino del excanciller Marcelo Ebrard.

Se trata de un golpe de realidad que, independientemente
de la suerte del denunciante, permite documentar el riesgo en
el que se encuentra el juego democrático, obligando alas insti
tuciones aún no cooptadas por el control presidencial aprender
las alertas sobre el disparejo terreno en que habrán de darse las
elecciones del próximo año.

Y no es un dato casual que la posibilidad de generar una vacu
na contra ese avasallamiento gubernamental provenga de quien
hace dos meses y medio era personaje central del gobierno.

Ese hecho nos deja en claro que la palabra presidencial tam
bién puede ser desafiada en Morena.

Porque las reglas de la contienda interna dictadas desde Pa
lacio Nacional establecían que los aspirantes a sucederlo no po
drían, en esta fase hacia la encuesta, hablar mal ni del gobierno
ni de sus compañeros competidores.

Y aun cuando todo indica que el liderazgoy el control políti
cos del presidente López Obrador serán suficientes para poner
en orden a los dos punteros de la interna, Marcelo Ebrard y
Claudia Sheinbaum, hoy existen confesiones de parte de que el
gobierno opera abiertamente como un aparato electoral.

Quienes confían en la propaganda podrán desestimar las evi
dencias que irán acumulándose al respecto. Lo cierto es que los
propios morenistas han pronunciado la gravedad del caso: son
delitos electorales que ameritan cárcel porque asilo aprobaron
ellos en el Congreso para acreditar el discurso de la lucha contra
la corrupción. Todo indica, sin embargo, que las denuncias públi
cas del excanciller por "el acarreo monumentaT'y el proselitismo
de la Secretaría del Bienestar, a cargo de Ariadna Montiel, en
favor de la exjefa de gobierno, no cambiarán la ruta que para
ella se trazó de tiempo atrás en el primer círculo presidencial.
Porque siguen intactos el control y el poder de López

Obrador sobre el proceso de legitimación del nombramiento
de Sheinbaum como candidata, cuando gane la encuesta el
próximo 6 de septiembre. Eso significa que el mandatario tiene
las zanahorias y los garrotitos para culminar con éxito esta fase
de su sucesión y conducir la contienda presidencial en 2024.
De cualquier manera, estos acontecimientos reactiva

ron el valor más importante de una sociedad democrática: la
incertidumbre.

Porque aun cuando pululan las versiones de que podría tra
tarse de un pleito arreglado y que Ebrard habrá de confomiarse

con ser líder del Senado, por los próximos días seguirá en el aire
la posibilidad de la ruptura.

Y según cálculos de conocedores de la intención de voto en
Morena, ¿sabe cuánto vale el canciller si busca posada en Movi
miento Ciudadano, por ejemplo? ¡15 por ciento del electorado!
Quizá no le alcance para ganar. Pero sí para fragmentar.

Del lado del Frente Amplio por México (FAM), el golpe que
Beatriz Paredes soltó contra Xóchitl Gálvez con la indirecta de
que no todos están con las manos limpias, haciendo suya la pro
paganda negra del presidente López Obrador cuando pretende
criminalizarla en su rol de empresaria, en el foro del jueves en
Durango, prendió las alarmas en Acción Nacional.

Y ante la expectativa de ser competitivos en 2024, una posibi
lidad que se creía imposible hace dos meses, Santiago Creel se
ha convertido en el personaje clave para atemperar los ánimos
y hacer valer el peso que su partido tiene en el FAM.

Además de enriquecer el debate que sigue en marcha en los
foros de la oposición, el exsecretario de Gobernación ha tenido
una generosidad con la senadora Gálvez que ella está obligada a
aquilatar. Son horas complejas y, por supuesto, de incertidumbre,
para esa alianza una vez que el PRI no cumplió con el PAN ese
pacto propio del box y de los políticos que pretenden construir
acuerdos. no dar golpes prohibidos. Faltan todavía cuatro foros
más, en Monterrey hoy, el martes en León, el próximo jueves en
Guadalajaray el sábado siguiente en Mérida.

Hay agravios de fonna que podrán curarse. Como el de movi
lizar militantes a Durango para que aneciaran las porras para la
senadora Paredes. Ya tendrán su turno los azules en sus plazas.

Lo de fondo es si en medio de la expectativa, legítima, propia
de una contienda democrática, gane quien gane, ambos parti
dos podrán seguir juntos. Porque si no se arreglan en este tramo,
poco podrá esperarse de su campaña el próximo año,

Más allá de la partidocracia, de este lado, a diferencia del
control garantizado que el Presidente llevará de su respectiva
campaña, hay un ingrediente que vuelve todavía más compli
cada la definición del candidato Opositor: el involucramiento de
organizaciones de la sociedad civil y los miles de ciudadanos
sin partido registrados en la plataforma que les permitirá votar.
Y si entre los panistas ya se sugiere la declinación de Creel para
fortalecer a Xóchitl y fragmentar a los votantes afines, los mo
vimientos priistas activaron a los liderazgos de la marea rosa.

Al cierre de esta edición Cecilia Soto y Guadalupe Acosta
Naranjo, presidentay fundador del Frente Cívico Nacional pidie
ron licencia para dedicar sus energías, esas fueron sus palabras,
a fortalecer el proyecto de Gálvez.

Xóchitl es, sin duda, la candidata de los ciudadanos. ¿Podrá,
con ese respaldo, convencer al PAN y construir con el PRI? Los
morenistas ya celebran el triunfo de Beatriz. Por algo será.
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ChatGPT les recomienda...
Hoy es sábado y la semana ha estado tan intensa (política y
socialmente hablando) que ayer opté por pedirle al famo
so ChatGPT (chat de inteligencia artificial) que les hiciera una
lúdica recomendación literaria a varios de los aspirantes, tan
to de Morena cómo del Frente Amplio, que les pueda ayudar
e inspirar en su situación actual. Me sorprendieron todas las
sugerencias. Los paréntesis al final de cada una de ellas son
estrictamente míos:

"En el emocionante mundo de la política mexicana, cada
precandidato es como un personaje en busca de su propia tra
ma épica. Si pudiera recomendar una novela célebre para cada
uno de los aspirantes presidenciales, sería como armar una
biblioteca diversa de ficción política. Vamos a dar un vistazo
a estas 'lecturas recomendadas' que podrían darles un toque
de perspectivay entretenimiento en medio de sus campañas.

1. Marcelo Ebrard: El arte de la guerra de Sun Tzu.
Marcelo, maestro de las estrategias políticas, podría en

contrar en este clásico de la estrategia militar una guía útil
para navegar por el campo de batalla político. Aunque no se
trate de una novela, los consejos de Sun Tzu sobre la plani
ficación, el engaño y el manejo de las situaciones podrían
resonar con la astucia de Ebrard en su búsqueda del queso
presidencial. (¿El queso? ¿Como el de autoayuda ¿Quién se
ha llevado mi queso?).

2. Claudia Sheinbaum: 1984 de George Orwell.
Claudia cón su enfoque en la transformación, podría ha

llar resonancia en la famosa novela de Orwell, 1984. En este
mundo de control gubernamental, la protagonista lucha por
la verdad, la libertad y la autenticidad. Como alcaldesay pre
candidata, y como científica, Claudia podría conectarse con la
lucha por la verdad y la transparencia en un mundo dominado
por la narrativa oficial. (Aunque el Gran Hermano sólo espere
su amor incondicional).

3. Xóchitl Gálvez: Los juegos del hambre de Suzanne
Collins.

Xóchitl, con su espíritu luchador y su enfoque en la justicia,
podría encontrar inspiración en Los Juegos del Hambre. En

este mundo de profundos desafíos, Katniss Everdeen se con
vierte en un símbolo de resistencia. Al igual que Katniss, Xó
chitl podría encontrar formas creativas de desafiar el statu quo
y luchar por una sociedad más equitativa. (Tal vez ya lo leyó).
4. Adán Augusto López: Los detectives salvajes de

Roberto Bolaño.

Adán Augusto, con su rica experiencia en la política, po
dría encontrar afinidad con los personajes en busca de res
puestas y verdades en esta novela vanguardista. A medida que
los protagonistas exploran diferentes caminos y persiguen sus
objetivos, podrían reflejar la búsqueda constante de López
por entender e influir en la realidad política. (Todo Bolaño le
sirve a él y a todos los aspirantes).

5. Beatriz Paredes: Las batallas en el desierto de José
Emilio Pacheco.

Para Beatriz Paredes, una figura con experiencia y pers
pectiva en el panorama político, la novela Las batallas en el
desierto evoca la nostalgiay la evolución a través del tiempo.
Al igual que el protagonista de la novela. Paredes ha vivido
momentos de cambio y adaptación en la política mexicana,
y esta historia de crecimiento personal podria resonar con su
propia trayectoria. (Seguro ya lo leyó).
6. Andrés Manuel López Obrador: El Principito de

Antoine de SaintExupéry.
Andrés Manuel, con su enfoque en la transformación y

su estilo único, podría encontrar afinidad con El Principito.
En este cuento filosófico, el Principito viaja por planetas y
encuentra personajes peculiares, aprendiendo lecciones so
bre la vida y la humanidad. Al igual que el Principito, Andrés
Manuel podría encontrar que cada encuentro político es una
oportunidad para aprender y crecer. (Cuando actúas como si
sólo hubieras leído El Príncipe de Maquiavelo, es hora de leer
El Principito. Y al revés).

Estas "recomendaciones literarias" podrían agregar un to
que de intriga y reflexión a la carrera política de cada aspiran
te. Después de todo, ¿qué mejor manera de explorar nuevos
horizontes y perspectivas que a través de las páginas de una
novela?".
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"¿Está usté formado para las citas?"; me
preguntan. "No señor, sólo estoy recargado",
respondo. "Ta bien, voy a la ventanilla. Espero
no me envíen a octubre...".

Una joven en pants está con su celu
lar, sonríe al colgar y ponerlo en su mochi
la. Se dirige a quien, supongo es su pareja, y
sin ánimo de querer escuchar, alcanzo a oír
lo que le dice: "Fui aprobada en el antíge
no carcinoembrionario, a ver qué me dicen
en la consulta preanestésica". "Tranquila", le
dice el joven que la acompaña y la abraza
cariñosamente.

Del ascensor sale un hombre

flaquísimo y con el rostro desen
cajado. Los ojos los tiene hundi
dos y la mujer que lo acompaña,
casi lo arrastra. En silencio bus

can un asiento. No lo hay. De
una fila de en medio, un hom
bre de barba negra se levanta y
les hace un gesto con la mano

para que se siente el recién llegado. Su mujer
lo acompaña y le dice: "Dios lo bendiga".
LA BESTIA HA REGRESADO

Imposible permanecer refugiado en el con
formismo sin sentirse agraviado ante la impa
rable violencia ñ'sica que nos envuelve. Cinco
jóvenes obligados a matarse entre sí como si
fueran gladiadores, nos hielan la sangre y es
obligado preguntarse, ¿qué es lo que ha fa
llado entre nosotros?, có:::o es que hemos
rebasado cualquier límite?, ¿la corrupción, la
injusticia, la abismal diferencia entre riqueza
y pobreza? Detrás de la violencia se perfila la
historia de un Estado poderoso, centraliza
do, de brazos tentaculares: Ejército, policía,
escuela, justicia y manipulación.

Tenemos que encontrar la falla toral, ma
yúscula y radical que nunca debimos saltar. El
umbral ha sido traspasado y hoy vivimos un
país incapaz de contener y explicar la vuelta
de la bestia.

La vuelta de la bestia

La ficha es clara: consulta subsecuente de

gastroenterología. Como suele ocurrir, la sala
de espera está abarrotada. Las enfermeras y
asistentes salen de los consultorios y en las
manos llevan los nombres de quienes ya pue
den atender.

Atrás de mí hay dos señoras, una de unos
60 añosy otra de 80 que está en silla de rue
das. La primera le dice a la segunda "¿ya se
enteró que López Obrador quiere poner una
farmacia gigantesca con todas las medicinas
del mundo?".

Desde su silla réplica con voz
firme ";Mniiii!. primero que nos
surta lo que nos hace faltay lue
go que cierre esabocota parlan
china". A su lado, un hombre con
tenis sucios y chamarra raída les
dice a las dos: "Las oí y noso
tros en Apizaco ya no le creemos
nada. Si vieran ustedes cómo está la clínica de

lo que es el seguro social. Ni cabemos y cuan
do pedimos cita, nos la dan hasta noviembre".

Saludo a doña Francisca que la he cono
cido precisamente ahí. Le pregunto ¿cómo se
siente? Y con un gesto de hartazgo me respon
de: "Toy bien, gracias a mi hijay a estos docto
res, pero la verdad es que me matan los viajes
desde mi tierra...". Interrumpo para pregun
tar, de dónde. Responde poniendo los ojos en
el suelo: "De Colima" y añade, "no hay quién
sepa de cáncer, sólo saben de partos y gripes".

Allá en el fondo a la izquierda, recargado
en el marco de una ventana, un hombre re
coge su mochila y dice: "Aquí', cuando escu
cha el que cree es su nombre. "No, soy Abel
Venegas", regresa a su lugar, pero ya hay al
guien ocupándolo. Dice para sí mismo, pero
muchos lo alcanzamos a oír: "Les falta un
micrófono o algo para que oigamos bien". "Y
papel higiénico", dice otra voz.
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Durante la pandemia de covid19 se acuñó la
frase "el campo no se detiene" para subrayar
que el sector agropecuario y pesquero fue el
único de la economía nacional que tuvo ta
sas de crecimiento durante ese difícil perio
do, lo que permitió mantener la producción
y la disponibilidad de alimentos para toda la
población.

Y si el campo mexicano no se ha deteni
do, tampoco lo ha hecho el apoyo que el ac
tual gobierno federal ha instrumentado para
los pequeños productores^ prueba de ello
es que, recientemente, el Coneval reportó
la reducción de la pobreza en los territorios
rurales de 57.7% a 48.8% en el periodo com
prendido de 2018 a 2022, en el que hay que
señalar el impacto positivo de los programas
Fertilizantes para el Bienestar. Producción
para el Bienestar, Canasta Básica, Precios de
Garantía y Bienpesca para disminuir la po
breza en la población rural y pesquera en 1.9
millones de personas. Los programas socia
les implementados por la Secretaría de Agri
cultura y Desarrollo Rural, con la entrega de
apoyos e insumos en forma directa y opor
tuna, han beneficiado a más de dos millones
de personas.

Estas son, sin duda, buenas noticias para el
sectory dejan en claro que las políticas públi
cas instruidas por el Presidente, y llevadas a
cabo por la Sader, para rescatar al campo de
la pobreza y garantizar la seguridad alimen
taria, están dando resultados:

Es de entender que un sexenio puede ser
insuficiente para revertir la marginación y
discriminación en el campo después de dé
cadas de abandono y empobrecimiento. Sin
embargo, estos resultados muestran que el
camino a seguir es correcto, aunque siempre
será oportuno revisar los programas, llevar a
cabo análisis sobre sus impactos y cumplir
con la debida rendición de cuentas, a fin de
realizar mejoras en su funcionamiento y, so
bre todo, consolidarlos como política pública
hacia el futuro.

Por la propia naturaleza y dinámica de los
programas, y debido a los imponderables y ex
ternalidades a los que siempre están expues
tas las actividades agropecuarias y pesqueras,
es normal que se tengan que realizar ajustes
en ejecución, logística y cobertura: lo impor
tante es mantener los apoyos. La experiencia
ganada en estos años constituye un invaluable
activo para su razonable continuación.
Ahora bien, considerando que se trata de

programas multianuales, que manejan con
siderables montos del presupuesto público y

que son de cobertura nacional, lo mejor es que
dichas evaluaciones sean realizadas por una
entidad externa con probada reputación, neu
tralidad y experiencia técnica demostrada, lo
cual podría garantizar su continuidad, adicio
nando los cambios que consideren necesarios.

Durante esta administración, la conducción
de las políticas gubernamentales se enfrento
a diversas y Complejas condiciones, cómo la
pandemia, la consecuente desaceleración
económica global y el alza internacional de
los precios de alimentos e insumos agrícolas:
no obstante, y gracias a nuestros producto
res, verdaderos héroes de la alimentación, fue
posible evitar una crisis alimentaria, como sí
ocurrió, lamentablemente, en Otros países. El
esfuerzo de nuestros productores merece y
debe continuar siendo apoyado.

Otro argumento en favor de la continua
ción de los programas de apoyo e incluso de
su fortalecimiento, es que estamos enfren
tando más problemas de carácter ambien
tal, como prolongadas sequías, temperaturas
extremas, o huracanes más frecuentes y vio
lentos. Estos tres fenómenos climatológicos
impactan directamente a la agricultura y po
nen en riesgo la seguridad alimentaria de los
mexicanos.

Por nuestra parte, hemos desarrollado
medidas que tienen horizontes de mediano
y largo plazos, como por ejemplo, la Estra
tegia Nacional de Suelo para la Agricultura
Sostenible (ENASAS), que organiza, coordina
y fortalece laimplementación de acciones di
rigidas a la conservación y manejo sostenible
de los suelos agropecuarios.

Habrá que agregar que estas alteraciones
en el clima están provocando la emergencia
de nuevas plagas y enfermedades que mer
man las cosechas, se incrementan los costos
de producción y, por lo tanto, se presionan al
alza los precios de los alimentos. Sin olvidar
el riesgo, cada vez más presente, de zoonosis
que amenaza la salud humana.

Los tiempos por venir anticipan grandes
retos para la agricultura de México y del mun
do. Está en juego el ser capaces de garantizar
la alimentación de una creciente población.
Nuestro país ha puesto la muestra de que,
aún en condiciones adversas, con el trabajo
de nuestros productores y con un apoyo sos
tenido del sector público, es posible disminuir
la pobreza en el campo y, a la vez, incremen
tar la disponibilidad de alimentos para toda
la población.

Queda el modelo para que el campo no
se detenga.
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Por Marisol Escárcega*

Por allá del año 2014, a la redacción de un
semanario regional donde trabajaba llegó
un padre de familia. Habló conmigo y con el
responsable de la página web del medio. Nos
pidió hacer un ejercicio: teclear un nombre.
Lo hicimos y enseguida Google nos ofreció al
menos 20 enlaces donde se referían a él. Re

sulta que había sido secuestrado y asesinado
de manera brutal. El caso fue muy sonado.

Nos dijo: "Él es mi hijo, o lo era...". Nos pidió
amablemente que borráramos todas las notas
en nuestro sitio que se referían
a ese caso, ¿la razón?, cada vez
que alguien tecleaba su nombre
inmediatamente aparecían las
imágenes de su cuerpo sin vida
y no quería que su familia, espe
cialmente, sus nietos, se encon
traran con tales fotos algún día.
"Ése que encontraron no era mi
hijo, él no era eso que yo cremé... cada vez que
alguien le da un clic a una nota que se refiere
a él nos están matando otra vez".

Como periodistas, nunca nos habíamos
preguntado qué aparecía en la pantalla cada
vez que se tecleaba un nombre. Hicimos
nuestra parte, bajamos todas las notas de
aquel terrible caso, y en lo sucesivo no vol
vimos a subir imágenes de ese tipo para que
ninguna otra persona volviera a pasar por ese
dolor, la revictimización.

Esta palabra significa, en términos simples,
volver hacer víctima a la víctima. La primera
vez que la escuché fue a principios del nuevo
milenio cuando entrevisté a la abogada fe
minista Bárbara Yllan por el feminicidio de
Ernestina Ascencio Rosario en Zongolica,
Veracruz. Cuando me explicó el concepto te
nía lógica que revictimizar significara lesionar
otra vez físicay/o mentalmente a una persona
que había sido sujeta de un delito.

El tema lo traigo a colación por el caso
tan terrible en Lagos de Moreno, Jalisco. No
hay persona de mi entorno que no haya vis
to, al menos, la fotografía en donde se ve a
los cinco jóvenes golpeados. La mayoría vio
y reprodujo el video. Una acción, por demás

irresponsable, lastimosa y con nula empatia.
Sin embargo, lo que me llamó la atención

es que, las mujeres, particularmente aquellas
que nos identificamos con el movimiento fe
minista, no sólo no vimos esas imágenes ni
reprodujimos el video, sino que nos organi
zamos para pedirle a nuestros contactos que
no lo hicieran, que no revictimizaran más a
esos jóvenes.

Comenzamos a viralizar imágenes de los
chicos, pero en situaciones en las que a su fa
milia les gustaría recordarlos, como jugando
fútbol, sonriendo, en una comida con amigos,

bailando, en un viaje o, simple
mente, compartimos fotos de
paisajes, de lugares hermosos.
Esta acción también la imple
mentamos cuando se filtraron

las imágenes del feminicidio de
Ingrid Escantilla. Subimos fotos
de ella o de paisajes para que
cuando alguien la buscara en

alguna red social o buscador de internet, no
salieran aquellas fotos de su cuerpo sin vida.

Resultó, gracias al tratamiento que le di
mos las mujeres, porque a diferencia, cada
hombre con el que platiqué del caso de Jalisco
me preguntó: "¿Ya viste el video?". Cada uno
de cll. is lo bajó, lo vio infinidad de veces y lo
pasó a sus contactos y éstos hicieron lo mismo
provocando una cadena intenninable.

Me estremece que lo único que se haga
sea reproducir esos videos y compartir esas
imágenes. No hay ni un asomo de sensibilidad
en las personas que reenvían este tipo de ma
teriales, y si necesitan que alguien de su fa
milia sea la siguiente víctima para empatizar,
entonces desde ahí ya están en problemas.

Si la siguiente soy yo, si mi cuerpo es en
contrado destrozado, no quiero que me re
cuerden así, porque, efectivamente, ésa no
seréyo, ésano fue mi vida. No caigamos en el
juego, dejemos de viralizar la brutalidad que
vivimos y empecemos a canalizar en acciones
la digna rabia que nos ha dejado la violencia
que hay en el país. Exijamos a las autoridades
que cumplan con su deber de velar por la in
tegridad de tod@s y dejemos de revictimizar.

"marisol.escarcega@gimm.com.mx
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Me sumo a la conmoción colectiva y suscribo
las palabras con las que se expresó Pascal
Beltrán del Río en la Bitácora del director, del
17 de agosto, en este medio. No existe forma
de describir nuestro sentir con relación al he

cho de Lagos de Moreno, en Jalisco, respecto
a los cinco jóvenes (Dante, Roberto, Diego,
Jaime y Uriel) secuestrados y asesinados. Su
muerte no ha sido una, sino miles, por las ve
ces que ha sido reproducida la infame y cruel
grabación.

Si el hecho fue auspiciado por la locura,
sólo la locura puede responder con la indife
rencia. Simular que no pasa nada, o pretex
tar que es herencia del pasado, o victimizarse
para evadir la responsabilidad pública, ha
sido una estrategia que le ha funcionado bien
al presidente López Obrador. Mientras, miles
de hogares se siguen llenando de luto por la
incesante violencia que ha encontrado fonnas
extremas de expresarse. Si la popularidad po
lítica presidencial se mantiene con el discurso
demagógico difundido en las mañaneras, el
terror se expande mediante este tipo de he
chos criminales. Ni en los peores momentos,
las ciudades que se han caracterizado por el
sometimiento del poder constituido por el
poder láctico del crimen organizado vivieron
actos criminales tan crueles como los que se
han difundido en esta semana.
Acostumbrados a la violencia cotidiana

que ha producido miles de muertos y desa
parecidos, a los ciudadanos, para sacudimos
nos faltaba conocer algo más que los datos
fríos de las estadísticas de homicidios dolo

sos y feminicidios: tener la consciencia clara
sobre el grado de dolor psicológico y físico
que pueden sufrir las víctimas en sus últimos
minutos de vida. Ante lo inexplicable para
nuestra forma de razonar, surgen las dudas
¿Acaso las personas de las otras desaparicio
nes y asesinatos colectivos en ese estado de
la República, enfrentaron el mismo patrón de
saña?, ¿acaso esta forma de expresión extre
ma de violencia, se produce de la venganza,
o sólo de unamente esquizofrénica, o tal vez,
es un acto de demostración de rencor social?

Corresponde a las autoridades descubrirlo,

pero lo cierto es que se requiere transparencia
respecto a lo que está sucediendo, porque la
varse las manos bajo el socorrido argumento
de que es una confrontación entre grupos cri
minales, pierde credibilidad cuando no existe
prueba de que las víctimas hayan participado
en alguno.

Incluso, en una sociedad en donde las des
igualdades económicas y sociales se mani
fiestan polarizadas en el propiaseno de cada
familia, no resulta desbordado que surjan
hipótesis sobre la maximización de la pola
rización y sus efectos negativos, en círculos
de convivencia social más amplios, no sólo
de interacción física directa, sino también de
interacción virtual como la que implican las
redes sociales (que fue en donde por primera
vez vimos felices a Dante, Roberto, Diego,
Jaime y Uriel, en imágenes que ellos mismos
alcanzaron a subir). Ese mundo virtual que
está divorciado de lo tangible, pero al mis
mo tiempo, puede conectarnos con miles de
realidades ajenas a la propia y que pueden
producir empatia, pero también odio.

Salvo que haya una profunda investiga
ción del caso para descubrir qué fue lo que
realmente pasó, en este momento, sólo po
demos especular sobre los motivos del abo
minable acto criminal. Pero, por otro lado,
tenemos la terrible certeza de que la amenaza
es real y la evidencia es clara: el gobierno del
presidente López Obrador fratasó en cuanto
a política de seguridad y combate a la violen
cia se refiere. Lamentablemente, los más altos
riesgos los están enfrentando los jóvenes.

Se podrá decir que le corresponde a los
gobiernos estatales rendir cuentas al res
pecto, sin embargo, en ésta y otras materias,
por la concentración de recursos, tanto físi
cos como económicos, es el gobierno fede
ral el que debería coordinar y encabezar una
posible estrategia. Pero el tiempo se acabó,
porque, aunque el sexenio aun no finaliza,
ante el adelanto de la sucesión presidencial,
tal parece que, todo lo que está fuera de la
competencia por el poder político, ya no es
importante para quien tiene la titularidad del
Poder Ejecutivo.
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Marcelo, el dedazo
y su futuro
Marcelo Ebrard asegura que ni se va al MC, ni romperá con
Morena. No les va a dar gusto a los que lo quieren fuera del
partido. Sobre todo a los partidarios y operadores de Claudia.
Lo dijo ayer en una improvisada rueda de prensa que ofreció
en el patio del INE. No se va porque, asegura, va a ganar la
encuesta de las corcholatas. Nada más incierto. El voto que
vale para ser él candidato presidencial del Oficialismo lo tiene
Sheinbaum. Es ella la que está en el ánimo del gran elector.
Eso de que "se acabó el dedazo" está por verse, por mucho que
Mario Delgado diga que el proceso interno "está blindado".
Marcelo lo sabe. No tiene un pelo de ingenuo. Pero hay otra
poderosa razón por la que no romperá con Morena: su futuro.

Si no resulta ganador lo sabremos el 6 de septiembre
tiene asegurada la coordinación de la bancada de Morena en
alguna de las cámaras. Es lo que dice el "pacto de unidad" que
firmaron los cuatro aspirantes de Morena frente al comandan
te en jefe, el pasado junio. Si el citado pacto se lleva a cabo,
lo más probable es que Marcelo termine en el Senado. No
vemos que baje a tercer lugar, amenos que le apliquen la mis
ma dosis que a Ricardo Monreal cuando buscó ser candidato
de Morena a la CDMX en el 2018. El hoy senador con licencia
encabezaba todas las encuestas para ser el candidato a jefe
de Gobierno, pero en la del partido quedó en cuarto lugar.
* Ebrard fue ayer al INE a pagar la multa de 10 mil pesos que le
impusieron por presentar, en fonna extemporánea, el plan de
seguridad ANGEL. "Ya estoy haciendo mi guardadito, porque
va a haber otras", señaló el excanciller, al adelantar que segui
rá hablando de los temas que son importantes para México.

Alberto Esteva, operador del Marcelo en la CDMX, se fue
de avanzada al mstituto. Hablamos con él y nos dijo: "Venimos
a acompañarlo y no nos dejan entrar. Hubo hasta un conato de
violencia aquí en la entrada. Hay afuera unas 300 personas
Ya encarrerado, aseguró que se violó el acuerdo en Morena de
contratar a las casas encuestadoras que se equivocaron por
más de dos dígitos en el Estado de México y las que tienen
contratos con los gobiernos de la Ciudad de México y federal.

"Les valió y las metieron. Tres de las cuatro seleccionadas
son de estas encuestas que no debieron haber participado",
aseguró:. Y más: "Estamos en posición de que se rectifiqué y
que participemos en el proceso. No nos vamos a ir de Morena.
Tenemos año y medio diciéndoles todo lo que está pasando y
no hacen nada. Van a tener que corregir. No tienen alternativa'
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Ya que estamos, el senador Alejandro Rojas Díaz, repre
sentante de Monreal en el sorteo de las empresas privadas
que harán las "encuestas espejo" para elegir al candidato, dio
a conocer que su representado decidió declinar a la suya para
que se sustituya por la que propuso Ebrard. "El objetivo es
contribuir a la unidad de nuestro movimiento", puntualizó,
Marcelo, por cierto, no dejó pasar la embestida de

Fernández Noroña en su contra. De prepotente, arrogante y
desesperado no lo bajó el petista, quien está molesto porque
declaró que el tiro en la elección interna es entre Claudia y él.
Noroña mandó al excanciller al MC, al que se refirió despec
tivamente como "movimiento desahuciado". Ebrard reviró:

"Sorprende que Fernández Noroña ahora pida mi expulsión,
como si fuera el PRI de los años ochenta".

* Llamó la atención que Beatriz Paredes cerrara su partici
pación en el Foro de Durango, en el que estuvieron los tres
aspirantes presidenciales del Frente Amplio por México, con
el siguiente mensaje: "Sé que Santiago (Creel) estará con no
sotros hasta el 3 de septiembre". El día 3 se sabrá el nombre
del candidato(a) del FAM.

En el equipo de Paredes nos explicaron: "Da la impresión
que a Creel lo están presionando para que renuncie a favor de
Xóchitl. ¿Es correcto pedir que un compañero del Frente sea
presionado?". Beatriz también dijo que la primera condición
para combatir la corrupción es "no ser corrupto y no tener de
nuncias en tu hoja de servicios". A Xóchitl la denunció Morena
por enriquecimiento ilícito, pero no se le ha probado nada.
* Ya son más de 140 días sin Transparencia y el Senado si
gue sin nombrar a los tres consejeros que le faltan al Inai. La
SCJN acusó a lns legisladores oficialistas dé ser "omisos" por
no nombrar a los tres comisionados que le faltan Inai, pero
ni caso. El desgaste es enorme en el "Instituto de la Transpa
rencia" así lo llama López Obrador, El hartazgo empieza a
cundir. A la imposibilidad de sesionar por falta de quorum se
requieren cinco comisionados y sólo hay cuatro se agrega
el anunciado recorte a su presupuesto anual en el 2024. Este
hartazgo podría convertirse en esperanza el próximo 23 de
agosto. Ese día, el pleno de la SCJN sesiona por segunda oca
sión para detemiinar si el Inai puede sesionar con sólo cuatro
consejeros. El problema de fondo, sin embargo, subsiste.
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VACUNAS

¿Sabe usted si vamos a tener que vacunarnos cada año contra
covid19?
R. Hasta donde puedo ver la respuesta es afirmativa y si es
posible que tengamos que tomar vacunas anuales contra co
vid19 en el futuro. El virus está mutando constantemente, y las
vacunas que tenemos ahora pueden no ser tan efectivas contra
futuras variantes. Además, la inmunidad que obtenemos de las
vacunas puede no durar mucho tiempo. Sin embargo, también
es posible que podamos desarrollar una vacuna más efectiva
que proporcione una protección más duradera. Si esto sucede,
es posible que sólo necesitemos vacunarnos cada pocos años.
Sólo el tiempo dirá lo que depara el futuro para las vacunas
contra covid19. Sin embargo, es importante mantenerse al
día sobre las últimas investigaciones y recomendaciones de
los expertos en salud. Estos son algunos de los factores que
determinarán si necesitamos o no tomar vacunas anuales con

tra covid19: La velocidad a la que el virus muta, la eficacia de
las vacunas actuales contra variantes futuras, la duración de
la inmunidad que obtenemos de las vacunas y el desarrollo de
nuevas vacunas que sean más efectivas y duraderas.
Personalmente estoy preparado para vacunarme cuantas ve
ces sea necesario.

DORMILONES

Se me hace que mi gato duerme demasiado, ¿cuál es lo nor

mal en mascotas?

R. La cantidad de sueño que necesitan los animales domésti
cos varía según la especie, edad y el animal individual. Algunos
ejemplos de cuánto tiempo duermen los diferentes animales
domésticos incluyen: LOs gatos duermen un promedio de 1516
horas al día. Los perros duermen un promedio de 1214 horas
al día. Los conejos duermen un promedio de 910 horas al
día. Los conejillos de indias duermen un promedio de 810
horas al día. Los hámsteres duermen un promedio de 1416
horas al día. Los peces no duermen de la misma manera que
los humanos, pero ralentizan su metabolismo y reducen sus
niveles de actividad durante la noche. Éstos son sólo prome
dios, y algunos animales pueden dormir más o menos que la

cantidad promedio, y si le preocupa la cantidad de sueño que
está durmiendo su mascota, debe hablar con su veterinario.
Como referencia le comparto lo que los adolescentes y los
bebés deben dormir:

De 14 a 17 años: 810 horas por noche: 1819 años: 79 horas
por noche
Bebés 03 meses de edad: 1417 horas al día: 411 meses de
edad: 1215 horas al día, y 12 años: 1114 horas al día.

DIFERENCIA

¿Cual es la diferencia entre catarro, gripa e influenza?
R. Todas estas se refieren a diferentes niveles de gravedad y
tipo de enfermedad respiratoria. Catarro (resfriado común):
Infección leve de las vías respiratorias superiores causada por
varios virus. Entre los síntomas incluyen congestión nasal, es
tornudos, tos y dolor de garganta leve. Autolimitado y dura
unos días a una semana.

Gripa (gripe): Enfermedad más grave causada por el virus de la
influenza. Síntomas intensos como fiebre alta, dolores muscu
lares, fatiga extrema y tos seca. Puede llevar a complicaciones
serias. Se recomienda la vacunación anual.

Influenza: Término médico para la enfermedad causada por el
virus de la influenza. Infección viral altamente contagiosa que
afecta las vías respiratorias. Puede causar epidemias y pande
mias, con riesgo de hospitalización y muerte.
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Es hora de cumplir
la promesa de proteger
a los trabajadores
humanitarios
Este Día Mundial de la Asistencia Humanitaria conmemo

ramos los 20 años de aquel día siniestro en que terroristas
detonaron una bomba suicida frente a la sede de la Na

ciones Unidas en el Hotel Canal de Bagdad, Irak, el 19 de
agosto de 2003. Como dijo el entonces secretario general
de la ONU, Kofi Annan, fue uno de los días más oscuros de
la historia de la ONU. Todavía lo es. Para mí, siempre será
una ocasión de emociones encontradas.

Entre los caídos aquel día figuraba Sergio Vieira de
Mello, que ejercía de representante especial del secretario
general de la ONU en Irak. Sergio no sólo era mi amigo,
también era el padrino de mi hija.

Sergio estaba consagrado a las Naciones Unidas. Se in
corporó a la Oficina del Altó Comisionado de las Naciones
Unidas para los Refugiados en 1969, poco después de salir
de la universidad, y pasó el resto de su trágicamente corta
vida en puestos cada vez más altos. Trabajé con él por pri
mera vez en 1996, cuando ocupó brevemente el cargo de
coordinador humanitario regional de la ONU para la Región
de los Grandes Lagos, y yo fui su adjunto antes de asumir
el cargo. Pero realmente llegué a conocerlo cuando nos
trasladamos juntos a Nueva York en 1998 para establecer la

nueva Oficina de Coordinación de Asuntos Humanitarios: él
como secretario general adjunto de Asuntos Humanitarios
y yo, otra vez, como su adjunto.

Como muchos de los mejores, la pasión de Sergio se ba
saba en su devoción por la Carta de las Naciones Unidas, de
la que siempre llevaba consigo un ejemplar. Tenía una fuer
za en su visión del mundo que hacía que su abogacía, y de
hecho su oratoria, fueran aún más efectivas. También nos
hicimos grandes amigos y sigo orgulloso de que mi hija fue
se su ahijada. La pérdida de Sergio me puso abruptamente
cara a cara con la mortalidad, a pesar de mis muchos años
trabajando en zonas de guerra. Le sigo guardando luto.

En tótal, 22 personas murieron ese díay más de 100 re
sultaron heridas. Un buen número de éstas eran personal
de la ONU. Muchos de ellos eran iraquíes.

Soy consciente de lo que esta conmemoración significa
para las familias, las amistades y los colegas de las personas
afectadas. Y sé lo que significa para la comunidad humani
taria y para la comunidad de la ONU en general: la pérdida
de uno de nosotros es una pérdida para todos nosotros.
Comparto su duelo y su dolor.
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También siento rabia. Rabia porque los responsables del
atentado del Hotel Canal, y de la mayoría de los ataques con
tra trabajadores humanitarios desde entonces, nunca han
rendido cuentas. Rabia porque, año tras año, los trabajado
res humanitarios son objeto de ataques intencionalesy. son
asesinados, heridos y secuestrados en el desempeño de su
labor: más de 400 fueron víctimas el año pasado, la mayoría
siendo personal nacional. La impunidad de estos crímenes
es una cicatriz dolorosa en nuestra conciencia colectiva.

Pero mi mayor sentimiento es un profundo sentido del
orgullo. Orgullo de haber trabajado con personas como
Sergio: orgullo de formar parte de una organización y una
Comunidad dedicadas a ayudar a más personas.

En este Día Mundial de la Asistencia Humanitaria, rindo
homenaje a Sergio y a todos quienes murieron o resulta
ron heridos en el atentado del Hotel Canal hace 20 años.

Rindo homenaje a todos aquellos que han sido asesinados,
heridos y secuestrados en el transcurso de su servicio ala
causa humanitaria. Y rindo homenaje a todos los que siguen
sirviendo a los cientos de millones de personas necesitadas
en todo el mundo, sin importar quién, dónde ni qué.
Mi promesa a los trabajadores humanitarios es la si

guiente: Seguiremos abogando por su seguridad y protec
ción mientras llevan a cabo su vital labor: ofreceremos un
liderazgo sistemático y previsible en materia de acceso se
guro a la ayuda humanitaria: seguiremos exigiendo que se
rindan cuentas por las infracciones del derecho internacio
nal humanitario: y haremos todo lo posible por atenderles
cuando necesiten apoyó.

No podremos recuperar a quienes nos han sido arreba
tados, pero podemos honrar su memoria haciendo todo lo
posible por apoyar a quienes continúan su labor.

"Secretario general adjunto ele Asuntos Humanitarios
y coordinador de Socorro de Emergencia
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La guerra de los huípiles
Quienes han seguido de cerca el proceso del Frente no tienen duda de que ha surgido un
interesante pique entre las aspirantes Xóchitl Gálvez y Beatriz Paredes. Porque, nos ase
guran, sería de incautos no considerar como buscapiés algunos dichos de la priista durante
los foros, por un lado, y por otro, la "predisposición" de la hidalguense para acusar recibo y
revirar. Así pasó en el primer foro donde a los señalamientos de la priista sobre los liderazgos
carismáticos, Xóchitl defendió su inteligencia y valentía. Y qué tal el mensaje déla tlaxcalteca
sobre tener las manos limpias y no haber permitido "que sé generara negocio a partir de tu
responsabilidad gubernamental". Ayer Gálvez, en una entrevista con Carlos Loret, sobre
ese tema dijo que no se iba a dar por aludida, porque tal vez Paredes se refirió a funcionarios
como Carlos Salinas o Manuel Bartlett que a lo mejor "fueron parte de sus amigos". Por
cierto, hoy las aspirantes de huípil se ven las caras en el foro de Monterrey.

"Chillón eres tú"

Y el que en estos días mostró que trae seguidores dispuestos a ir con todo en la batalla electo
ral fue Marcelo Ebrard. Cosa dé ver el videomisil que lanzó la diputada trans Salma Luéva
no contra Gerardo Fernández Noroña, otro de los contendientes en el proceso de la 4T, por
haber descalificado las denuncias que hizo Marcelo por presuntos acarreos y guerra sucia en
la contienda de la 4T. "A usted cuando no le gusta algo y no le cumplen sus caprichos luego
luego se pone a llorar, hace unas semanas se estaba quejando de las corcholatas, por esto de
los espectaculares, por el derroche económico. "Ahora sale a decir que nuestro compañero
Marcelo Ebrard es un berrinchudo, un caprichoso, un soberbio", señala, y enseguida le tupe:
"Soberbio eres tú, caprichoso eres tú, chillón eres tú, y has utilizado todos estos años a la
izquierda para beneficio económico yporesote digo que eres un vividor". Uf.
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Despresurizando
Con la novedad de que Ricardo Monreal apareció ayer para despresurizar la contienda de las
corcholatas. Y es que el jueves el proceso morenista alcanzó altos niveles de tensión por las
denuncias que hizo Marcelo Ebrard por anomalías en favor de Claudia Sheinbaum a lo que
se sumó el desacuerdo en la designación de las empresas que realizarán las encuestas espejo
a la de la dirigencia guinda para designar al candidato presidencial de Morena. Resulta que
una de las propuestas de casa encuestadora del zacatecano había quedado entre las elegidas,
y quedado fuera las planteadas por el excanciller. Así, al retirar Monreal su propuesta, la de
Ebrard se pudo colar a la lista de las cuatro finalmente aceptadas. Con eso se despresurizó
un poco la situación en la 4T, aunque, nos comentan, para nada se puede decir que se haya
llegado a un estadio de amor y paz. Pendientes.

Convocatoria por la paz
Y fue en Jalisco donde se tomó una decisión en la que se aprecia sensibilidad ante el momen
to por el que atraviesa la entidad. "Hoy tomamos la decisión, en conjunto con los alcaldes
y las autoridades involucradas, de posponer las finales femenina y masculina de la Copa
Jalisco, que se disputarían el domingo 27 de agosto en el estadio Jalisco. Lo hacemos como
un mensaje de solidaridad y de unidad con Lagos de Moreno, uno de los equipos finalistas de
la rama varonil, en un momento difícil y complejo" informó el gobernador Enrique Alfaro,
quien ha estado cerca del asunto y próximo a las familias de los cinco jóvenes desaparecidos.
La nueva fecha para el evento deportivo será el domingo 10 de septiembre, en la misma
sede, pero, ha señalado el mandatario estatal, se tomó la decisión de que el evento será una
convocatoria por la paz y la unidad. Ayer la Fiscalía estatal dio cuenta de que mantiene de
manera incesante la investigación en torno al caso de los muchachos.

MC y la violencia política de género
Y fue al partido Movimiento Ciudadano, de Dante Delgado, al que ayer le pusieron otro ta
che, porque no ha modificado sus estatutos para cumplir con disposiciones de ley en materia
de combate a la violencia política en razón de género. El tache, nos comentan, se tradujo en
el establecimiento de un plazo de 15 días para que los naranjas realicen los ajustes a sus do
cumentos. Fue la consejera Claudia Zavala quien, nos cuentan, lamentó que luego de años,
desde él consejo electoral se tenga que seguir discutiendo el incumplimiento de partidos en
esta materia, señalamiento que secundó la consejera Dania Ravel, Nos dicen, sin embargo,
que lo que más llamó la atención es que MC anunciara no que ya cumplirá, sino que impug
nará ente el Tribunal Electoral.

Velasco y la policía de Veracruz
Y fue el aspirante del Partido Verde, Manuel Velasco, quien ayer acusó que fue detenido y
su chofer encañonado por policías de Veracruz. "Nos cerraron el paso, nos encañonaron, nos
retuvieron por media hora, no nos dijeron nada, eran policías de Veracruz". El senador con
licencia por Chiapas dijo también que nunca le informaron las razones por las cuales estuvo
retenido. Ah, pero la policía de la entidad ya reviró y acusó que la versión de los hechos del
denunciante es imprecisa. "Los efectivos se apegaron a los protocolos establecidos durante la
implementación de operativos y filtros de seguridad... actuaron como corresponde al obser
var unidades con cristales polarizados y al verificar la situación, los tripulantes continuaron
su camino sin contratiempos". Ahí la respuesta.
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NO OYEN. SON DE PALO...

"•T agos de Moreno!", "Jalis
| JLjco", "Los jóvenes de Lagos

de Moreno" se escuchó en Palacio
Nacional al final de la conferencia

mañanera del miércoles pasado.
Cuestionaban al Presidente los re

porteros y el país entero.
Era lógicamente más esperado. ¿Qué

tenía qué decir ante semejante atroci
dad? ¿Qué medidas tomaría? ¿Qué pos
tura asumiría? Pero las expectativas pali
decieron ante la realidad de la respuesta
del jefe del gobierno de México.

Una sonrisa irónica y el ademán de su
mano en la oreja, como quien no escu
cha bien o no escucha nada, antes de
contar su anécdota "dicharachera", a su
más puro estilo, pero tan anticlimática
como ninguna otra, en toda su historia
como político

Nada diría, luego de que México en
tero quedara horrorizado con las imáge
nes y la historia de Roberto, Diego, Uriel,
Jaime y Dante, los cinco jóvenes desapa
recidos en Lagos de Moreno.

¿Acaso nadie pensó en los padres de
esos jóvenes y su agonía de los días sub
secuentes? Sin información por parte de
las autoridades, pese a los gritos deses
perados que dieron afuera de la Fiscalía
de Jalisco, para ob tener algún dato sobre

el paradero de sus hijos.
Qué tortura más grande puede haber,

que las señales de la ubicación de los
jóvenes con esas fotografías donde apa
recen golpeados y amagados, y el video
que circuló enredes sociales, describien
do el desgarrador final de estos hijos,
hermanos y también ciudadanos.

Y no es más que la réplica del final de
miles de desaparecidos, en este país de
desaparecidos que nadie busca, y cuan
do sí los encuentran, callan...

La indignación cruzó las fronteras
y alcanzó a los medios internaciona

les, y aún así, tuvieron que pasar cinco
largos días para que el gobernador de
Jalisco, Enrique Alfaro, se pronunciara
sobre el hecho.

Una comunicación fría y poco sensi
ble, con los familiares y la sociedad de la
entidad que gobierna y donde claramen
te es cada vez menos popular

Y es que no es la primera vez que en
Jalisco sucede algo tan escandaloso. No
nos olvidemos de aquel 2018 en Tonalá,
donde tres estudiantes de cine fueron

plagiados por el Cartel de Jalisco Nueva
Generación, presuntamente confundi
dos con rivales y por ello asesinados y
disueltos en ácido sulfúrico.

Por lo visto, poco ha cambiado desde
entonces en aquella entidad, que se ha
convertido en uno de los focos rojos que
México tiene.

En enero pasado dos mujeres (madre
e hija) fueron asesinadas al interior de la
Fiscalía de Poncitlán, cuando se dispo
nían a interponer una denuncia por vio
lencia de género.

Un caso similar ocurrió en Tuxpan
de Bolaños cuando se cometieron otros

dos asesinatos contra mujeres, durante
una fiesta de 15 años.

El mismo mes que Ariana Cristina,
de 16 años, fue encontrada muerta en
Arandas, un día después de haber sido
reportada como desaparecida.

Según datos del Instituto Jalisciense
de Ciencias Forenses, de enero a mayo
se registraron 26 muertes violentas de
mujeres en el estado.

El Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública muestra
un panorama igualmente desolador,
contabilizando en el primer trimestre
del año, 46 mujeres víctimas de homi
cidio doloso, 12 más que en el mismo
lapso de 2022. Es decir, hubo un repunte
del 35.3%.

Un aumento similar tiene Jalisco en

lo que a violencia en contra de los meno
res de edad se refiere.

El reclutamiento de jóvenes por
parte del crimen organizado, la ausencia
de seguridad en regiones específicas y
la alta migración por falta de oportu
nidades, ha provocado que específi
camente en Jalisco los asesinatos de
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jóvenes y adolescentes se incrementen
33 por ciento.

En el primer semestre de 2023 se co
metieron 32 asesinatos en menores de 18

años, superando a los 24 casos reporta
dos el año anterior.

Hace unas semanas se confirmó el

hallazgo de restos humanos en la colo
nia Mirador Escondido. Este martes se

confirmó que dichos restos pertenecen a
los jóvenes trabajadores de un callcenter,
desaparecidos en Zapopan,

Para el Registro Nacional de Personas
Desaparecidas y No Localizadas, Jalisco
es la entidad con más personas desapa
recidas en México, 14 mil 877 personas.

Entre diciembre de 2018 y el 31 de
julio de 2023, se registraron 14 mil 078
personas localizadas, 11 mil 988 perso
nas fueron encontradas con vida y 2 mil
210 muertas.

Lo ocurrido en Lagos de Moreno es
apenas la cabeza que se asoma, del gran
drama en un terreno fértil para la indife
rencia y la impunidad, que por estriden
te que sea, evidentemente tampoco al
canza a escucharse en Palacio Nacional..

LA FINCA catea
da en Lagos de
Moreno, Jalisco.
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El fenómeno de la polarización ha ad
quirido niveles preocupantes: no só

lo se extiende a todo lo ancho del presen
te, sino que también abarca el pasado y el
futuro. Parecería que no existe un territo
rio común, ni para atrás ni para adelante.

La polémica sobre el pasado puede adop
tar varias modalidades. La primera es negar
que lo que el oponente afirma sobre el pa
sado haya sucedido en realidad. La segunda
consiste en negar que lo que el oponente
afirma sobre el pasado sea exacto, en otras
palabras, se concede que el hecho sucedió,
pero no tal y como lo cuenta el oponente. La
tercera es negar que el juicio que hace el opo
nente sobre el pasado sea correcto, en otras
palabras, se concede que el hecho sucedió tal
y como lo cuenta el oponente, pero que no
debe juzgarse de la manera positiva o negati
va en la que él lo hace. La cuarta es negar que
el suceso pretérito destacado por el oponen
te sea memorable, en otras palabras, se conce
de que el hecho sucedió tal como lo cuenta el
oponente y que se puede juzgar de la manera
en la que él lo hace, pero que nada de eso lo
hace digno de ser recordado. Me parece que
esta última modalidad es la más relevante en

el diálogo democrático nacional.
Pongamos un ejemplo de la historia patria.

Quienes se oponen al discurso oficial sobre

los niños héroes de Chapultepec, pueden ha
cerlo de cuatro maneras. La primera es negar
que hayan existido. Lo que se diría es que se
trata de un mito, que no hubo cadetes que
defendieran el castillo de Chapultepec el 13
de septiembre de 1847. La segunda es negar
que los cadetes hayan participado en la de
fensa del castillo, que estuvieron ahí, pero
que no en las acciones bélicas y que, cuando
se acercaron las tropas enemigas, desalojaron
el sitio. La tercera es negar que la muerte de
los cadetes haya sido ejemplar, ya que, en vez
de defender el castillo hasta el final, debieron
haber esca pado y no morir de manera absurda
para defender una causa perdida. La cuarta es
negar que el suceso de la muerte de los cade
tes durante la batalla del castillo de Chapul
tepec sea merecedor de ser recordado en los
libros de historia y, mucho menos, de que se
les levante un monumento, porque no se dis
tingue de otros, no menos valerosos o conmo
vedores, que sucedieron durante la invasión.

Puse el ejemplo de los niños héroes
porque el mes que viene se estrena una pe
lícula sobre ellos, pero hay otros ejemplos
más importantes para la conformación de
una memoria o una historia nacionales que
pretenda quedar por fuera del campo de la
polarización.

La historia patria ha destacado, por lo
menos, tres grandes sucesos como defini
torios de nuestra identidad como nación: la

conquista, la independencia, y la revolución.
Tal parece que todos los bandos políticos

coincidirían en que esos sucesos son me
morables, sin embargo, no coincidirían en
su interpretación o en su valoración. Para
algunos, la derrota de Cortés la madrugada
del 1 de julio de 1520 fue una noche triste y
para otros fue una victoriosa. También hay
debates acerca de lo que realmente sucedió,
por ejemplo, acerca de lo que gritó Hidalgo
la madrugada del 16 de septiembre de 1810
e incluso hay debates acerca si algo sucedió
en verdad o no, como si existió el legenda
rio Pipila. No obstante, permítaseme insistir
en que podemos sostener que tenemos un
terreno común acaso pequeño, pero no
despreciable que consiste en aceptar nos
guste o no que la Conquista, la Indepen
dencia y la Revolución son memorables, es
decir, que, aunque podamos tener distintos
datos u opiniones o valoraciones acerca de
ellos, los tres son sucesos que nos importan
por el mero hecho de ser mexicanos. Todos
aceptarían que somos quienes somos porque
en el pasado hubo una conquista, una inde
pendencia y una revolución.

Este consenso mínimo sobre el pasado
puede ser el punto de partida de un diálogo
nacional que nos permita la construcción
de un mayor acuerdo en el presente. Por eso,
las conmemoraciones de la conquista, la
independencia y la revolución resultan tan
importantes, porque ¿qué democracia po
dríamos tener en México sin una memoria

de ellas? ¿qué podríamos esperar de una de
mocracia desmemoriada?
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"IV Tos encontramos en la recta final de los procesos
1N paralegales de las coaliciones conformadas por
MorenaPTPVEM y PRIPANPRD, para construir
sus candidaturas presidenciales.

Como lo he comentado antes, el elemento fundamental
para un proceso democrático es el Estado de derecho, y en este
caso están siendo reguladas por resoluciones a posteriori del
Tribunal Electoral, es decir, dichas competencias están fun
dadas en el vacío legal. Sin embargo, son procesos políticos a
analizar.

En el caso del PRIPANPRD hemos visto cambios en la

competitividad de los actores políticos. De acuerdo al Análi
sis de Reputación Mediática de Actores (ARMA) de Central de
Inteligencia Política (CIP) publicado en Oráculus, el caso de
Beatriz Paredes es el más emblemático, ya que poco a poco fue
rebasando a Xóchitl Gálvez, que a finales de junio se observaba
como la revelación de la contienda, pero que hoy se encuentra
en negativos de acuerdo a este estudio y a algunas encuestas,
la desaceleración de Gálvez fue paulatina, (10%) en las notas,
pese al efecto mediático inicial; mientras, Paredes ha venido

creciendo en positivo en las notas periodísticas desde finales
de julio (+61%), hoy se encuentra en su momentum y cerrando
la contienda con la maquinaria priista que queda o que está re
gresando de su mano, alineada en su totalidad tras la salida de
De la Madrid.

En la encuesta telefónica de Alejandro Moreno para El Fi
nanciero, levantada entre el 11 y 12 de agosto, con margen de
error de +/ 4.4 por ciento, las senadoras Gálvez y Paredes, y el
diputado Creel, ya encuestan en empate, la primera con 36, la
segunda con 34 y el tercero con 33 por ciento respectivamente.
En la encuesta de Enlcoll, para El País y W Radio, en vivienda,
levantada del 11 al 13 de agosto, con un margen de error de +/
2.83 por ciento, muestra que Paredes ya está encuestando en
territorio más fuerte que Gálvez, 28 frente a 26 por ciento.

En la propia encuesta del PRIPANPRD, la diferencia en
vivienda entre Paredes y Gálvez, fue de 3 puntos, es decir, de
margen de error.

Definitivamente el PRI ya no es el moribundo de la contien
da, ha resultado rescatado por una de sus militantes destaca
das, arrebatándole el momentum a Xóchitl en la recta final de la
mano de sus estructuras y movimientos sociales a los que per
tenece. Ya veremos qué sucede al interior del PAN y sus propias
definiciones, por lo pronto, la revelación ya es Beatriz Paredes.

Del lado de MorenaPTPVEM, Ebrard que logró imponer
agenda al inicio, fue perdiendo reflector paulatinamente;
esto debido a que la contienda se "atoró"; en realidad Clau
dia Sheinbaum logró navegar en sus menciones positivas (de
acuerdo a CIP), mientras que Marcelo no pudo convertir su im
pacto inicia] en una tendencia.

Adán Augusto se enfrentó a una enorme guerra sobre su
vida personal en la primera parte de la campaña que lo llevó
a rearmar su equipo de comunicación. Su estrategia fue total
mente mermada y contenida por las polémicas. Quizá de no
haber sucedido eso, habría crecido más.

Hasta ahora los mayores sobresaltos han sido la enorme
estrategia política inicial de Ebrard, las polémicas de Adán;
mientras Claudia ha sido soportada por las estructuras del par
tido. En la recta final, Ebrard ha salido a desconocer un proceso
que él aceptó y que sabía dónde terminaba, su problema es
que antes de su interna paralegal muchos lo reconocían dis
tinto, después de su propuesta de nombrar al hijo de AMLO
como secretario de Estado, y todo lo que ha pasado, Ebrard ya
no tiene el mismo reconocimiento que hace dos meses, la con
tienda lo desgastó de más. Al final, ese proceso será definición
desde Palacio, de acuerdo a valoraciones políticas. Y si no que
le pregunten a Monreal cuando todas las encuestas lo ponían a
la delantera y de último mom ento la "encuesta interna" lo puso
fuera. Todos en Morena aceptaron las reglas.

Hasta ahora así van las cosas en las internas. Ya veremos en

15 días quiénes ganan sus procesos de partido y acceden a la
gran final.
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La editorial El Equilibrista y la Universidad Ve
racruzana publicaron este año un manuscri

to inédito de la poeta cubana, Fina García Marruz
(19232022), prologado por la escritora Josefina
de Diego, hija del poeta Eliseo Diego y sobrina de

la autora, y cuidado por la traductora e investiga
dora cubana Lourdes Cairo Montero. El libro se

titula Pequeñas memorias y es una evidencia más
del espléndido catálogo que ha reunido Diego
García Elío en su colección Pértiga.

El texto viene a confirmar el peso de la
memoria en el grupo de escritores cubanos
que conformaron la revista Orígenes entre
1944 y 1956. Sin el arte de la memoria no
serían concebibles las novelas de José Le

zama Lima, Paradiso y Oppiano Licario,
los poemas de En la Calzada de Jesús del
Monte o Por ¡os extraños pueblos de Eliseo
Diego, la Poética de Cintio Vitier, que no por
gusto lleva un acápite titulado "Mnemosy
ne", y buena parte de la propia poesía de
García Marruz, especialmente sus cuader
nos Visitaciones y Habana del centro.

El género mismo de la memoria fue
practicado por varios de aquellos poetas
y narradores: Lorenzo García Vega en Los
años de Orígenes, Rostros del reverso o El
oficio de perder y Cintio Vitier en De peña
pobre. A diferencia de éstas, las memorias
de García Marruz, humildemente adjeti
vadas como "pequeñas", se colocan en la
prehistoria de Orígenes, en La Habana an
terior a la revista y a las primeras obras de
sus miembros.

La familia no es aquí la "familia de Ol í
genes", como en otro título conocido de
García Marruz, sino la estrictamente filial,
la de los Badía, los Baeza, los Pagés y los
García Marruz, ramas que se describen,

como en Homero, con sus respectivos
aretés o virtudes. Fina, la poeta y ensayista
consagrada de fines del XX, asoma a veces,
muy sutilmente, cuando la escritora habla
de sus lecturas o preocupaciones futuras.

Por estas memorias nos enteramos que,
al igual que Eliseo Diego, tal y como ha con
tado su hijo Lichi, en La novela de mi padre,
García Marruz comenzó escribiendo narra

tiva. Su cuento "La venganza", con su per
sonaje Nathaniel, tiene resonancias bíblicas,
pero también de disquisición teológica
sobre la soledad. El texto no especifica cuán
do fue escrito, pero probablemente haya
sido antes de la publicación de su "Carta a
Vallejo", en el tercer número de Orígenes.

El tránsito de las casas espaciosas de
la Víbora a los segundos pisos de Centro
Habana, en las calles Lealtad , Manrique
o Neptuno, se narra como el descubri
miento de un mundo sonoro, donde se
voceaban los periódicos republicanos, El
Mundo, el Diario de la Marina, El País, se
escuchaba el piano de Cervantes, Saumell
y Lecuona y se cruzaba el Paseo del Prado,
para internarse en la vieja ciudad y reco
rrer las librerías de Obispo.

A fines los 30, en medio de la guerra civil
en España y la reconstrucción de la repú

blica en Cuba, que siguió a la Revolución
contra Machado, la joven conocerá, junto
a Cintio Vitier y Eliseo Diego, a dos poetas
centrales en su formación: el español Juan
Ramón Jiménez, en su breve exilio habane
ro, y el cubano Gastón Baquero. Son estos, y
no Lezama todavía, los primeros maestros
de la joven escritora.

García Marruz tomó clases de filosofía

con Jorge Mañach y Joaquín Xirau, leyó a
Plotino, San Agustín y Bergson, pero nada
parece haberla marcado más que escuchar
al poeta español en la Institución Hispa
noCubana de Cultura y en el Lyceum de
La Habana. Llega a conocerlo, junto a su
madre, en el Hotel Vedado, y el poeta le
dedica el poemario Canción, que ya sabía
de memoria.

Baquero, por su parte, emerge como
una presencia entrañable. No sólo era,
desde entonces, ese gran lector de poesía,
que dominaba la mística española del Siglo
de Oro, sino un melómano solícito, que in
troduce a García Marruz en la música de

Debussy, Ravel y Stravinski. Baquero pa
rece haber sido muy importante, también,
en la conversión juvenil de la poeta al ca
tolicismo, una fe indisociable de su obra
poética y ensayística.
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> Por primera vez desde
que asumió la presidencia
del INE Guadalupe Taddei
respondió a una de las crí
ticas del presidente López
Obrador Luego de que el
mandatario consideró ex

cesivo el gasto electoral y
sugirió recortarle $10 mil
millones, la consejera re
viró: "Si del presupues
to de la Federación el INE,
como órgano que garan
tiza la transición pacífica
del poder, significa el 0.26
por ciento, en verdad que
el país debería estar de
manteles largos".

RICARDO
MONREAL

> Resulta que Ricardo Monreal
pidió a la dirigencia de Morena,
a cargo de Mario Delgado, y al
presidente del Consejo Nacional
de ese partido, Alfonso Dura
zo sustituir a la casa encuestadora

que él propuso e incluir la de Mar
celo Ebrard. Lo hizo, explicó, en
aras de mantener la unidad more

nista y evitar una eventual ruptura.

XOCHITL
CALVEZ

> En el Frente Amplio por México
para nada hay miel sobre hojuelas.
En la etapa definitoria está muy
cantado que el PRI va con toda
su estructura para apoyar a Bea
triz Paredes por lo que Xóchitl
Gálvez está buscando la forma de

convencer a Santiago Creel de
declinar a su favor. Aun así, le haría
falta mucho apoyo ciudadano.
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VIENE CONVOCATORIA
DE LAUNAM

> Si no ocurre na

da extraordinario,
el próximo lunes la
UNAM emitirá la

convocatoria para el
relevo en la recto

ría, actualmente a
cargo de Enrique
Graue. Nos dicen

que la Junta de Go
bierno tiene ya el
documento y sólo
es cosa de afinar

detalles para su pu
blicación. Es parte
del plan de anticipar
los tiempos para
evitar que intereses
ajenos metan mano
a la universidad.

SEDEÑA, LISTA PARA
APOYAR

) Listo se declaró

el Ejército mexica
no para auxiliar a la
ciudadanía ante la
amenaza del hura

cán Hilary, que se
cierne sobre 12 es

tados. La Sedeña, a
cargo de LuisCre
sencio Sandoval

dispuso de 18 mil
elementos para la
bores de auxilio en

caso que se active
el Plan DNlllE.

Sobre todo, en Baja
California Sur, don
de se prevé que el
meteoro toque tie
rra este domingo.
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l a Secreíarúi del Bienestar y la maquinaría electoral
que tienen en sus manos los gobernadores estatales,
funcionó: Claudia es la favorita
• EN EL FRENTE

AMPLIO TODO ESTABA

DISEÑADO PARA
QUE EL CANDIDATO
SURGIERA DELAS

FILAS PANISTAS

Y RECAYERA EN

SANTIAGO CREEL
La candidatura de Claudia

Sheinbaum estaba anuncia

da desde siempre; el proceso
de los seis participantes no ha
sido antidemocrático, porque
los dados se cargaron desde
antes; no hubo necesidad de
violentar las reglas establecidas
por Morena, la cargada estaba
decidida y el instrumento claro
para llevar adelante ésta candi
datura lo expresócliáfanamente
el propio Marcelo Ebrarc!.

La Secretaría del Bienestar, los Siervos de la Nación y, sobre todo,
la maquinaria electoral que tienen en sus manos, desde siempre
los gobernadores estatales, funcionó inexorablemente: Claudia
es la favorita. No obstante, el exsecretario de Relaciones Exterio
res que no es ningún novato en estas lides— desveló la conjura
y puedeen algún momento—desequilibrare! proceso. Mientras
tanto los colmillos afilados del viejo tiburón de la política, Dante
Delgado, acechan una candidatura como él lo dijo— clisruptiva,
para diciembre.

En el Frente Amplio todo estabamás o menos—diseñado para
que el candidato surgiera de las filas panistas y recayera en Santia
go Creel. Sin embargo, el fenómeno de Xóchitl Cálvez apareció de
manera sorpresiva y acaparó los mediosy a la propia sociedad, que
la ve como una esperanza de cambio. El resultado de la segunda
etapa, la coloca 12 puntos arriba ele Beatriz Paredes, cuya experien
cia política y capacidad de manipulación no es desdeñable, pues,
por su trayectoria, su capacidad de oratoria y su reconocimiento
público, pudiera en el último momento— arrebatarle la candida
tura a Xóchitl, pues las filas del priísmo pueden cambiar las cosas.

Mientras tanto, Santiago Creel permanece a la expectativa y todo
parece indicar que será Xóchitl, pero no será fácil. Por lo pronto, el
debate en Durango entre los tres finalistas del Frente no nos dijo
nada, plano, irrelevante y poco atractivo. Esperamos que en este
proceso del Frente se atrevan los tres precandidatos a ser más
claros, objetivos, elocuentes y que sepan enfrentar, con valory con
argumentación, a la 4T.

El camino de Claudia y de Xóchitl no es fácil.
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UNA MUJER POR
MORENA EN TABASCO

or razones de género, te puedo adelantar
que una de las entidades donde enviarán
a una mujer son Tabasco, con Rosalin
da López [hermana de Adán Augusto
López) y Yolanda Osuna, alcaldesa de
la capital.

Aunque el más competitivo es Javier
May, tendrá la misma suerte que el diputado Oscar Cantón
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y el director de Petróleos Mexicanos (Pemex), Octavio
Romero: ciarán paso a una mujer. En la casa de enfrente, la
Alianza Va por México, muy débil, la encabezaría Gerardo
Priego [PAN) o Fabián Granier (PRl), hijo del exgobernaclor
Andrés Graniei

CAMPECHE: Por ignorancia o mala fe, la gobernadora
Layda Sansores (de Morena), hace acusaciones extra
judiciales en video mensajes.

Señaló como "maldito asesino" a Elíseo Fernández

Montúfar [Movimiento Ciudadano), exalca lele de Campe
che, porel ataque que sufrieron los funcionarios morenistas
Jamile Moguely su esposo Rafael Maldonado, hace unas
dos semanas. Además, Layda Sansores le
quitó los guardaespaldas. Acusa en medios
y no lleva a prisión a Eliseo, si de verdad es
culpable.

GUANAJUATO: Lasfuerzas panistas llega
ron a acuerdos para la elección de la candidata
a la gubernatura. Saben que la fuerza política
del gobernador Diego Sinhue Rodríguez, es
la clave para ganarla elección y su candidata
Libia Dennise García Muñoz Ledo, llevaría
todo el apoyo.

Alejandra Gutiérrez, la presidenta mu
nicipal cíel municipio ele León, la vieron coqueteando con
el partido Morena, pero se acordó ciarle una senaduría.
El resto de los suspirantes tendrán parte del pastel, de
acuerdo con lo negociado por los altos mandos de Acción
Nacional, con Marko Cortés.

ESTADO DE MÉXICO: Toma nota estimado lector. En
la alianza Va por México, quienes irán por la reelección
son los presidentes municipales y alcaldesas de Huixqui
lucan, Romina Contreras Carrasco (PAN); Adri Correa
(PRl), Villa del Carbón; Karla Fiesco (PAN), Cuautitlán
Izcalli; Ivette Topete (PRl), Amecameca; Marisol Arias

(PRl), Atlacomulco; y Aldo Ledezma (PRl), Cuautitlán
de Romero Rubio.

Quienes rotundamente no irán son Marco Rodríguez
(PRl), Tlalnepantla; Edgar Martínez (PRl), San Martín
de las Pirámides; Mario Paredes (PRl), Teotihuacán;
Raymundo Martínez (PRl), Toluca; David Sánchez (PRl),
Coacalco; y Fernando Flores (PAN), Metepec ¡Cierren
las puertas!

QUINTANA ROO: Menudo escándalo desató Leobardo
Rojas, líder estatal del partido PRD, al denunciar que fun
cionarías de Morena se benefician del programa "Mujer
es Vida", que coordina la Secretaría del Bienestar del

estado caribeño.

Presentó pruebas contra Marleni Escale
ra, jefa de Rezago Alimentario; Ana Chávez
Mah,c!e Apoyo Al ¡menta rio; y la subsecretaría
Rosario Makul. La gobernadora de la entidad,
Mara Lezama, ordenó auditorías en todos los
programas sociales.

YUCATÁN: Ante la senadora Olga Sánchez
Cordero, quien asistió a una conferencia en
apoyoalmovimientoSuma.deClaudiaShein
baum Pardo, denunciaron varias mujeres el
despojo cíe 300 hectáreas en el municipio c!e

Ixil, por los empresarios Abimerhi y Millet. Este asunto
toma cariz político, ante los comicios.

PUEBLA: Con profesores egresados de la Escuela Metro
politana de la Policía Nacional de Colombia, son 487 policías
municipales de la capital poblana quienes se graduaron,
de acuerdo con datos del presidente municipal Eduardo
Rivera, quien se perfila como candidato a la gubernatura
por Va por México.

VSB@PODERYDINERO.MX / @VSANCHEZBANOS
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Los jornadas electorales de mañana, en Ecuador
y Guatemala, están precedidas por una ola de
violencia y disturbios políticos

mérica Latina estará mañana en los ojos del
mundo: Guatemala celebrará su segunda
vuelta presidencial y Ecuador la primera.
Ambas jornadas están precedidas por una
ola de violencia y disturbios políticos que
pueden terminar de romper la débil línea
sus democracias.

La segunda vuelta presidencial de Guatemala verá a una
exprimera clama, Sandra Torres, competir contra el hijo c!e
un expresiclente, Bernardo Arévalo, culminando una carrera
problemática que ha preocupado a los observadores sobre el
futuro ele ese país. En este sentido, se acusa al aún presidente
Alejandro Giammattei de querer alterar los resultados de la
primera vuelta electoral del pasado 25 de junio, que sorpre
sivamente puso a Arévalo como segundo lugar.
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Arévalo, quien se desempeñó como embajador en España,
enfrentó intentos de descalificarlo. Un tribunal guatemalteco
suspendió a su partido Movimiento Semilla a pedido cíe Rafael
Curruchiche, quien encabeza la Fiscalía Especial contra la
Impunidad y está incluidoen la lista Engelscle! Departamento
de Estado de EU para "actores corruptos y antidemocráticos".

La corrupción es un mal enquis
tac!o en Guatemala. El expresiclente
Alvaro Colom, esposo de Sandra To
rres, estuvo en prisión por esa causa.
Hoy, ella es favorita para ganar los
comicios, pero también tiene cola
que le pisen. En noviembre de 2022,
Torres salió de prisión después de
que un juzgado guatemalteco deci
dió cerrar el caso donde había sido

acusada de financiamiento electoral ilícito, supuestamente
cometido durante los comicios de 2015, que perdió con el
comediante Jimmy Morales.

Súmele que, con la salida en 2019 de la Comisión Interna
cional Contra la Impunidad en Guatemala (CICIG), encargada
de combatir la corrupción y el crimen organizado, la credibili
dad y la certeza son prácticamente inexistentes en ese país.

La verdad es que los guatemaltecos quieren reemplazar
este sistema político caduco y corrupto, que elección tras
elección los defrauda siempre. Casi todos los expresiden
tes de las tres últimas tres décadas en Guatemala han sido

señalados por corrupción. En el otro extremo, las cosas no
pintan nada bien para Ecuador, desde hace una década la
violencia se apoderó de ese paísy no ha hecho más que se
guirgananclo espacios de la mano del narcotráfico. Y hoy se
refleja en los comicios. La muestra más clara fue la ejecución
del candidato presidencial, FernancloVillavicencio, quien por
ciertoya había denunciado amenazas de muerte por parte de
grupos delictivos, ligados presuntamente al cártel de Sinaloa.

La ejecución c!e Villavicencio un fuerte crítico del expre
sidente Correa ha sido la más mediática a escala mundial, el
político estaba en la mira de la delincuencia por sus propues
tas de campaña, que priorizaban el combate al narcotráfico.

La ejecución de Villavicencioy del dirigente Pedro Briones,
cinco días después, se suma a tres anteriores ejecuciones
de políticos en este mismo año. El narco está operando con
toda libertad y seguro ya tiene a su ganador.

ISRAEL,LOPEZ@HERALDODEMEXICO.COM.MX
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Al señor jefe del lisiado le vendría bien una poca de
seriedad, un comportamiento de altura y estatura
acorde con su pritclamado respeto por la investidura

Se le atribuye al empresario
Richard Rhocles (18421902)
la patente del audífono para
el sordo. Eso ocurrió en 1879.

Desde entonces, mucho
han avanzado estos dispo
sitivos,algunos ya en minia
tura, por los cuales los "duros
de oído" pueden escuchar sin
necesidad de contar chisto

retes pretendidamente hu
morísticos, como hizo nues
tro señor Presidente, quien, a
sus quebrantos de salud ya
conocidos, agrega ahora la
anacusia. Cierta o no.
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Pero lo más grave de esta repentina sordera no ha sido su discutible
sentido del humor, sino su pésima oportunidad. Y lo más grave: la dia
triba contra quienes nos dimos cuenta y resultamos ahora culpables
de una más de las conjuras contra su augusta persona. Revisemos.

La pregunta a gritos, dijo él un día después sobre los jóvenes
secuestrados y asesinados en Jalisco, no se escuchó. ¿Ysi no la escu
chó, cómo supo de los gritos, de todos modos, inaudibles? Misterio.

Pero al día siguiente su reacción fue de altísima indignación:
"...quiero aclarar lo de ayer, que dio pie a una burda manipulación.

Ya no saben q ué hacer estos corruptos y sus voceros. Ayer, como a
ustedes les consta, al final de la conferenciaba cuando habíamos
terminado, empezaron a gritar y no escuché nada, nada; tan es así,
que por eso conté ese chiste.

"Ysin ningún fundamento, de manera perversa, sostuvieron todo
el día de ayer en la prensa vendida y alquilada ele que yo me había
burlado cuando me preguntaron sobre losjóvenes que asesinaron,
desaparecieron en los Altosde Jalisco.Toda una mentira, una infamia".

¿Esto es una infamia y una mentira? Son sus palabras:
"Ayer me decía un amigo, me decía que le decía su esposa:
—Que me des 2Q0 pesos para ir al mercado.
—No oigo. Por acá, por el otro.
—Que me des 5Q0 pesos para ir al mercado.
—Mejor los 200. Bueno, adiós.
Ah, pero en la autodefensa se manipula:
"Ellos son capaces de todo, yo no. No somos iguales, yo tengo

principios, tengo ideales, soy un hombre de sentimientos, no me
puedo burlar del dolor, de la desgracia de los demás, nunca lo he he
cho, por eso quería iniciar esta conferencia de esa forma... Nada más
aclarareso. No tengo por qué ofrecer disculpas, porque sencillamente
fue un invento"(no fue un invento, fue un chistecito arrepentido).

Pero mientras eso sucede, Morena se le sale de control. Pleitos
por la intromisión del gobierno en el tiempo prelectoral (¿cómo
ira a ser cuando formalmente comience la campaña?); disputas
por las encuestadorasy una fórmula de cada vez menor eficacia:
culpar de todo a medios, a conservadores, a racistas, a los etc., etc.

Ya Chole, ¿No? Al señorjefe del Estado le vendría bien una poca
de seriedad, un comportamiento de altura y estatura acorde con
su proclamado respeto por la investidura, aunque todos sepamos
cómo la confunde con un "bastón de mando", cuyo dominio pro
mete trasladar en septiembre a su candidato (a) designado (a)
cuya elección se comienza a complicar, mientras uno a uno levan
brotando problemas en una circunstancia cada vez menos sujeta
a su control. Pero de eso hablaremos en otra ocasión.
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l a muerte del empresario Iñigo Arenas muesíra
irregularidades relacionadas principalmente con la
operación de los negocios ij sus empleados

Para nuestras personas, hijas
e hijos, tenemos expectativa
innegociable de un regreso
seguro después del entre
tenimiento nocturno.

Empresarios de restau
rantes, bares, cualquier va
riedad de antros, afters —no
reconocidos por la ley—, so
lamente pueden ser super
visados por la autoridad y/o
referidos por la disposición
asertiva ciudadana para de
nunciar cuando existen cla

ras irregularidades.
Por ahora no pueden ser

responsabilizados por las de
cisiones de los clientes, pero perfectamente, como ocurre en Estados
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Unidos, por ejemplo, deberían asumir una parte del compromiso de
cuidado por el parroquiano o comensal, cumplir la interrupción c!e
venta a personas que balbucean o se tambalean y procurar la oferta
de ayudar con una llamada a personas según la disposición de los
propios clientes. En todo caso, el autocuiclaclo es indispensable.

Muchos no quieren ser ubicados, exhibidos en relación con sus
familias o sus parejas y tienden a quedarse solos en la búsqueda
de su aventura, especialmente después de las 3:00 am, cuando
ingresamos en un momento de mayor depredación patrimonial
o sexual en horarios favorecidos por las goteras, quienes pueden
actuar por su cuenta o ser parte de organismos delictivos de los
cuales tienen conocimiento algunos empresarios indispuestos a
una denuncia que los coloca en riesgo a ellos mismos.

Se buscan otros espacios, allá en la periferia de la capital nacional
donde complicidades diversas permiten opciones de supuesto
disfrute y consumo de sustancias con menor supervisión y más
riesgo... y donde no pueden ser reconocidos.

De acuerdo con la Ley de Establecimientos Mercantiles, en la
CDMX todos deben dejar de vender alcohol a las 2:30 am y terminar
el servicio a las 3:00, con posibilidades de extenderse dos horas.
En el Estado de México la venta y consumo debe acabar a las 2:00.

En la práctica no ocurre así. La muerte del empresario Iñigo Are
nas, en el Black Royce de Naucalpan, hace dos semanas, o el caso
de unajoven presuntamente intoxicada y encerrada en el bañocle
un bar de Santa Fe, en octubre pasado, muestran irregularidades
relacionadas principalmente con la operación de los negocios y
sus empleados. Se culpa siempre solamente a los trabajadores,
como ahora ocurre en el Estado de México.

Empresas, policías municipalesy esta tales, sentido de comunidad
solidaria respecto de quien se encuentre sola y vulnerable, así como
consumo responsable son clave en conjunto. Y falta. Revisemos
las normas de operación de quienes actúan semilegalmente o de
quienes en abierta ilegalidad buscan responderá la expectativa de
una noche donde puede ocurrir todo. Prohibido y costoso hasta la
muerte, como ha sido.

El operativo La Noche es c!e Todas y de Todos, implementado
por el gobierno de Martí Batres, con participación de la Secretaría
de Seguridad Ciudadana, el Instituto de Verificación Administrativa
y la Subsecretaría de Programas de Alcaldíasy Reordenamiento de
la Vía Pública representa un avance. Ahora tenemos evidencia de
que necesitamos más.
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Son dos de los casos que parecen ya no sorprenderá los mexicanos. El ha
llazgo de partes humanas congeladas en Poza Rica, Veracnix y un video
muy cruel grabado en Jalisco, donde se ve a cinco jóvenes de Lagos de Mo
reno, siendo asesinados. Dos pruebas de que lá estrategia en materia de
seguridad deeste gobierno tristemente fracasó. Los "abrazos, no balazos"
resultaron una falacia. Mientras haya mexicanos que se sientan con la supe
rioridad de tomar la vida de otro mexicano, de la forma cruel en la que quedó
registrado eñ video, no se puede hablar de cualquier tipo de transformación.

I Iasta hoy, la estrategia del gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha
costado 163 mil 384 víctimas de homicidio doloso, el sexenio más sangrien
to de la historia moderna, superando con creces al del villano favorito, Felipe
(.alderón. Más datos: durante este sexenio ha desaparecido una persona ca
da hora. Desde el inició de la actual administración, se tiene el registro déi2:
mil 29 personas no localizadas en el país, a un ritmo de 25 personas por día.

De acuerdo con el Registro Nacional de Personas Desaparecidas y Na Lo
calizadas, hay 110 mil 891 personas desaparecidas y no localizadas. De es
tos, 4SJfftfon jóvenes entre 10 y 29 años. Para muestra, el video deshuma
nizante que el crimen organizado grabó y difundió con el triste destino de
los cinco muchachos de Lagos de Moreno. ¿Cuál fue la intención? Enviar un
mensaje muy claro: ellos, el crimen, gobiernan y hacen ley; pueden andar a
sus anchas por todo el país y pasar por encima de las fuerzas de seguridad;
pueden desaparecer personas, extorsionar, secuestrar, asesinar y al final del
día, no obtendrán su castigo. La impunidad es su recompensa.

Jalisco \ Veracruz se llevan de calle a cualquier entidad respecto a inse
guridad y masacres; sus gobernadores!Enrique Alfaro jf Cuitláhuac García,
no han podido contener la ola del terror. En Jalisco, de enero de 2019 a julio
de este año, se han registrado 115 masacres. En Veracruz, de acuerdo con la
Sedeña, 70 por ciento de su Lerritorio está controlado por el eriffien organi
zado, \¡ hablar de lo que pasa en Michoacán. Sinaloa. Sonora, Tamaulipas,
Chihuahua, Nuevo León, Chiapas, Guerrero, Guanajuato... tanto territorio
perdido. En estos tiempos, una generación nacida en la época en la que co
menzó la fallida guerra contra el narcotráfico está llegando a la mayoría de
edad. Son jóvetleS que toda su vida han escuchado hablar de la v iolencia, si
no es que la han padecido o protagonizado. Una pena que no se haya roto ese
ciclo y que ahora, vean en sus teléfonos celulares cómo descuartizan a sus
contemporáneos. Un sexenio más perdido.
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SUBE Y BAJA

Enrique Graue
Académico

El rector de la

UNAM inauguró
una nueva unidad
de extensión en San

Miguel de Allen
de, donde se impar
tirá la Licenciatura
en Traducción. Una
muestra del interés

en la educación de calidad.

Paco Ignacio Taibo II
Político y escritor

El director del FCE
convocó al Foro Pro

yect0 Nación en
Arte y Cultura para
profundizar la Trans
formación: 2024
2030, el único inte
rés fue destruir lo
hecho anteriormente

en cultura, "por elitista y por fifí".
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El Plan BB
Fue evidente que hubo un operativo de
Estado contra de Marcelo Ebrard, con tal
de apoyar a Claudia Sheinbaum en el pro
ceso para elegir al que encabece el movi
miento de la 4T, antesala de la candidatu
ra presidencial

Fluyeron apoyos y recursos oficiales
tanto para Claudia como para Adán Au
gusto, el hombre de paja puesto ahí para
restarle votos al segundo lugar de la con
tienda, encuestas engañosas, bardas bo
rradas, etcétera.

Se confirmaron las filias de Palacio Na

cional pero también las desconfianzas ha
cia el excanciüer. Triunfó la narrativa de

los radicales del primer círculo presiden
cial de elegir a Mújica (Sheinbaum) y no a
Ávila Camacho (Ebrard), como hiciera Lá
zaro Cárdenas.

Además de que en publico y en privado
el Presidente ha dicho que su mayor lega
do histórico sería entregarle la banda pre
sidencial a una mujer. Por supuesto una
de su movimiento, como Sheinbaum, pero
no a XóchiÜ, lo que lo tiene bastante des
compuesto.

Esto abre varias incógnitas: ¿qué hará
Marcelo? ¿Morirá una vez más política
mente, esperando revivir seis años des
pués, ya sin el factor AMLO estorbándole
de nuevo? ¿Se rebelara? ¿Se iría a Movi
miento Ciudadano?, ¿se va a su casa sin
más?

Existe la convicción en Palacio de que
Claudia ganaría en cualquier escenario
electoral, incluso frente a Xóchitl, pero tal
vez con poco margen, lo cual no le alcan
zaría para tener mayoría calificada en el
Congreso, que es en realidad el objetivo
principal del Presidente para poder cam
biar la Constitución y alinearla con los
ideales de su movimiento y modificar al
INE, y a la Corte, etcétera

Ganar la Presidencia con holgura y te
ner mayoría calificada en el Congreso son
las metas.

Pero ¿qué haría Morena en caso de que
la eventual candidatura de Sheinbaum no

levantara y las encuestas se siguieran ce
rrando en favor del Frente Opositor? Des
pués de este desaseado proceso no tendría
cómo apelar por Marcelo como Plan B y
Adán Augusto está lejos de ser el rock star
capaz de competirle a Xóchitl Gálvez. ¿A
quién darle la candidatura entonces? Es
aiando entraría en acción el Plan BB.

Hay que recordar que, formalmente, lo
que está eligiéndose esta semana será al o
a la conductora del movimiento de 4T, y
que para el INE apenas inicia la elección
de candidatos, así que hay tiempo de
reaccionar y ser pragmáticos, porque para
AMLO, más allá de sus preferencias per
sonales, lo principal es nominar a alguien
que le garantice resultados. Lo ha demos

trado en sus elecciones a gobernador y el
instinto no le ha fallado.

Bajo la lógica inicial, la clave estaña en
darle la candidatura a una mujer, pero ¿a
cuál?, ¿Quién tendría el arrastre entre mi
litantes y jóvenes capaz de ganar sobrada
la elección?, ¿Quién con un perfil fresco
que venga a reforzar lo que eventualmen
te Claudia no estaría pudiendo?

En corto se asegura que en Morena so
bran opciones, empezando por las del ga
binete y siguiendo por las que han apoya
do al movimiento desde sus inicios, legis
ladoras o militantes y que sólo seria en
caso de que de veras Xóchitl muestre que
puede cerrarse mucho en la contienda.
Alguna de ellas tendría que ser la candí
data Morena en el Plan BB.

a j i menez(i) oem.com. mx
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Jorge Díaz Serrano y
Fernando Benítez
"Ya supe, lorge, que a amigos muy queridos obsequiaste cuadros
de Ricardo Martínez. Y ¿para mi, tu asesor de cabecera no hay nada?
dijo quejumbroso don Fernando Benítez. Escritor. Por décadas defen
sor de los indios mexicanos. Obras a ellos dedicadas. Inolvidable el día

que en Palacio Nacional recibió el Premio Nacional de Letras. En ilu
minado salón de Palacio Nacional ocurrió la ceremonia. Don José Ló

pez Portillo, presidente de la República, entregó diploma, cheque, per
gamino al exdirector del periódico "El Nacional". La intelectualidad
mexicana en pleno fue marco del acontecimiento.

Un acto por los indios de México,LL Presidente. Un acto., demandó

con energía Don Fernando Bení
tez... Atronadores aplausos pre
miaban su demanda. Inclinada

levemente la cabeza espiaba por
debajo de sus anteojos los movimientos,
los gestos, las actitudes de los presentes.
Sonreía. Cuando la ceremonia terminó y
el presidente López Portillo se alejó, Don
Fernando Benítez se irguió y dirigiéndose
al grupo en que estaban Juan José Bremer
entonces director del INBA, y Juan Rulfo
exclamó

"He sido el hombre mejor vestido de
toda esta muchedumbre...

Aplaudieron sus cercanos. Ya lo jalo
neaban para irse a comer en el "Prendes"
de 16 de septiembre, frente al cine Olimpia.

Iba Don Fernando Benítez muy bien
vestido. Elegante el traje grisrayade
gis. Refulgía la corbata en la albura de la
camisa cortada a medida, traje que estre
naba. podía verse la "greda" del sastre.
¿Giribet? De la calle Gante?: No. Ahí se
cortaba sus trajes Don Miguel de la Ma
drid. Pasaje que iba de Gante a Bolívar.
Tiendas como Casa Rionda que vestía a
Salvador Novo, a Mario Ramón Beteta. A
la vuelta, en Madero 33, Casa Lord's, de
Ernesto Bojas Sánchez, que vestía a los
De Icaza diplomáticos y ofrecía calce
tines y popelinas inglessas.

Esmeraldas a guisa de botones en los
puños de la camisa de Don Fernando Be
nítez. Cercano a famosos, poderosos y
adinerados repartía su tiempo entre li
bros, la escritura de biografías "le quedó

muy la del profesor Carlos Hank Gonzá
lez", se decía. Don Fernando cargaba con
la excelente fama de luchador por la li
bertad de expresión.

"Mandó a freír espárragos al mismísi
mo Ernesto P. Uruchurtu, quien desde la
Secretaría de Gobernación intentó meter

las manos y personas en la redacción de El
Nacional. Con la misma energía renunció
al cargo de jefe de redacción del diario,
Don Francisco Martínez de la Vega. Asi hi
cieron historia.

Don Fernando Benítez alcanzó fama y
reconocimiento por su investigación am
plísima sobre "Los Indios de México". Ce
lebradísima. "Los Primeros Mexicanos".
Su libro sobre Benito Juárez. Director del

Suplemento "México en la Cultura" del
periódico Novedades. Hasta el día en que
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el señor Rómulo O'Farrill que a los 75
años seguía firmándose "júnior" se las

dio de censor y amenazó a Don Fernando
Benítez con el despido. "Deme por ido". Y
se merchó.

Decayó el suplemento "México en la
Cultura". El periodista de elevada estatura
profesional y moral, Don José Pagés Ller
go, abrió las puertas a su amigazo Benítez.

"Ven, a siempre, a hacer tu suplemen
to...Y lo que quieras, Fernando'' le dijo.

"La Cultura en México" con Benítez y
su redacción se marcharon a Vallarta 20.

La casona de la gran revista.
Don Fernando Benítez hizo amistad

con el político Luis Echeverría y aceptó
empleos que este le ofreció. Hecho que le
valió criticas y pérdida de amistades.

"¡Qué amiguitos...le dijeron quienes
desdeñaban a Echeverría.

Lo que importó poco a Benítez. Acon
sejó al gobernador Agustín Acosta Lagu
nes la compra de una colección de lades
Coreanos a la viuda del poeta Maples Ar

ce. Piezas milenarias se decía. Y Acosta

Lagunes deseaba comprarlas.
"Tú, que conoces, Fernando échales un

ojo. Y me dices...
Don Feemando Benítez gozó de la amis

tad de intelectuales. Políticos que lo admi
raban procuraban servirle. Quizá Enrique
Mendoza  abogado, jefe de prensa de Ma
rio Moya Falencia, en Gobernación, lo
presentó con su nuevo jefe, el ingeniero
Jorge Díaz Serrano.

"Lo increíble le confió a Benítez mis

negocios y mi fortuna me colocan como
un individuo miembro de nuestra iniciati

va privada. Y ahora, el presidente López
Portillo me nombre director general de
Pemex. Voy al sector público. Al gobierno.
¿Qué te parece, Fernando? Cosas así no
ocurren todos los días. Aunque Echeve
rría, Pepe y yo nos conocimos muy es
cuincles ellos se fueron por su lado, yo por
el mío. Voy a dirigir la industria más im
portante del país. Voy a modernizarla. Va
mos a revisar las reservas las probables y

las comprobadas como lo hacen los paí
ses petroleros. Los árabes. Ve, de vivir
en pobreza en el desierto se asociaron
con las petroleras de Estados Unidos y
son riquísimos.

"Acá no sabemos bien a bien qué hacer
con el petróleo. Festejamos la Expropia
ción y guardamos la memoria del general
Cárdenas. El petróleo es el gran negocio.
Dímelo a mi presumía Díaz Serrano. Le
sé al tema del "oro negro".

"Quédate a trabajar conmigo. Aconsé
jame. Preséntame a tus amigos escritores
y artistas, Fernando. Nos va a ir muy bien.
A mi me encanta el trabajo. Me "mato" y
sudo. Pero saco las cosas adelante. ¿Le
entras? ¿Cuento contigo?

Así nació la amistad entre Jorge Díaz
Serrano y Don Fernando Benítez.

Tan estrecha que el escritorinvestia
gador protector, defensor de indios mexi
canos reclamó:

"Y, de mi Ricardo Martínez ¿qué. mi
Jorge?"

"Lo increíble le confió a Benítez mis negocios y mi fortuna me
colocan como un individuo miembro de nuestra iniciativa privada, Y
ahora, el presidente López Portillo me nombre director general de Pe
mex. Voy al sector público. Al gobierno. ¿Qué te parece, Fernando?
Cosas así no ocurren todos los días. Aunque Echeverría, Pepe y yo nos
conocimos muy escuincles, ellos se fueron por su lado. Yo por el mío.
Voy a dirigir la industria más importante del país. Voy a modernizarla.
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¿Daltonismo, o
saltonismo?
El aspirante a la candidatura presidencial de
Morena, Marcelo Ebrard, alertó sobre focos ro
jos en la contienda interna para elegir al coor
dinador de los comités de la cuarta transfor
mación, dijo un día antes del sorteo para elegir
a las cuatro empresas encuestadoras.

"...firmamos que no iba pasar nada délo que
está pasando hoy, estamos en foco rojo, tienen
que acatar la voluntad de la gente, sean leales,
todas y todos...", dijo.

Pues sí, dicen, pero, ¿el candidato Marcelo
está viendo, focos rojos, o naranjas, que van su
biendo de tono? A saber pronto..

PA QUE APRENDAN
Víctor Ticay fue detenido el Jueves Santo y
acusado de "propagación de noticias falsas" y
"conspiración para cometer menoscabo a la in

tegridad nacional", lo que es considerado "trai
ción a la patria", informó una ONG defensora
de los derechos humanos.

Ticay, colaborador del Canal 10 de la televi
sión local y director de la página de Facebook
"La Portada", fue condenado a cinco años por el
delito de menoscabo a la integridad nacional y
a tres afios por ciberdelito...

No bueno, ¡esto sí es dictadura!

¿DEVERAS FUE ÉL?
El cantante Luis Miguel tuvo un gesto de ca
ballerosidad en uno de sus shows en Argen
tina. Lo suspendió por un momento y bajó a
saludar a Mirtha Legrand, una de las con
ductoras más conocidas e importantes de
Argentina, con 54 años de experiencia, y
quien asistió a su concierto porque El Sol la
invitó especialmente, así que, vivió esta
gesto a sus 96 años de edad.

No cabe duda que lo cortés no quita lo (do
ble) valiente...

SÓLO ESO FALTARÍA...
Arqueólogos de Polonia desenterraron restos
óseos de un niño que data de hace 400 años, y
que fue sepultado en posición invertida y pre
sentaba un candado de hierro en forma trian

gular en uno de sus pies.
Los investigadores interpretan estos ele

mentos como indicios del temor medieval, de
que los fallecidos regresaran como "vampiros".

Pues ojalá los miembros del Frente Am
plio por México, que quería arrancar las ho
jas de los Libros de Texto Gratuito (LTG), o
mejor entregar cuadernillos, no regresen a
este oscurantismo...

POSIBLES NOMBRAMIENTOS

Por cierto, los integrantes del FAM nombraron
a Francisco García Cabeza de Vaca, exgoberna
dor de Tamaulipas, coordinador del FAM en
materia de seguridad (¡¡), según dio a conocer el
líder nacional del PRI, Mito.

¡Yaa! Sólo falta que nombren de Asesor Cul
tural a Vicente Fox, y de asesora y orientadora
de las personas de la tercera edad en el Inapam,
a Juana Barraza, la mataviejitas...

¿COMUNISMO EN SERIO?
Rusia lanzó el martes una fase de ensayo para
crear un "rublo digital", basado en la tecnología
blockchain, para limitar a largo plazo el impac
to de las sanciones internacionales.

"Con éxito las transacciones con rublos di

gitales pueden realizarse desde aplicación mó
vil", declaró en un comunicado el Banco Cen
tral Ruso (BCR).

A largo plazo se espera que "las operaciones
serán gratuitas para los ciudadanos y con una
comisión mínima para las empresas".

Y de esto que está en fase de "comunismo
puro", ¿ya estará enterado el candidato argen
tino, íavier Miley?
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Fue evidente que hubo un
operativo de Estado
contra Marcelo Fbrard.

con tal de apoyar a Clau
dia Sheinbaum en el pro

ceso para elegir al que encabece el
movimiento de la 4T, antesala de la
candidatura presidencial.

Fluyeron apoyos y recursos ofi
cíales tanto para Claudia como para
Adán Augusto, el hombre de paja
puesto ahí para restarle votos al se
gundo lugar de la contienda, encues
tas engañosas, bardas borradas,
etcétera.

Se confirmaron las filias de Pala

cio Nacional pero también las des
confianzas hacia el ex canciller.
Triunfó la narrativa de los radicales

del primer círculo presidencial de
elegir a Mújica (Sheinbaum) y no a
Ávila Camacho (Ebrardí, como hicie
ra Lázaro Cárdenas.

Además de que en público y en
privado el presidente ha dicho que su
mayor legado histórico serla entre
garle la banda presidencial a una
mujer. Por supuesto una de su movi

miento, como Sheinbaum, pero no a
Xóchitl, lo que lo tiene bastante des
compuesto.

Esto abre varias incógnitas: ¿qué
hará Marcelo? ¿Morirá una vez más
políticamente, esperando revivir seis
años después, ya sin el factor AMLO
estorbándole de nuevo? ¿Se rebela
rá? ¿Se irla a Movimiento Ciuda
dano?, ¿se va a su casa sin más?

Existe la convicción en Palacio de

que Claudia ganaría en cualquier es
cenario electoral, incluso frente a
Xóchitl, pero tal vez con poco mar
gen, lo cual no le alcanzaría para te
ner mayoría calificada en el Congre
so, que es en realidad el objetivo
principal del Presidente para poder
cambiar la Constitución y alinearla
con los ideales de su moví miento y
modificar al INE, y a la Corte, etcéte
ra

Ganar la Presidencia con holgura
y tener mayoría calificada en el Con
greso son las metas.

Pero, ¿qué haría Morena en caso
de que la eventual candidatura de
Sheinbaum no levantara y las en
cuestas se siguieran cerrando en fa
vor del Frente Opositor? Después de
este desaseado proceso no tendria
cómo apelar por Marcelo como Plan
B y Adán Augusto está lejos de ser el
rock star capaz de competirle a Xó

chitl Gálvez. ¿A quién darle la candi
datura entonces? Es cuando entraría
en acción el Plan BB.

Hay que recordar que, formal
mente, lo que está eligiéndose esta
semana será al o a la conductora del

movimiento de 4T, y que para el INE
apenas Inicia la elección de candida
tos, asi que hay tiempo de reaccionar
y ser pragmáticos, porque para AM
LO, más allá de sus preferencias per
sonales. lo principal es nominar a al
guien que le garantice resultados. Lo
ha demostrado en sus elecciones a

gobernador y el instinto no le ha fa
llado.

Bajo la lógica inicial, la clave es
taría en darle la candidatura a una

mujer, pero ¿a cuál?, ¿Quién tendria
el arrastre entre militantes y jóvenes
capaz de ganar sobrada la elección?,
¿Quién con un perfil fresco que ven
ga a reforzar lo que eventualmente
Claudia no estaría pudiendo?

En corto se asegura que en More
na sobran opciones, empezando por
las del gabinete y siguiendo por las
que han apoyado al movimiento
desde sus inicios, legisladoras o mili
tantes y que sólo sería en caso de que
de veras Xóchitl muestre que puede
cerrarse mucho en la contienda. Al

guna de ellas tendría que ser la can
didata morena en el Plan BB.
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Para muchos jóvenes es un dilema decidir qué
carrera profesional estudiar para, asi, poder te
ner un empleo bien pagado y contar con un me
jor desarrollo competitivo en el futuro. Aunque
en México pasa un fenómeno interesante: a la

fecha, el número de personas que estudian en las universi
dades creció 25% en los últimos diez años, sin embargo, es
tán muy alejadas del mercado laboral.

Se registra un récord de 4.6 millones de estudiantes de
licenciatura, el más alto de la historia; pero 50% son egresa
dos de diez carreras que no han cambiado en 10 años, como:
derecho, Administración de empresas, Contabilidad y fisca
lización, Psicología, Formación para primaria. Ingeniería In
dustrial, Desarrollo de software, Enfermería y obstetricia,
Ciencias de la educación e Ingeniería electrónica.

Y hay carreras con mayor porcentaje de desempleo, co
mo Literatiua, con una tasa de 12.8%; Industria de la minería,
extracción y metalurgia, 8.7%; ecologia y ciencias ambien
tales. con 8.4%; Ingeniería en vehículos, barcos y aeronaves
motorizadas, 7.7%; Industria de la alimentación, 7.0%; Nu
trición, 6.5%: Criminología y criminalística, 6.2%; Ciencias
políticas, 6.1%; Campo de innovación en tecnologías de la
información y la comunicación, 6.0%; Sociología y antropo
logía, 5.8%.

El Instituto Mexicano para la Competltivídad (IMCO) dio
a conocer el ranking de carreras mejor y peor pagadas,
aquellas que tienen más matricula, con más desempleados

y son mejor gratificadas, ya sea por haber sido cursadas en
una universidad pública o privada.

Las investigadoras del Instituto citan que entre las mejor
pagadas, con sueldos promedio mensual en México, cita el
Instituto, están: Medicina de especialidad, con $35,033; Fi
nanzas, banca y seguros, $28,336; Medicina general,
$24,529; Ingeniería en electrónica, $22,877; ingeniería en
electricidad, $22,834; Arquitectura y urbanismo. $22,652;
Construcción e ingeniería, $22,413.

Así como Planeación, evaluación e investigación educa
tiva, $22,389; Ingeniería mecánica y profesiones afines al
trabajo metálico, $21,869; Industria de la minería, extracción
y metalurgia, $21,840.

En contraste, entre las diez carreras peor pagadas se en
cuentran Orientación e intervención educativa, $13,249; te
rapia y rehabilitación, $13,481: Formación docente en educa
ción básica, nivel preescolar, $14,500; Idiomas extranjeros,
$14,518; Trabajo y atención social, $15,104; Gastronomía y
servicios de alimentos, $15,359; Deportes, $15,409; Diseño
curricular y pedagogía, $15,702; Formación educación pri
maria, $15,764; Hospitalidad y turismo, $ló,024.

El IMCO hizo énfasis en que se fomente que los jóvenes
estudien carreras universitarias, de manera bien informada,
ya que los profesionistas ganan en promedio 85% más que
aquellos que sólo llegan al bachillerato.

EN OTRO TENOR. Entre las diferencias que hay entre
Pemex y el Sindicato de Trabajadores Petroleros de la Re
pública Mexicana en la revisión del Contrato Colectivo de
Trabajo —debido a que no hay acuerdos ni propuestas de
Pemex que permitan concluir la negociación, el STPRM so
licitó la prórroga del periodo de prehuelga por 30 días (a
finales de agosto)—, la organización sindical festejó los 88
años de su fundación.
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RED COMPARTIDA
MONREAL, EL MEJOR PORTADO
El desastre que trae Morena en la lucha por tener un Coordinador

Nacional para la Defensa de la 4T no estaba en el guión, de hecho, se
tiene incluso el compromiso firmado por todos los participantes, el
presidente y los gobernadores, y a pesar de eso las cosas están a
punto de salirse de control De plano en la CDMX, bastión de Morena,

Ebrard fue y enfrentó a unos trabajadores delegacionales de la CDMX que esta
ban borrando unas bardas de Marcelo Sí para poner encima un #EsQaudia. La
cosa no es para menos, la tensión sobre quién va a hacer la encuesta puso de
malas a todos, excepto al equipo de Sheinbaum. La evolución del caso terminó
con una intervención pacifista de Ricardo Monreal y su equipo, que dieron un
paso para atrás y calmaron asi las ansias de Ebrard y, de paso, aunque no lo
reconocen, las del equipo de Adán Augusto López que primero les hizo gestos a
las encuestadoras y luego dijo que como quieran podían ganar. Cómo andarán de
mal las cosas en Morena que el más peleonero fue el más centrado.
Un detalle que no debe ser pasado por alto es que fue la senadora

morenista Malú Micher, en su calidad de representante de Marcelo
Ebrard, fue quien agradeció este viernes a Ricardo Monreal que
permitiera que la empresa encuestadora propuesta por él, decline
en favor del ex canciller. Y esto es porque hace apenas un par de

semanas la suerte de la legisladora parecía estar lejos de Ebrard, ya que su círculo
cercano simplemente no la quiere o, mejor dicho, esperaban fuera una extema.
Menudo coraje traen en el bunker de Claudia Sheinbaum. Re

sulta que con el mensaje de Marcelo Ebrard sobre que hay
acarreos y prácticas no democráticas que pueden lesionar a
Morena, así como con la noticia inicial de la no firma del
acuerdo sobre las encuestadoras que harán el ejercicio de

opinión y darán el virtual triunfador del proceso interno del partido, el ex
canciller elevó su exposición, ya que los medios de comunicación lo siguen
paso a paso y todo por un pronunciamiento real.

Y resulta que el Gabinete de Seguridad, encabezado por la secreta
ria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez,
se reunió con la Comisión Bicameral para la Evaluación y Segui
miento de las Fuerza Armada Permanente en Tareas de Seguri
dad Pública del Congreso de la Unión, asi de largo el nombre, en

el bunker de Constituyentes y, a pesar del contexto social, no les fue nada
mal. "Tenemos claro que, en el tema de la seguridad, la prioridad es la paz y la
tranquilidad de las familias, por eso tiene más peso la coordinación que cual
quier otra consideración política, ideológica o, incluso, administrativa", dijo.
Desde Hidalgo nos cuentan que quien anda muy contento por su

doble mención en la conferencia mañanera es el gobernador Julio
Menchaca. Anda viendo qué traje usará mando sea convocado,
probablemente en una o dos semanas, pues además de decir el
Presidente que Hidalgo es el estado donde más se combate el hua

chicol, también es el que puede crecer en los próximos años por el desarrollo de la
CDMX hacía Pachuca, solo taita tener los planes de desarrollo urbanos en los
municipios colindantes. Menchaca se encuentra feliz, no tiene nada amarrado y
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no tiene claro nada de lo que va a hacer pero al menos va a salir en la mañanera.
En el caso del desastre que se avecina en el sistema de salud de la

CDMX, nos dicen que en las mesas de trabajo, algunos represen
tantes solicitaron contratación con base Sedesa, pero no va a ser
así, se aclaró que las contrataciones de base serán brindadas por
parte del Órgano Público Desconcentrado (OPD) 1MSSBienestar

y no por la Sedesa. A cambio, lo que ofrecen es que como parte de las mejoras
laborales, el personal de salud tendrá contratación definitiva a través de una
base federal en el IMSSBienestar, prestaciones de ley y mayor salario. La
Sedesa rechaza que agudice las distorsiones de contratación y amplíe las bre
chas de ínequidad. El compromiso es que todos los trabajadores tengan un
salario homologado, contratación permanente y prestaciones de ley.
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Unidad de Morena,
por encima de cualquier
interés personal o de grupo

fi £ ^aY mar9en de maniobra, estamos a tiempo.
Porque incluso yo les puedo decir: no me pre
ocuparía hasta la fecha de que puedan hacer

se ejercicios demoscópicos. Hay que construir las
condiciones para que se haga el ejercicio de con
ciliación de posiciones, de acuerdos".
Para Alejandro Rojas Díaz Durán, existe un

margen de maniobra para evitar una ruptura en
Morena y seguir fortaleciendo la unidad para
refrendar el triunfo electoral en 2024.

"Es importante aclarar que, de nuestra parte, no
hay inconveniente alguno con ninguna de las en
cuestadoras seleccionadas, confiando en que todos
contribuiremos a cuidar el proceso", subrayaría el
representante, de Ricardo Monreal, ante el
Consejo Nacional del partido guinda.
A decir del ahora senador, el proceso de insa

culación de las encuestadoras para la selección
de la coordinación nacional de los Comités de
Defensa de la Cuarta Transformación "fue con
ducido y llevado con total transparencia".
Habría que recordar que, la noche del jueves,

el equipo de Marcelo Ebrard se negaría a firmar
el acuerdo de las encuestadoras para la selección
y de que el presidente Andrés Manuel López
Obrador negara, en la mañanera de ayer viernes,
ruptura al interior de Morena.
Y el equipo que representa al político zacate

cano, firmaría bajo reserva, no bajo protesta, el

acuerdo de elección de casas encuestadoras para
elegir al coordinador de los Comités de Defensa
de la Cuarta Transformación.
En la reunión con el Consejo Nacional de

Morena, comentaría Rojas Díaz, el partido guin
da descartó siete encuestadoras por equivocacio
nes totales, algunos de los equipos de los aspi
rantes presentaron inconformidades por porcen
tajes muy amplios de error, y después de la tóm
bola, dos de las encuestadoras señaladas por los
aspirantes resultaron seleccionadas.
Razón por la que los representantes de Mon

real Ávila solicitarían que se reconsideren las
encuestadoras seleccionadas, pues según el
acuerdo tomado previamente, estas empresas
deben contar con prestigio.

"Me parece que en este momento Morena, la
dirigencia y el Consejo Nacional, tienen que tener
la sensibilidad política suficiente para entender
que estamos en el momento crucial donde Morena
va a tomar la decisión más importante de su vida
política".
Pues de lo contario, desde el punto de vista de

Alejandro Rojas Díaz, bastaría con que alguno de
los aspirantes no quiera participar, para poner en
duda la legitimidad del proceso; lo que quere
mos es que quien surja postulado, surja en unidad
y con fuerza de legitimidad democrática que da un
ejercicio confiable".
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Hoy la sociedad y nuestros círculos
sociales conspiran para hacernos
creer que "somos los protago

nistas de nuestras propias historias
No obstante, últimamente, algunas expe
riencias personales han llevado a cues
tionar esta noción.

Si bien en la literatura el camino del pro
tagonista suele ser una travesía llena de
altibajos, culminando en la resolución de
conflictos, en la vida real, no todos los
días pueden ser una epopeya ni cada
capítulo un hito trascendental.
Es cierto, hemos crecido nutridos por

la creencia de que somos los héroes de
nuestro relato. Esta concepción nos
impulsa a perseguir sueños y afrontar
desafíos con valentía y determinación.
Sin embargo, es necesario admitir que
no siempre podemos mantenernos en el
centro de cada narrativa.

Hay días en los que simplemente so
mos actores secundarios, desempeñan
do papeles de apoyo en las historias de
aquellos que nos rodean o simplemente
es un capítulo de relleno en donde úni
camente nos dedicamos a parpadear,
respirar y existir.
Este es un recordatorio saludable de

humildad y empatia. No ser el protago
nista no implica relegarnos al olvido,
sino más bien, encontrar satisfacción
en el acto de enriquecer la trama de los
demás.

Hay un cierto placer en ser el amigo

que brinda consejo en momentos de du
da, el confidente que escucha atenta
mente las tribulaciones de otros o la
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mano amiga que apoya en tiempos de
adversidad.

Es como si fuéramos piezas de un
rompecabezas que, al encajar en las
vidas de quienes nos rodean, contribui
mos a completar su imagen personal. Y
en este proceso de apoyo y acompaña
miento, quizá encontramos una perspec
tiva más genuina y significativa de nues
tro propio rol en la trama general de la
vida.

Así que, mientras que en la ficción el
protagonismo puede aportar drama y
emoción, en la realidad, el gozo de no
ser siempre el foco central radica en la
oportunidad de sumar, de compartir y
de ser parte integral de las historias de

otros. No es un papel menos importante,
sino una demostración de madurez y en
tendimiento de que cada vida es un teji
do interconectado en el que todos des
empeñamos un papel fundamental.
Por tanto, abracemos esos momentos

en los que nuestra vida puede parecer
un capítulo de relleno en comparación
con las historias más dramáticas que se
desarrollan a nuestro alrededor.

Porque, al final del día, no siempre
necesitamos estar en el centro de aten

ción para tener un impacto duradero en
el mundo que nos rodea.
Sigúeme en twitter como @carlosavm_
carlosavme@gmail.com
https://carlosvillalobos.substack.com/
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Valiosos
murales

"LOS LIBERTADORES"

El muralismo mexicano se encuentra

entre los mejores del mundo, gracias ala
aportación de grandes maestros como
Diego Rivera, José Clemente Orozco,
David Alfaro Siqueiros, Juan O'Gor
many José Chávez Morado, entre otros
de evidente calidad para el mundo de la
pintura, donde los mensajes ideológicos
y políticos son cotidianos.
Es relevante acudir a observar las

inigualables obras de arte que se en
cuentran en lugares públicos, como
la Secretaria de Educación Pública,
el Palacio Nacional, Ciudad Univer
sitaria y muchos más, lo que implica
la posibilidad de que sean visitadas
y aplaudidas por propios y extra
ños. Dichos murales son dignos de

reconocimiento y agradecimiento
a nuestros destacados expositores.
Uno de los lugares más emblemáti
cos sin duda es el ubicado en la Se

cretaría de Comunicaciones y Obra
Pública (SCOP) donde los maestros
O'Gorman y Chávez Morado, junto
con sus discípulos, plasmaron en
mosaicos de piedra, vidrio y azulejos,
monumentales obras de un valor sin

precedentes. Lamentablemente la
SCOP sufrió desde hace años que
brantos que lo volvieron sin posibi
lidades de uso, en particular por los
efectos de los sismos de 1985 y 2017,
hechos que fueron definitivos para
que se decidiera su demolición.

El propósito era mantener los mura
íes, para lo cual se ha tenido que reali
zar un trabajo de grandes dimensiones,
colocando andamios de hasta 40 me

tros sobre el suelo, para aplicar pliegos
de manta de cielo que miden un metro
cuadrado y así evitar daños que serían
verdaderamente dramáticos. En esta

tarea se están logrando gratos resulta
dos y de esta manera, el importante mu
ral titulado "Los Libertadores", de Juan
O'Gorman, puede considerarse a salvo.
En este mismo renglón se espera con
servar otras inigualables obras de arte
principalmente de los maestros al inicio
mencionados.
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Aprovechados

Qué lástima que estrellas encumbradas
del pop y el reg'gaetón, al verse rebasados
por exponentes del regional mexicana,
cambien su esencia y su rumbo con tal de
competir, lo que habla muy mal de ellos,
pues no puede ser que ahora se sientan
1000% gruperas, cuando literalmente no
saben nada de música grupera.
Menciono esto porque a últimas fechas,

a estrellas tan destacadas como Karol G,
Paulina Rubio y hasta Susana Zabaleta
les dio por sentirse gruperas, cuando en
realidad solamente se están aprovechando
del buen momento que vive la música
popular mexicana.
Alas cantantes no les importa hacer

el ridículo y confunden la gimnasia con
la magnesia, pues creen que con ponerse
botas y sombrero la gente se las va a creer.

Por ejemplo, la colombiana Karol G se
declaró "fanática de la música regional
mexicana" y lanzó el tema "Mi ex tenía
razón", con un toque de TexMexy, para
que se la creyeran que es auténticamente
grupera, se aventó la jalada de utilizar en
el video oficial de la canción una camiseta
con la imagen de Selena, "La Reina del Tex
Mex" disque para homenaje.
Por su parte, La Chica Dorada lanzó una

rola, "Propiedad Privada", que dice que es
ranchera, cuando en realidad no tiene nada
de este género, mientras Zabaleta, luego de
hablar pestes del regional y hasta llamar
naco a Julión Alvarez, se presentó en El
Lunario con Luis Ángel El Flaco y El Yaki.
Todos estos casos me parecen una falta

de respeto para nuestra música.
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• Susana Zabaleta se aprovechó de Los gruperas
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Un asesinato
anunciado

"ES TIEMPO DE VALIENTES"

El atentado fatal contra el candidato

presidencial de Ecuador, Fernando Vi
llavicencio Valencia, aparte de que es re
probable como el de todo ser humano
de buen vivir tiene varias implicacio
nes agravantes: no solo era un militante
político, sino que era un periodista anti
corrupción.

Queda exhibida una vez más por si
faltara, la vulnerabilidad de los criticos
de regímenes autoritarios y la prepoten
cia de las mafias empeñadas en acallar
toda protesta que ponga en riesgo sus
dominios.

La trágica noticia que recorrió el
mundo el miércoles 09 de agosto del
presente puede tener muchas lecturas.
Una que interesa resaltar en estas líneas
es su condición de comunicador profe
sional, crítico de la corrupción guberna
mental en su país, así como del creciente
poderío de las mafias del narcotráfico.

Villavicencio Valencia, de 59 años, de

acuerdo con datos obtenidos de su bio

grafía oficial, era graduado en la Licen
ciatura de Periodismo y Comunicación
Social. Ejerció su labor profesional en
tregado a investigar y denunciar casos
de corrupción; fue fundador de medios
digitales dedicados a exhibir la parte
obscura del poder; y fue autor de varios
libros sobre esos temas.

En 2014 fue sentenciado a prisión
como resultado de supuestas injurias
contra personajes afectados por sus de
nuncias, y tuvo que exiliarse en Perú.
De regreso a su país asumió una repre
sentación popular como asambleísta,
antes de lanzarse a la candidatura pre
sidencial.

El periodista en su papel de aspi
rante a gobernar el Ecuador tenía in
tenciones muy claras de contribuir a
"rescatar a la patria de las mafias políti
cas y del narcotráfico", pero lo elimina
ron de la cita comicial programada para
el 20 de agosto.

El asesinato de Villavicencio se pla
neó con alevosía y ventaja; se ejecutó a
plena luz del díay ante numerosos testi
gos; fue resultado de amenazas previas
a su per sona y con una sobrada ráfaga de
fuego, al estilo mafioso de quienes se sa
ben impunes y dueños de vidas ajenas.

El ministro del Interior, Juan Zapa
ta, calificó el magnicidio como "un cri
men político de carácter terrorista".

La magnitud del atentado, en pala
bras del secretario General de la ONU,
Antonio Guterrez, "representa una gra
ve amenaza a la democracia".
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FAM, el circo
de los hipócritas

EL I! FORO DEL FAM GUARDO UN MINUTO DE SI
LENCIO POR LOS 5 JÓVENES DESAPARECIDOS...
Circo de hipócritas: Xóchitl y Santiago nunca lo guar
daron durante los railes de levantados, ejecutados,
descabezados, desmembrados y desaparecidos en los
sexenios de Fox y Calderón, y Beatriz tampoco en las
matanzas priístas de Tlatelolco, San Cosme y Ayotzina
pa entre otras, pero se desgañitan como locos exigien
do más seguridad a la 4T.
El gobernador de Jalisco citó que los ataques irra
cionales y violentos exigen una reacción del Esta
do, "es un asunto de competencia federal".
Enrique Pilatos Alfaro se lava las sucias manos y le
echa toda la culpa al Estado.
Marko Cortés dijo que Gálvez ha generado una
gran esperanzay Creel es un hombre patriótico.
Los conservadores opositores están esperanzados en
volver a saquear al país, y Santiago busca emular a Juan
Escutia: siempre se tira al vacío, pero envuelto en laban
dera blanquiazul.
Vázquez Mota afirmó que con los libros de texto se

busca adoctrinar a niñas y niños en el odio.
Mira quién habla: Josefina desde la SEP autorizó la en
trada de la venenosa agua negra imperialista en bendi
tas de escuelas primarias y secundarias.
Un juez falló a favor de la UIF para frenar la posi
ble libertad de Juan Collado y otra negó amparo a
hermana de Lozoya contra su captura.
Vaya, dos buenas de arena por tantas de malacal de jue
ce$, magi$trado$ y mini$tro$ vendido®, que parecen
calcas porque son una tras otra desde que no hay de Pi
fia para la justicia.
Graue confía en que AMLO no intervenga en el
proceso de elección de la UNAM.
En quien nadie confía es en la mano manipuladora del
aún rector, quien intentará imponer a un aliado para
que no investigue su tan criticada gestión.
Los izquierdistas Luisa González y Bernardo Aré
valo son favoritos para ganar este domingo las
elecciones en Ecuador y Guatemala.
Muy grato será levantarse el lunes con la noticia de que
ambos países se suman ala ola democrática para bien de
Latinoamérica.
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Movimientos

El pleno del Congreso capita
lino exhortó al alcalde de Miguel
Hidalgo, Mauricio Tabe, a abste
nerse de realizar funciones que
no forman parte de sus faculta
des como alcalde y respetar la
autonomía, independencia e im
parcialidad de las instituciones
electorales.

Resulta que el diputado Jo
sé Martín Padilla Sánchez, de la
Asociación Parlamentaria Ver

de Juntos por la Ciudad, recordó
que el pasado 10 de julio el alcalde
de Miguel Hidalgo anunció una
campaña de credencialización,
en colaboración con el Instituto

Nacional Electoral (INE) y difun
dió su discurso en diversas plata
formas de la alcaldía.

El legislador expresó que se
gún el alcalde, el objetivo de esta
campaña es aumentar el nivel
de participación en los distin
tos procesos electorales que se
realizan en la demarcación, para
lo que propuso la asignación de
espacios en 60 edificios públicos
para colocar carteles informa

tivos sobre la importancia de la
credencialización, así como la
instalación de módulos itine

rantes que faciliten el trámite de
credencialización a la ciudadanía

que no puede acudir a los puntos
fijos de atención.

Lo curioso de este asunto, re
fiere Padilla, es el hecho de que la
publicidad de la campaña de cre
dencialización promovida por el
alcalde de Miguel Hidalgo utiliza
los colores y logotipos institucio
nales de su administración, en lu
gar de los colores y logotipos ofi
ciales de la autoridad electoral.

En otras palabras, ya comien
za el proselitismo disfrazado de
una acción cívica, veamos qué di
cen las huestes blanquiazules.

Yhablando de la MH, resulta

que dirigentes sociales, terri
toriales, políticos y ciudadanos
dieron a conocerla conforma

ción de la agrupación Reacción,
como una alternativa para que la
comunidad impulse el cambio y
mejore la imagen de la alcaldía
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Abre la muralla

En la conferencia mañanera del pasado
martes, y ante la pregunta expresa por el
muro fronterizo en los Estados Unidos, el
Presidente López Obrador pidió a su equipo
que reprodujeran en vivo la canción de "La
Muralla", un poema cubano, escrito por
Nicolás Guillen, que alcanzó la fama gracias
a la hermosa versión del grupo chileno
Quilapayún, compositores del famoso himno
"El pueblo unido".
A "La muralla" de Quilapayún, y sobre

todo, a Don Daniel, mi profesor de música
en la primaria, que fue quién nos la enseñó
con tan solo 6 añitos, le debo yo gran parte
de mi politización posterior, e incluso de mi
mayor hobby, la Nueva Canción Chilena:
el movimiento cultural y musical que
revolucionó la canción protesta desde de los
60shastalos 70s, con Violeta Parra y su Peña,
Víctor Jara, IntiIllimani, Patricio Manns y
por supuesto, el conjunto Quilapayún, aún
en activo tras más de 50 años.

La Nueva Canción le cantó a todo lo

que estababien en el mundo: la justicia, el
amor, la solidaridad, la fraternidad entre los
pueblos, el cariño hacia los compañeros, la
esperanza de un futuro mejor, pero también
le reclamó con fuerza a todo lo que estaba

mal: la represión, la desigualdad, la pobreza y
el sufrimiento humano.

Y como no podría ser de otra manera, fue
silenciada, callada y asesinada vilmente en
el golpe de estado contra Salvador Allende,
del que este próximo se cumplirán 50 años.
Con la muerte del socialismo democrático
en Chile se intentó arrancar también la

raíz ideológica de una América Latina que
repudiaba la injerencia estadounidense,
que denunciaba el dolor ajeno, y que
reivindicaba la soberanía de los pueblos
desde lo más valioso que estos tienen: la
cultura de sus gentes.
Pero no contaban con que hoy le seguimos

cantando a la vida, como nos enseñó Violeta
Parra. Ni con que el canto que ha sido
valiente, siempre será canción nueva, como
nos enseñó Víctor Jara.

Los pueblos de América Latina
siguen en pie, y hoy que México vive
su revolución pacífica, observa con
entusiasmo ala izquierda progresista
que esta semana ganará la elección en
Guatemala, y en Ecuador.
A 50 años del golpe de estado, todo sigue

guardado en la memoria: semilla de la vida y
de la historia.
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Ebrard se lanza vs.
Sheinbaum

Crece la tensión entre los aspirantes
morenistas a la sucesión presidencial. Marcelo
Ebrard. por ejemplo, ha lanzado durísimas
críticas al proceso interno de Morena. El
excanciller ya no se anda con eufemismos
y acusa a Claudia Sheinbaum de acarreo,
de estar pagando encuestas y de utilizar a la
Secretaría del Bienestar parabrigadear.
¿Y qué pruebas ha ofrecido de sus dichos?

Ninguna.
Los simpatizantes de Ebrard, que lucen

nerviosos, aseguran que Sheinbaum es la
favorita de López Obrador. Y agregan, echando
espumarajos en todas las redes sociales
ebrardistas, que el excanciller enfrentará una
elección de Estado.

Y uno se pregunta: ¿Por qué si Ebrard
desconfía así de López Obrador quiere ser
el continuador de su obra? ¿Por qué Marcelo
Ebrard. que luce tan incómodo en Morena,
tan preocupado y tan desconfiado, no agarra
esas encuestas que dice que lo tienen en primer
lugar y se va, con las preferencias que presume
tener, a conquistar al electorado?
Y las respuestas es simple: porque a

Ebrard le resulta menos cómodo ir solo,
con su carisma, que avanzar hacia la

sucesión presidencial abanderado por el
lopezobradorismo.
La realidad es que los simpatizantes de

Marcelo (y de cualquier otro candidato o
candidata) pueden acusar y señalar duramente
a Morena, pero difícilmente se atreverían a
darle la espalda a ese partido. Y no lo harían
porque Morena fue fundado por López
Obrador y, sin ir más lejos, es la opción que la
gente asocia con AMLO. Y quien vaya por ese
partido, sencillamente, ganará en 2024.
Y si Ebrard, a determinada hora, decide irse

de Morena, como algunas voces han sugerido
que hará, no sólo se estaría yendo del partido,
sino que encararía al lopezobradorismo.
La recomendación del presidente López

Obrador ha sido clara: evitar conflictos

internos y mantener la unidad. Pero Marcelo
no parece haber atendido la sugerencia.
Y si Marcelo cree, por las razones que sean,

que no puede respetar esa unidad, entonces
tiene la obligación moral y política de concluir
esa alianza de civilidad y convertirse en una
fuerza política independiente. Pero en una
alianza, como en la que ha decidido inscribirse
Marcelo Ebrard, no se puede, de ningún
modo, actuar y pensar de manera unilateral.
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además de que las normas de hace 20 o más
años con respecto a las mujeres cambiaron
radicalmente.

En el caso de los hombres solteros tam

poco es sencillo conseguir una pareja seria,
puesto que ya pasada la época del "reven
tón" se empieza a buscar y no saben ni por
dónde empezar, y en las grandes ciudades
hay mucha gente, pero muy pocos lugares
para conocer gente. A eso hay que aunar la
Inseguridad imperante y que muchas acti
vidades ya se hacen en casas (Netflix, pedir
comida, etcétera), por lo que la oportunidad
de relacionarse se vuelve muy complicada.
En Estados Unidos. Europa y Asia han

proliferado negocios para
encontrar pareja, algunos
Vía internet, otros con re
uniones especialmente
diseñadas. Ya está pasair
do lo mismo en México,
puesto que la vuelta al zó
calo de los pequeños pue
blos y ciudades ya no es
lan *teente n' tampoco el
ir a centros comerciales o
cafeterías.

En el caso de miembros
de empresas familiares hay

un elemento más de complejidad, ya que
muchas decisiones se relacionan al futuro

de los negocios desde el punto de vista de
los sucesores, sus cónyuges y el proyecto de
vida matrimonial que tengan y eso sin lle
gar a tocar siquiera el tema patrimonial y
hereditario.

La globalizactón y los grandes cambios
que vemos diariamente también tienen un
gran efecto en la forma de socializar en un
entorno difícil y muy cambiante. Se entien
de por eso que haya muchas personas que
deciden permanecer solteras y ha habido un
incremento notable en las tensiones, sepa
raciones y divorcios.

Continuará...

O
Asesorías: 55 6965 6876

Dirán que estoy loco, metiéndome en lemas
que no me incumben como el de buscar pa
reja, pero se darán cuenta que, además de un
asunto clave en la vida de cualquier ser hu
mano, el saber escoger un cónyuge que llene
todas las expectativas de su pareja, además
de los del entorno, es bastante complicado.
Si a eso le aunamos el asunto de la constante
dinámica de una empresa familiar en estos
tiempos tan turbulentos, este tenia da para
mucho. Lo pienso dividir en dos partes:
Cómo encontrar una pareja en el siglo

XXI.

Asuntos empresa familiarmatrimonio de
los hijos(as) herederos o sucesores.
Vamos a tratar un tema de re

levancia que es el de los jóvenes y
adultos de ambos sexos que viven
en zonas urbanas, trabajan en su
profesión o puestos de empleo de
nivel medio y desean encontrar pa
rejay crear una familia. 

O 
He estado de trabajo en México

y me he topado con jóvenes ejecu
tivos e hijos de empresarios, gente
agradable, inteligente y trabajadora
que cuida su físico y vida social, que desea
tener pareja. El problema me lo plantearon
así: "Mira, Salo, estoy contenta en la empre
sa y le veo potencial de desarrollo personal,
pero me he metido a fondo a mi trabajo,
viajo mucho y hay fines de semana que lo
único que quiero (y tengo fuerzas) es ir a mi
departamento a dormir. Me siento sola y no
veo cómo voy a conseguir algo".

La palabra clave es la soledad, puesto
que estas personas, notoriamente muchas
mujeres profesionistas, no ven la manera
de balancear su vida y están un tanto suje
tas a presiones familiares para que "se casen,
dejen ya de trabajar y se pongan a cuidar
hijos".

Como si fuera tan fácil desde todos los
puntos de vista: Económicamente no es muy
factible que sólo haya un ingreso en la fa
milia para mantener un buen nivel de vida,
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oportunidades de crecimiento que dejaría
ir la empresa si no obtenía los recursos de
la óferta pública.
La tesis en el mundo de la tecnología y

de las plataformas digitales cambió el pa
radigma anterior. No se ponía tanto énfasis
en lós indicadores tradicionales, El nuevo
indicador era el de usuarios o clientes. Un

flujo de operación negativo y de pérdidas
no eran una restricción relevante para salir
abolsa.

Los inversionistas aguantaban los tiem
pos de flujos negativos en espera de bue

nos rendimientos futuros. En
caso de no ir todo bien, tar
daban en dejar de financiar
rondas por el miedo a quedar
fuera.

Las mayores tasas de in
terés están provocando que,
clases de activos que no eran
atractivas, ahora lo sean y
que las que antes contribuían
a aumentar los rendimientos
del portafolio ya no sean tan
atractivas.

Lo que se observa es que
no se regresó al enfoque tradicional, pero sí
están siendo más cuidadosos con el mon
to que se financia, con la manera como se
consume el efectivo y evaluando mejor si
continúan financiando.

Este cambio de entorno explica lo que
sucede con la industria de capital de riesgo
en etapas iniciales en Estados Unidos. En el
último trimestre de 2021 financiaron más
de 25 mil millones de dólares. En los dos
primeros trimestres de este año fueron de
10 mil millones en cada periodo. Una caída
de 60 porcienta^

Hay dos efectos que se están reforzando
entre sí. El primero es que los fondos tienen
menor disponibilidad de recursos. El segun
do es que están siendo más cautos para
rondas subsecuentes si no hay resultados.
Es un segmento del mercado que está

sufriendo por el entorno de mayores tasas.
Hay muchos otros que están pasando por
fenómenos similares.

En los últimos años se dieron condiciones
con mucha liquidez para tener un mercado
de financiamiento en él que mucho era ne
gociable. A partir de 2022, las condiciones
cambiaron y eso va a tener un impacto en
distintos segmentos del mercado.
Los últimos dos años, las condiciones

de los mercades de financiamiento cam
biaron a consecuencia de los aumentos en
las tasas de interés por la alta inflación. Esto
cambió el equilibrio.

©
El entorno previo era uno de

tasas de interés muy bajas que
prevaleció durante más de una
década. Esta realidad generó con
el paso del tiempo distorsiones.
La primera tiene que ver

con la conducta de los inver

sionistas. Para conseguir rendi
mientos adecuados tenían que
explorar oportunidades en otros
mercados y en otras clases de
activos. En esta categoría en
tran la deuda privada y el capi
tal de riesgo en las primeras etapas de los
emprendimientos.
La segunda está relacionada con el ac

tuar de los bancos centrales. Además de las

tasas de interés bajas, crecieron sus balan
ces inyectando liquidez a los mercados.

Desde el punto de vista de estructura del
mercado la mayor liquidez terminó por re
forzar el primer efecto,

La tercera es que los diferentes vehículos
de inversión tenían disponibilidad de recur
sos. Esta realidad hizo que las actividades
se volvieran financiables.
Dado este contexto aparecieron nuevas

narrativas que cambiaron el statu quo y se
volvieron tesis de inversión.

Previo a la etapa reciente de ofertas pú
blicas iniciales de las empresas tecnológi
cas, para que una empresa emitiera en el
mercado debería tener un cierto historial de

preferencia generando utilidades.
Los inversionistas financiaban las
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Panel de maíz,
México cumplirá
Finalmente, Estados Unidos ha solicitado el establecimien
to de un panel de resolución de controversias en materia
del TMEC con el fin de abordar el decreto mexicano que
prohibe la importación de maíz transgénico para consu
mo humano. Según la Representación Comercial de Es
tados Unidos (USTR, por sus siglas en inglés), México no
ha realizado una evaluación de riesgo adecuada y no ha
considerado estándares ni directrices internacionales. Ade

más, argumenta que la medida no garantiza proteger la
salud y vida de animales y plantas. Critica también que
México no haya asegurado que dicha medida contemple
evidencia científica. Asimismo, señala que la evaluación de
riesgos fitosanitarios no fue debidamente documentada,
no se permitió la participación de terceros y no cumplió
con los criterios de la Organización Mundial del Comercio.
Un segundo punto citado por la USTR es que el decreto
instruye a las autoridades pertinentes a sustituir el maíz
genéticamente modificado, tanto para consumo humano
como animal.

©
LA DEFENSA

En su comunicado de respuesta, la Secretaría de Econo
mía establece que SU objetivo es jfarreKlrar la nr 'nrmlll ul
del decreto con el TMEC y que
no afecta materialmente las ex

portaciones estadunidenses. Con
ello, la Secretaría busca evitar
el desafío de probar científica
mente el impacto negativo del
maíz transgénico sobre la salud
humana. Si no logra enfocar el
asunto a una interpretación de
términos jurídicos y establecer
la ausencia de impacto material,
entonces deberá enfrentarse al

argumento científico, donde es
probable que no prevalezca.

EL RUIDO

El conflicto tiene raíces ideológicas en México. Esto gene
ró una respuesta política por parte del secretario de Agri
cultura de Estados Unidos, Tom Vilsack, algo que se hizo
evidente en la comunicación de la USTR. Por un lado, su
titular, Katherine Tai, expresa su deseo de resolver inquie

tudes y asegurarse de que los agricultores estadunidenses
continúen teniendo acceso al mercado mexicano, utilizan
do innovaciones para enfrentar retos climáticos y de segu
ridad alimentaria. Es Vilsack quien enfatiza que el decreto
mexicano no se basa en evidencia científica y contradice
años de prácticas regulatorias que sí lo hacen.

LA AMPLIFICACIÓN
La estrategia pragmática de la secretaria de Economía,
Raquel Buenrostro, es limitar el problema a una cuestión
práctica. Sin embargo, esta estrategia se complica cuando
el tema fue abordado en la conferencia mañanera. Cuando

le preguntaron del panel, el Presidente criticó el sistema
de cabildeo estadunidense, prometió presentar argumentos
científicos y, positivamente, afirmó que acatará la decisión
del panel, lo que incluso vaa beneficiar a los consumidores
estadunidenses y del resto del mundo, pero la señal positiva
fue la declaración en cuanto a que acatará el fallo del panel.

EL ESCENARIO

Una vez establecido el panel, es probable que ambas par
tes mantengan silencio, lo cual será beneficioso. Si Méxi
co resulta perdedor en esta contienda, la decisión podría
anunciarse en abril de 2024, considerando el calendario
legal más los días festivos. Para entonces, las elecciones en
Estados Unidos estarán en un punto más álgido, y estados
del cinturón del maíz como Iowa, Illinois e Indiana, que
suman 36 votos en el Colegio Electoral, podrían jugar un
papel crucial para determinar quién ocupará la Casa Blanca
a partir de 2025. En México, el ambiente electoral también
estará efervescente, pero es probable que este tema no
sea determinante para los votantes. Ante esta situación, es
posible que el presidente López Obrador acepte la reso
lución y rescinda el decreto, dejando el replanteamiento a
la siguiente administración.
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MEXICO SA

Maíz: la salud es primero // México,
importador neto // De ridícu los y bichos raros
CARLOS FERNANDEZVEGA
TRAS LA SOLICITUD estadunidense

de "dirimir" en un panel arbitral las
"diferencias" derivadas de la sobera
na decisión mexicana de prohibir las
importaciones de maíz transgénico

para consumo humano, el gobierno de nuestro
país está cierto de que mediante ese mecanismo
previsto en el TMEC se comprobará científi
camente que ese tipo de grano genéticamente
modificado resulta dañino a la salud.

PARA EL PRESIDENTE López Obrador es
"importante" que el gobierno estadunidense haya
solicitado dicho panel, porque "no es un asunto
nada más de México, sino que ayudará a los con
sumidores de aquel país y de todo el mundo. Lo
que hicimos, y es por lo que se inconformaron,
fue emitir un decreto para que no se use maíz
amarillo para consumo humano. Puede utilizarse
de forraje, pero no para el consumo humano".

ESE ES EL fondo de la decisión mexicana, pero
el mandatario también contextualizó política
mente el por qué el gobierno estadunidense
presentó tal solicitud y pretende echar toda la
carne al asador: "entiendo que son las presiones
de los grandes agricultores que están vinculados
a legisladores que tienen mucha influencia. Es

que, en Estados Unidos, como aquí también, pe
ro allá de manera abierta, aquí de manera encu
bierta, las grandes corporaciones les dan dinero
para sus campañas a diputados, a senadores, a
presidentes; entonces, esos diputados, esos se
nadores es un sistema que considero está mal,
pero así son sus leyes y pues se tiene que respe
tar son como sus empleados, más al servicio de
ellos que del pueblo, que de los ciudadanos. Es
toda una distorsión".

YESOS MISMOS legisladores "también reci
ben no todos, desde luego dinero de los mag
nates de la industria bélicay por eso defienden
el armamentismo en el Congreso. Es un asunto
que no ayuda, pero, bueno. Ahora, por esas pre
siones de quienes tienen mucha influencia en el
Congreso, en el gobierno, llegan a promover y a
impulsar a científicos que se convierten en pre
mios Nobel. Entonces, las investigaciones que
hacen muchas veces están avaladas por premios
Nobel, porque son apoyados, financiados, impul
sados por estos grupos".

DE CUALQUIER SUERTE, dijo, el gobierno
nacional "no va a permitir que se utilice maíz
transgénico para la alimentación del pueblo de
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México. Primero la salud, y vamos a acatar la re
solución de los que participen y decidan en el pa
nel, vamos a estar de acuerdo con la resolución
que se emita, una vez que presentemos pruebas
y que se desahogue todo lo que queremos sobre
este tema. ¿Cuál es nuestra propuesta? Que
formemos un grupo conjunto de investigadores
para conocer a ciencia cierta si se trata de maíz
transgénico y si causa daño o no a la salud. No
sotros sostenemos que sí, pero, bueno, vamos
a formar un equipo conjunto. Y no estamos
violando el TMEC, porque en él se establece que
cuando hay estas diferencias se puede acudir
a los paneles. Es una muy buena oportunidad
para revisar esto. Entonces, qué bien que están
ahora impugnando un decreto nuestro para que
no utilicemos ese maíz en el consumo humano,
porque esto nos va a permitir en este panel pre
sentar pruebas y hacer propuestas".

CON LA DECISIÓN del gobierno mexicano a
los agricultores estadunidenses se les cae buena
parte del negocio, toda vez que a partir de la en
trada en vigor del Tratado de Libre Comercio de
América del Norte (en enero de 1994), nuestro
país importa crecientes volúmenes de maíz, un
alimento básico del que México fue autosufi
ciente hasta antes del TLCAN (mecanismo co
mercial que deformó el aparato productivo del
país, con el campo en primer lugar ("liberado"
totalmente a partir de enero de 2008), que fue
masacrado por el régimen neoliberal.

DESDE ENTONCES, CON la "modernidad tele
ciana" y ahora del TMEC, México importa can
tidades exorbitantes de alimentos (con el maíz
en primer lugar), de tal suerte que de lo mucho
o poco que los mexicanos llevan a sus mesas, la
mitad proviene del exterior, fundamentalmente
de Estados Unidos. No es gratuito, pues, que la
FAO enliste a nuestro país entre los importado
res netos en este renglón, a pesar de que cuenta
con el potencial para que el campo nacional pro
duzca de todo y para todos.

Las rebanadas del pastel
¿QUIÉN DIJO AQUELLO de que en política una
de las cosas que no se debe hacer es el ridículo?
Desde luego que no fue Marcelo Ebrard, porque
en sus alocadas ansias toreras ha sobresalido en
ese reglón, aunque cierto es que en la enloquecida
campaña para promover a Claudia Sheinbaum se
ha colado cualquier cantidad de bichos retorcidos
e impresentables, de antes y de ahora.
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IQ FINANCIERO

Elecciones primarias en EU, el verdadero interés
de las controversias en el TMEC

Claudia Villegas
@LaVillegasl

El interés de inclinar la balan

za en las elecciones primarias
de Estados Unidos se encuentra
detrás de la nueva petición de
la Oficina de Comercio de Es

tados Unidos de buscar que las consultas
se conviertan en un panel para demostrar
que México estaría violando el TMEC. Por
ello, el gobierno mexicano confía en que
una vez que pase este periodo electoral,
las conversaciones entre ambas adminis

traciones sigan en el espacio de la conci
liación y el interés de seguir fortaleciendo
los lazos comerciales.

En entrevista con la revista Fortuna,
Negocios y Finanzas, la titular de la Se
cretaría de Economía, Raquel Buenrostro,
comentó que actualmente en la mayoría
de las entidades del centro de Estados Uni

dos, con una gran presencia de produc
tores de maíz, se presenta el interés de
atender las demandas de ios grupos con
influencia política.

Aún más, la funcionaría indicó que es,
precisamente, en la región centro de la
Unión Americana en donde comienzan

las elecciones primarias.
Este 17 de agosto, la Secretaría de Eco

nomía reconoció en un comunicado que la
Oficina de Comercio de ese país (USTR)
a cargo de la Embajadora Tai, le había no
tificado su decisión de solicitar un panel
arbitral en el marco del TMEC sobre las
diferencias en torno a la regulación mexi
cana para el maíz transgénico. La Secreta
ría de Economía aseguró que el país está
preparado para defender su posición e in
dicó que México "no coincide" con la po

sición de su socio comercial y demostrará
que su regulación es consistente con los
compromisos del TMEC.

El anuncio de Washington se dio a tra
vés de USTR, la cual notificó a México la
intención de dirimir el conflicto con un
panel arbitral del Capítulo 31 del TMEC,
en vigor desde julio de 2020. EU conside
ra que ciertas disposiciones de un decre
to presidencial publicado el 13 de febrero
de este año en materia de glifosato y maíz
genéticamente modificado pueden ser "in
compatibles" con ciertas disposiciones del
TMEC. Se trata de las disposiciones de los
Capítulos 2 sobre Acceso a Mercados, y 9,

sobre Medidas Sanitarias y Fitosanitaria
del TMEC, La molestia ha subido de to
no en Estados Unidos porque México es
el segundo destino de sus exportaciones y
es el principal importador de maíz amari
llo estadounidense, que por lo general es
transgénico y se usa para alimentar gana
do. Aún más, los roces aumentaron desde
el decreto que emitió el presidente Andrés
Manuel López Obrador que impidió usar
maíz amarillo o transgénico para consu
mo humano, y fijó un plazo de dos años
para la llegada de este grano destinado
al forraje. El presidente, sin embargo,
ha dicho poco después del decreto, estar
dispuesto a ir al panel de controversias
al argumentar que sus medidas son pa
ra proteger la salud de los consumidores
mexicanos. La Secretaría explicó que la
siguiente etapa es la designación de los
miembros del panel, el cual anunciaría su
decisión en el transcurso de 2024. Para

entonces, aunque las elecciones para ele
gir a un nuevo presidente de Estados Uni
dos se realizarán en noviembre del próxi
mo año, se espera que la polémica y la
confrontación entre los congresistas repu
blicanos y demócratas haya disminuido.

Se trata, sin embargo, de momentos
complejos en los que el gobierno mexica
no, a través de la Secretaría de Economía,

buscará demostrar que las disposiciones
locales para proteger a los consumidores
de los posibles efectos secundarios del

maíz transgénico no violentan ni afectan
el TMEC.

Son los Congresistas, confirmó la titu
lar de la Secretaría de Economía, quienes
están empujando las consultas y la inten
ción de llevar esta inconformidad a un pa
nel para un arbitraje. Por ello, insistió en
que el gobierno mexicano podrá demos
trar en forma y a tiempo que la decisión
de una regulación interna no afecta téc
nicamente a Estados Unidos.

HR RATINGS, VISIÓN CERCANA
A LA DEUDA MEXICANA

Pemex, estable, generando más ingresos
y con respaldo del gobierno, valida cali
ficadora HR Ratings. Así mientras otras
agencias calificadoras de deuda públi
ca aprovechan la euforia y hasta el mie
do de la vigilancia de los criterios de ESG
(Ambiente, Sociedad y Gobernanza, para
ajustar calificaciones de deuda y advertir
que habría un deterioro en la confianza
de inversionitas respecto a los bonos de
Pemex, HR Ratings mantiene la perspec
tiva estable para al menos 35 emisiones
de la petrolera.

¿Cuál es la razón de la diferencia de
criterios entre las principales calificado
ras de deuda corporativa? Fácil, al parecer
las tres hermanas del negocio de evalua
ciones de riesgo tratan de demostrar que
pueden ganarse otra vez la confianza de
los inversionistas después de que durante

muchos años tuvieron el ojo público so
bre su tardía actuación. Al parecer, a Fitch
Ratings le están contando una historia sus
analistas que justificaría la señal de aler
ta que han lanzado sobre las emisiones de
deuda de Pemex.

Bajo la dirección de Pablo Latapí, HR
Ratings se está despegando de la sombri
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lla homologada de las agencias califica
doras que, en muchas ocasiones, ha sido
errática y cuestionable. HR Ratings surgió
en México, por cierto, después del gran
cisma de las calificadoras —la crisis de

las hipotecas subprime— cuando las au
toridades de la Comisión Nacional Ban

caria y de Valores (CNBV) valoraron la
importancia de ampliar la competencia y
las opciones en este sector tan importan
te y relevante para el inversionista, sobre
todo para los pequeños. En fin que el caso
Pemex y los análisis de Fitch Ratings, que
han llevado a algunos analistas a asegu
rar que el respaldo de la petrolera pone
en riesgo al país, nos demuestra que están
un poco alejados de la historia reciente en
torno a la recaudación tributaria. Veamos:
la reforma fiscal que invocan quienes con
dicionan el apoyo de Pemex a un cam
bio en la política fiscal no toma en cuenta
que la fiscalización dirigida ha sido mu
cho más eficiente que aquellas reformas
como la que festejó el entonces legislador
Humberto Roque Villanueva. Al tiempo.

PRIMER DÉCADA DE MAX ACERO

Referente para la arquitectura mexica
na, la firma Max Acero Monterrey que
dirige Christopher Torices cumple ya 10
años en el mercado nacional de produc
tos siderúrgicos invirtiendo para mejorar
su infraestructura y operaciones justo en
el momento en que esta industria ha lo
grado reducir hasta en un 20% el con
sumo de energía gracias a procesos más
eficientes. Les cuento que recientemente
esta compañía anunció procesos de inno
vación que le permiten ofrecer productos
de alta calidad mediante la fabricación,
venta y distribución de acero, principal
mente para los sectores de la construcción
y manufacturero. Max Acero Monterrey
participa en la industria del acero que
ya genera 672 mil empleos en México,

uno de los sectores económicos con ma
yor contribución e la creación de empleo,
en donde los trabajadores de la industria
siderúrgica reciben salarios 72% más al
tos que el promedio de otras industrias
manufactureras. De acuerdo con World
Steel As sociation, 6 millones de personas
trabajan en la industria del acero a nivel
mundial. Este sector, por cierto, se verá
beneficiado por la decisión de la Secreta
ría de Economía de aplicar aranceles com
pensatorios para productos importados de
países con los que México no tiene trata
dos de libre comercio •
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Autotransporte de carga, pésima imagen

No hay evento más apara
toso y escandaloso, imán
de noticia del día en me

dios de comunicación,
que un accidente de ca
rretera donde participa

un tractocamión. Las coberturas fotográ
ficas son de tal magnitud por el volumen
del vehículo, que sin investigar más se da
por un hecho que el operario chofer tu
vo la culpa y que hubo fallas mecánicas,
en especial se quedó sin frenos. De hecho,
lo primero que hacen la Guardia Nacio
nal es asegurar al conductor en calidad
de detenido.
"La realidad es muy diferente. Los

tractocamiones sólo representan el 7 por
ciento de accidentes en carreteras y de ese
porcentaje el 43 por ciento es responsa
bilidad del operario y su unidad sin em
bargo, la percepción es que generamos
mucho más accidentes de los que en rea
lidad participamos", dice Alex Theissen,
presidente de la Asociación de Transpor
te Privado.

Este sentimiento popular hizo que du
rante las reformas a la ley del transpor
te público federal se aplicara un sistema
prescriptivo, en donde se aplicaron medi

das estrictas bajo un sistema cerrado en la
configuración de los tractocamiones. Re
cuerdo que la discusión era si se permitían
los sistemas fulles —dos cajas de carga—
y en qué condiciones.
Daniel Montañez, durante el 7mo.

Congreso Nacional de Seguridad Vial
propuso un sistema PBS, que se basa en
el desempeño. Por ejemplo, más que re
gular configuraciones, reglamentar so
bre los niveles de tecnología del vehícu
lo y procesos de trabajo de seguridad de
las empresas transportistas. "Esto permi
tiría que las empresas pudieran utilizar
las configuraciones de acuerdo al mate

rial y mercancía a transportar. No es lo
mismo cargas varilla corrugada que ropa
o electrodomésticos".

Alcanzar este nivel en la legislación es
difícil en la medida que la población tenga
una mala percepción del autotransporte.
Ningún legislador se atrevería a soltar las
amarras del actual reglamento si no mejo
ra la opinión popular sobre el desempeño
del transporte de mercancías, así que no
basta las inversiones, los comités de segu
ridad, la inteligencia artificial, es necesa
rio un cambio de percepción.

Es una tarea difícil, porque como se

ñalara Leonardo Gómez, presidente eje

cutivo de la ANTP, "el sector vive dos rea
lidades, dos mundos. Uno con recursos y
acceso a las nuevas tecnologías y una gran
mayoría de pequeñas empresas y hom
brecamión, que su meta diaria es hacer
el flete como si fuera el último".

Se calcula que el 80 por ciento de ca
miones, unas 750 mil unidades, tiene una
vida promedio de 18 años. Todavía circu
lan camiones Dina o Kenworth de los años
60 y 70. Al año se venden en promedio 35
mil camiones de fábrica, por lo sustituir
los a ese ritmo llevará más de 50 años.

EDUCACIÓN

Banco Santander, que dirige Felipe Gar
cía, reunirá a más de 120 rectores, líde
res universitarios y diversos funcionarios
públicos, que se darán cita el viernes 25
de agosto en la Universidad Autónoma
de Yucatán para celebrar el Encuentro
Nacional de Rectores de Universia 2023,
donde analizarán y debatirán cómo im
plementar en el ámbito nacional las lí
neas de acción, resultados y perspecti
vas acordadas en el V Encuentro Inter

nacional de Rectores Universia, para así
enriquecer el trabajo de las instituciones
educativas en México •
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Página: 9

Area cm2: 216

1 / 1

Cartones

Obi

Costo: 46,872
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Fecha: 19/08/2023

Página: 12

Area cm2: 233

1 / 1

Cartones

Boligan

Costo: 26,212
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Fecha: 19/08/2023

Página: 13

Area cm2: 231

1 / 1

Cartones

Fer

Costo: 24,324

Página 4 de 15 Índice



Fecha: 19/08/2023

Página: 5

Area cm2: 157

1 / 1

Cartones

El Fisgón

Costo: 14,758
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Fecha: 19/08/2023

Página: 12

Area cm2: 221

1 / 1

Cartones

Gregorio

Costo: 15,715
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Fecha: 19/08/2023

Página: 12

Area cm2: 203

1 / 1

Cartones

Liera

Costo: 14,435
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Fecha: 19/08/2023

Página: 24

Area cm2: 100

1 / 1

Cartones

Solis

Costo: 7,111
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Fecha: 19/08/2023

Página: 2

Area cm2: 97

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 5,270
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Fecha: 19/08/2023

Página: 2

Area cm2: 181

1 / 1

Cartones

Frik 23

Costo: 18,100
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MENSAJE PARA MARCELO

Fecha: 19/08/2023

Página: 11

Area cm2: 259

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 8,334
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CHISTOSA
SORDA

Fecha: 19/08/2023

Página: 13

Area cm2: 188

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 6,049
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Fecha: 19/08/2023

Página: 6

Area cm2: 258

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 7,451
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Fecha: 19/08/2023

Página: 5

Area cm2: 91

1 / 1

Cartones

Redacción

Costo: 4,963
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